
Владимир Баршев

Е
ще один возможный спо-
соб борьбы с лихачами на 
дорогах обсуждается сре-

ди экспертного сообщества, в 
стенах Госдумы, а также в Госав-
тоинспекции. В качестве меры 
воздействия обсуждается воз-
можность применения времен-
ного запрета эксплуатации ав-
томобиля, если на нем соверше-
но большое количество наруше-
ний Правил дорожного движе-
ния. 

Наше законодательство 
предусматривает массу спосо-
бов воздействия на водителей с 
тем, чтобы заставить их соблю-
дать правила. Это штрафы, ли-
шение прав за серьезные и опа-
сные нарушения. За некоторые 

повторные нарушения недавно 
появилась уголовная ответст-
венность. И в отношении абсо-
лютного большинства водите-
лей — более 80 процентов — эти 
меры работают. На дорогах по-
падались маргиналы, которые 
избегали ответственности, пе-
редвигаясь на машинах, заре-
гистрированных на умерших 
или на детей. 

С первыми научились бо-
роться: ГИБДД получает ин-
формацию о смерти собствен-
ников автомобилей и прекра-
щает их регистрацию. Номера 
объявляются в розыск, и ма-
шины быстро находятся. 

Со вторыми также справи-
лись: теперь зареги-
стрировать машину 
на ребенка нельзя. 

Австралийский доллар 54,8784
Азербайджанский манат 44,4525
Армянский драм** 15,7760
Белорусский рубль 29,4228
Болгарский лев 44,4343
Бразильский реал 13,7384

Венгерский форинт** 24,3786
Вон Республики Корея*** 63,7450
Гонконгский доллар* 97,6417
Датская крона 11,6779
Доллар США 76,0404
Евро 86,8609

Индийская рупия* 10,2329
Казахстанский тенге** 17,4625
Канадский доллар 60,7546
Киргизский сом** 89,6625
Китайский юань 11,9798
Молдавский лей* 42,2681

Новый туркменский манат 21,7569
Норвежская крона* 86,9282
Польский злотый 19,1755
Румынский лей 17,5796
СДР  107,0573
Сингапурский доллар 56,4056

Таджикский сомони* 67,3222
Турецкая лира* 56,3993
Узбекский сум**** 70,1482
Украинская гривна* 27,0573
Фунт стерлингов  104,0461
Чешская крона* 35,4716

Шведская крона* 84,3506
Швейцарский франк 83,2863
Южноафриканский рэнд* 49,4388
Японская иена** 66,5067

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 18.01.22

Привитым «Спутником V» 
разрешили въезд 
в Австралию

Вино, оказавшееся
в 2022 году вне закона, 
продолжает 
продаваться
в магазинах

Михаил Пиотровский 
открыл в Эрмитаже 
первые три зала 
«Галереи Петра 
Великого»

Объявлен состав 
сборной России 
по биатлону 
на Олимпиаду 
в Пекине
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Мария Агранович 

П
очему маленький 
ребенок в вузе — это 
ненормально? Па-
спорт получают в 
14 лет, депутатом 
можно стать в 21, 
президентом — не  
раньше 35 лет.  В 
детский сад не возь-

мут до 3 лет, а в первый класс 
школы — до 6,5 года. А вот для 
поступления в вуз никаких воз-
растных ограничений нет. 

Не в этом ли причина скан-
дального хайпа вокруг Алисы 
Тепляковой, которая стала пер-
вокурсницей психфака МГУ им. 
Ломоносова, сдав в девять лет 
Единый госэкзамен? Правда, 
поступила Алиса на платное от-
деление (около 500 тысяч ру-
блей в год): на дополнительном 
вступительном испытании по 
биологии девочка набрала всего 
48 баллов из ста. 

Шум не утихает уже который 
месяц. Последние новости: по-
сле первого семестра девочка 

вместе с папой пришла на экза-
мен, в итоге между родителем и 
охраной, не пускавшей его в ау-
диторию, завязалась потасовка. 
После этого на факультете Али-
са больше не появлялась. А вот 
официальное сообщение фа-
культета психологии: «Со сто-
роны семьи Тепляковых про-
должаются публикации, содер-
жащие в себе не соответствую-
щую действительности инфор-
мацию, порочащую честь и до-
стоинство Московского универ-
ситета… Подобного рода бес-
прецедентное информационное 
давление, а также факты необ-
ходимости обращения за меди-

цинской помощью после обще-
ния с Е.В. Тепляковым вызыва-
ют обоснованные опасения у со-
трудников и экзаменаторов». 

Тем временем семья заявля-
ет, что и остальные дети — у Али-
сы шестеро младших братьев и 
сестер — тоже скоро будут 
учиться в Московском универ-
ситете. Как только немного под-
растут. Но если в детский сад 
или даже в школу ходить с роди-
телями вполне нормально, то 
студент, который приходит на 
лекцию за руку с папой, выгля-
дит, мягко говоря, странно. 

Дело в том, что вся история с 
Алисой Тепляковой происходит 

«по закону». А если по здравому 
смыслу? Ответы на эти вопросы 
ищем с участниками совета эк-
спертов  «Российской газеты».  

Почему в образовательных за-
конах нет ограничений по воз-
расту для поступающих в 
вузы? 

СЕРГЕЙ КАЗАРНОВСКИЙ, директор мо-
сковской школы «Класс-центр»: 
Законодательство идет не впе-
реди жизни, оно, как правило, 
идет вослед. Возможно, сейчас 
как раз тот момент, когда нужно 
что-то менять.
ВИКТОР БОЛОТОВ, профессор ВШЭ, 
академик РАО: Формально с 
точки зрения законов ни семья 
Тепляковых, ни МГУ не наруша-
ют ни одной нормы. Ни в основ-
ном Законе «Об образовании в 
РФ», ни в подзаконных актах, ни 
в правилах приема в вузы не 
оговорен возраст, в ко-
тором можно посту-
пать в университет. 
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В Санкт-
Петербурге 
предлагают 
купить «краси-
вые» даты для 
свадьбы — цен-
ник стартует 
от полумилли-
она рублей
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За время 
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 безработных 
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заметно 
 больше
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В Лувре крайне 
недовольны 
предвыборным 
видео Марин 
Ле Пен
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У корпорации 
BBC намети-
лись проблемы
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Кассационный 
суд указал, 
в каких случа-
ях человек 
лишается права 
на наследство
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Какую вакци-
ну выбрать 
для ревакцина-
ции

Паспорт выдают в 14 лет, запись 
в школу — не раньше 6,5. Почему 
в вуз «пускают» в любом возрасте? 

А К Ц Е Н Т

Формально ни семья Тепляковых, 
ни МГУ не нарушают ни одной нормы: 
минимальный возраст абитуриента 
не оговорен ни в одном документе
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СКАНДАЛ Зачем у ветеранов 
в Коми берут налоги с подарков 
к 9 Мая

Пени и пена

Вера Черенева, 
«Российская газета», 
Республика Коми

Неприятную историю обсужда-
ют жители города Печора, кото-
рая произошла с Марией Алек-
сандровной Урасиновой, вете-
раном Великой Отечественной 
войны. Ее в городе все знают, 
уважают, чествуют по праздни-
кам. И тут выяснилось, что с 
пенсионерки взыскивают налог 
за денежный подарок, который 
ей вручил в 2020 году к 75-ле-
тию Победы местный Совет ве-
теранов. Самое обидное, что с 
фронтовичкой до сих пор никто 
не связался, чтобы объснить 
суть всех претензий. 

Об этой истории в социаль-
ных сетях рассказала дочь Ма-
рии Александровны Нина Баби-
чева: письмо из налоговой при-
шло на старый Новый год, в нем 

было указано, что пожилой жен-
щине требуется оплатить налог. 
Дочь пошла разбираться. В го-
родском Совете ветеранов ей 
разъяснили, что якобы ошибки 
нет — это налог с подарка, пода-
ренного к 9 Мая в 2020 году.  Но 
это еще не все. Налог следовало 
уплатить до 1 декабря 2021 
года. Нарушителям была начи-
слена пени. Нина Бабичева го-
ворит, что ничего маме не рас-
сказала, чтобы лишний раз не 
расстраивать, пошла, заплатила 
налог и пени. Но сама ситуация 
ее возмутила, и она решила рас-
сказать о ней в Сети.

Марии Александровне в фев-
рале исполнится 99 лет. В пер-
вые годы войны она работала на 
лесозаготовках, на фронт ушла 
в апреле 1944 года, служила ме-
дицинской сестрой. До 
Берлина не дошла все-
го 80 километров.
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Наталья Козлова

П
олезное разъяснение сделал Верхов-
ный суд, когда рассмотрел спор о по-
нятом, который не устроил наруши-

теля. Во многих юридических действиях за-
кон требует присутствия понятых — совер-
шенно посторонних и не заинтересованных 
в конфликте граждан.

Да и адвокаты нередко, защищая клиен-
та, упирают на то, что понятой, например, 
при обыске, не чужой для правоохраните-
лей человек и поэтому его подпись под до-
кументами не должна приниматься во вни-
мание. Так что мнение Верховного суда по 
такому поводу может помочь многим.

На этот раз Верховный суд рассматривал 
спор, который случился в Самаре. Там за во-

ждение в нетрезвом виде сотрудники 
ГИБДД составили на нарушителя протоко-
лы. На месте присутствовали двое понятых. 
Дело о наказании выпившего водителя ока-
залось «долгоиграющим». Но в итоге миро-
вой судья решил, что водитель виновен и 
привлек его к административной ответст-
венности. 

Зато водитель своей вины не видел. Его 
ключевой аргумент — один из понятых был 
полицейским. Но такой довод не приняли 
местные суды. И Верховный суд подтвер-
дил, что они правы.

Они указали в протоколе, что у водителя 
запах алкоголя изо рта, странные движения 
и речь. Освидетельствование под-
твердило: водитель на самом деле 
был пьян.

Владислав Куликов

В
торой кассационный суд общей юрис-
дикции обязал нижестоящие инстан-
ции тщательно перепроверить, вправе 

ли один человек называть другого мошен-
ником. У третьей инстанции возникли боль-
шие сомнения, что данное слово можно за-
считать в качестве личного мнения. Но 
окончательный ответ должны дать экспер-
ты. 

Хотя спор возник в конкретном деле, во-
прос принципиальный: многие из нас лю-
бят бросаться самыми разными словами. 
Но некоторые слова, как показывает пра-
ктика, не так просты. Например, «мошен-
ник» — это не просто ругательство, но в не-
которых случаях фактически обвинение в 
серьезном преступлении. А если кого-то об-
виняешь, будь добр ответить. Таков закон.

В данном случае ответчиком в суде вы-
ступает известная девушка-блогер. Она на-

писала, что некий гражданин Д. — мошен-
ник, который втирался в доверие к ней и 
многим блогерам, представлялся сотрудни-
ком Instagram,  подделывал документы и пу-
бликации. Как рассказали потом другие 
СМИ, данный гражданин Д. в разное время 
он представлялся сотрудником Instagram и 
Facebook, отцом Люси Эмерсон, послом 
Unicef, продюсером Дуа Липы, композито-
ром шоу Эллен Дедженерес и т.п. В общем, 
если не связи, то как минимум фантазия у 
человека есть. Однако он действительно 
подвел девушку-блогера, и у нее были осно-
вания сердиться. И все-таки обида не дает 
человеку права переходить грань. Выска-
зать недовольство можно, но корректно.

Когда гражданин Д. подал в суд на блоге-
ра, нижестоящие инстанции сочли, что она 
была корректна, так как высказывала лич-
ное мнение. Второй кассационный 
суд с этим  категорические не со-
гласился.

Марина Трубилина

П
ервые деревянные многоэтажки мо-
гут появиться в России в нынешнем 
году. Пилотный проект предполага-

ется запустить в городе Сокол Вологодской 
области.

Интерес к строительству многоэтажных 
домов из дерева появился после появления 
на рубеже тысячелетий нового типа мате-
риалов из дерева — CLT-панелей (Cross-
Laminated Timber), рассказывает председа-
тель Ассоциации деревянного домострое-
ния (АДД), вице-президент «Сегежа Групп» 
Дмитрий Руденко. По прочности панели со-
поставимы с бетоном, отмечает он. Россия 
сейчас отстает от других стран в освоении 
современных технологий строительства с 
использованием деревянных конструкций, 
отмечает старший специалист научно-тех-
нического направления Ассоциации дере-
вянного домостроения, кандидат техниче-
ских наук Владимир Стоянов. 

В Европе же никого уже не удивить четы-
рех-, пятиэтажными домами, построенны-
ми с применением древесины. Такие дома 
есть в Австрии, Германии, Великобритании, 
Франции, скандинавских странах, Канаде, 
Австралии. Играет роль в том числе интерес 
европейцев к экологии. Древесина — возоб-
новляемый строительный материал, при 
производстве деревянных конструкций 
вредных выбросов в атмосферу в десятки 
раз меньше, чем при применении железобе-
тона или стали, перечисляет Стоянов. Допу-
скается использование древесины не самых 
высоких сортов. Есть и чисто практические 
преимущества: здания из панелей очень бы-
стро строятся (в Ванкувере девятиэтажное 
общежитие девять рабочих «собрали» за 
три месяца), у них высокая сейсмостой-
кость, меньше нагрузка на фундамент и, на-
конец, это просто красиво. Такие здания, 
как и здания из бетона, могут про-
стоять не менее 50 лет, подчерки-
вает Руденко.  
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Деревянные многоэтажки есть уже во многих европейских странах. 
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Машиной запретят пользоваться 
без блокираторов. А если она вые-
дет — отправят на штрафстоянку.

ПРАВО Верховный суд: в каких случаях 
полицейского можно приглашать понятым

Теперь понятно

ОБРАЗОВАНИЕ Эксперты предлагают ввести 
 возрастной порог для поступления в университеты

В вуз — 
по паспорту? 

АВТОМОБИЛИ Найден способ борьбы 
со злостными нарушителями Правил 

Под арест 
пойдет машина
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РЕШЕНИЕ Суд отказался приравнивать 
слово «мошенник» к личному мнению

За мошенника 
ответишь

ТЕХНОЛОГИИ В России могут появиться 
первые деревянные многоэтажки

Постучим по дереву
СЕРГЕЙ М

ИХЕЕВ
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СЛЕДСТВИЕ СК расследует 
десятки дел о криминале 
в похоронной сфере

Ритуальные 
взятки

Наталья Козлова

Одной из обсуждаемых новостей вчера стало громкое 
предложение директора Института исследования про-
блем современной политики Антона Орлова. Об этом 
предложении, направленном главе Совфеда Валентине 
Матвиенко, сообщил телеканал RT. Орлов считает, что 
необходимо ввести новую статью за мошенничество в 
сфере ритуальных услуг. 

По мнению политолога, закон гарантирует гражда-
нам бесплатное получение многих услуг, связанных с 
погребением. Но люди при получении таких услуг не-
редко становятся жертвами мошенников. Орлов пред-
лагает сурово наказывать за такое мошенничество 
штрафом и сроком до четырех лет. А если преступление 
было совершено группой, штраф поднять до миллиона 
рублей или отправлять в колонию на восемь лет.

А что сейчас? Из последних примеров — распоряже-
ние Александра Бастрыкина, когда он моментально по-
ручил проверить информацию о возможных корруп-
ционных связях чиновников и похоронного бизнеса в 
одном из районов 
Краснодарского 
края. Напомним, 
осенью один из фе-
деральных каналов 
обсуждал ЧП в горо-
де Тимашевске. Там 
бюро судебно-ме-
дицинской экспер-
тизы потребовало 
у родственников 
умершей женщины 
деньги за доставку 
ее тела в морг. Тогда 
предприниматель, 
оказывающий риту-
альные услуги, сам 
привез тело умер-
шей в морг. Но там 
его отказались принимать. В итоге предприниматель со 
своим помощником принесли тело женщины к админи-
страции Тимашевского района. 

В эфире телеканала, рассказавшего эту историю, 
речь шла о возможных коррупционных связях район-
ных должностных лиц и правоохранительных органов с 
представителями похоронного бизнеса.

А в Пензенской области по материалам СК осудили 
бывшего начальника отдела департамента жилищно-
коммунального хозяйства Пензы за взятки. СК доказал, 
что чиновник регулярно получал от десяти работников 
ритуальных агентств взятки за незаконные действия — 
принятие положительного решения по заявлениям гра-
ждан о повторном захоронении в одну могилу тел род-
ственников без предоставления комплекта документов, 
подтверждающих близкое родство. 

В феврале прошлого года в Приморском крае СК от-
правил в суд дело о взятках, которые брал директор му-
ниципального предприятия «Некрополь».Чиновник по-
лучил более 326 млн рублей от директора коммерческо-
го предприятия, а также от учредителя другой коммер-
ческой организации, оказывающей ритуальные услуги 
за беспрепятственное оформление заказов на захороне-
ние, погребение и кремацию умерших, а также за тор-
говлю цветами, предметами похоронного ритуала и ма-
териалами по благоустройству могил. Уголовное дело 
до сих пор рассматривается в суде.

 Минувшим летом СК по Тверской области предъя-
вил обвинение врачу-патологоанатому ГБУЗ «Бежец-
кая ЦРБ». По версии следствия, патологоанатом и фель-
дшер-лаборант вымогали деньги у родных умерших.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с Игорем Бабушкиным 
ситуацию в Астраханской области

В центре внимания

Айсель Герейханова

П
резидент РФ Вла-
димир Путин под-
держал идею при-
своить Астрахани 
почетное звание 
«Город трудовой 
доблести». С такой 
инициативой вы-
ступил губернатор 

Астраханской области Игорь 
Бабушкин на встрече с главой 
государства, которая прошла в 
понедельник в Кремле. Путин 
также обсудил с главой регио-
на ситуацию с коронавирусом 
и переселение людей из аварий-
ного жилья.

Ситуация в Астраханской 
области с пандемией стабиль-
ная, сообщил президенту Ба-
бушкин. «Мы ввели QR-коды 
и попросили наших жителей 
предъявлять их при посещении 
торговых центров, мест, где у 
нас большое скопление людей: 
это и концерты, и спортивные 
состязания, это кафе и ресто-
раны», — рассказал губернатор. 
Он отметил, что на транспорте, 

для посещения аптек и продо-
вольственных магазинов QR-
коды не требуются.

На сегодняшний день в реги-
оне на 100 процентов вакцини-
рованы работники социальной 
сферы, здравоохранения, куль-
туры, образования, общепита и 
системы жилищно-коммуналь-
ного хозяйства. «Мы пошли 
дальше: мы организовали под-
воровой обход, для того чтобы 
максимально охватить людей 
пожилого возраста с разъясне-
нием и предложением, что на-
зывается, на месте вакциниро-
ваться», — добавил Бабушкин.

В ходе разговора Владимир 
Путин обратил особое внима-
ние на проблему аварийного 
жилья в регионе. «В целом у вас 
хорошие показатели по росту 
промышленного производст-

ва, сельхозпроизводства. У вас 
количество врачей на душу на-
селения достаточно прилич-
ное, выше, чем в среднем даже 
по России, — все это есть. Но 
что касается аварийного жи-
лья, здесь нужно внимание 
особое уделить», — сказал пре-
зидент. По словам Путина, в ре-
гионе пока многовато аварий-
ного жилья. «Надо помогать 
людям. Они не выберутся без 
нашей помощи», — призвал он 
губернатора. Бабушкин в свою 
очередь ответил главе государ-
ства, что власти региона вни-
мательно занимаются этим во-
просом и видят поддержку со 
стороны министерства стро-
ительства, правительства и 
Фонда содействия реформиро-
ванию ЖКХ. «Такие условия, в 
которых живут люди в аварий-

ных домах, они вызывают со-
чувствие и желание помочь 
максимально», — сказал губер-
натор.

Президент и губернатор 
также обсудили развитие меж-
дународного транспортного 
коридора «Север — Юг» через 
порт Оля. Бабушкин сообщил, 
что в порту обустроят терми-
нал по перевалке 3 млн тонн 
грузов. «До конца 2023 года мы 
должны обеспечить перевалку 
грузов в объеме трех милли-
онов тонн, до конца 2030 года 
— в объеме восьми миллионов 
тонн», — сказал он. Также, по 
его словам, для организации 
полноценной транспортиров-
ки грузов необходимо увели-
чить пропускную способность 
Волго-Каспийского морского 
канала.

Соседние государства за-
интересованы в размещении 
заказов на судостроительных 
верфях региона. «Так, мы сей-
час уже делаем земснаряды 
для Казахстана, с Азербайджа-
ном мы обсуждаем перспекти-
ву строительства на наших вер-

фях двух сухогрузов и двух тан-
керов, и Туркменистан сегодня 
интересует вспомогательный 
флот для шельфовых место-
рождений», — пояснил губер-
натор. 

На встрече астраханский гу-
бернатор обратился с отдель-
ной просьбой к президенту от 
жителей региона — присвоить 
Астрахани почетное звание 
«Город трудовой доблести». Ба-
бушкин напомнил, как в сентя-
бре 1942 года 28-я армия в го-
лых калмыцких степях остано-
вила фашистов на левом флан-
ге Сталинградского фронта. «В 
это время в Астрахани работа-
ло 80 госпиталей, находился 
штаб Сталинградского фрон-
та. Это был крупный транспор-
тный узел, и промышленность 
работала, что называется, для 
фронта, для победы», — расска-
зал губернатор. Владимир Пу-
тин поддержал инициативу, от-
метив, что астраханцы заслу-
живают этого звания.   

Игорь Бабушкин пообещал прези-
денту выполнить планы по расселе-
нию аварийного жилья. 

А К Ц Е Н Т

Астрахани будет присвоено почетное 
звание «Город трудовой доблести»

ПРОЕКТ 

Предлагается 
ввести штрафы 
для тех, 
кто ставит знак 
равенства 
между ролью 
СССР 
и Германии 
в Великой 
Отечественной 
войне

КОГО ИСТОРИЯ 
НЕ УЧИТ
Владислав Куликов

Госдума закончила сбор отзы-
вов на законопроект, вводящий 
наказание за отождествление 
действий СССР и нацистской 
Германии в годы Великой Оте-
чественной войны. Соответст-
вующие поправки предлагает-
ся внести в КоАП.

Наказуемым также станет 
отрицание решающей роли со-
ветского народа в разгроме на-
цистской Германии и гумани-
тарной миссии СССР при осво-
бождении стран Европы.

Инициаторы проекта напо-
минают, что еще летом прош-
лого года был принят закон, 
запретивший в публичном вы-
ступлении отождествлять ре-
шения и действия руководства 
СССР, Советской армии с ре-
шениями и действиями руко-
водства нацистской Германии. 
Запрещено  также в публичном 
пространстве, в том числе в 
Сети и СМИ, отрицать решаю-
щую роль советского народа в 
разгроме нацистской Германии 
и гуманитарную миссию СССР 
при освобождении стран Евро-
пы. Но для того, чтобы запрет 
реально останавливал тех, кто 
хочет бросить тень на солдат-
победителей, необходимо вве-
сти санкции. 

Законопроект предлагает 
установить для граждан, очер-
няющих роль СССР в Великой 
Отечественной войне,  штраф 
в размере от одной тысячи до 
двух тысяч рублей либо адми-
нистративный арест на срок 
до пятнадцати суток. Для дол-
жностных лиц поправки в КоАП 
предусматривают штраф от од-
ной тысячи до четырех тысяч 
рублей. Для юридических лиц — 
от десяти тысяч до пятидесяти 
тысяч рублей.

Нет ничего плохого и запрет-
ного в научных дискуссиях и 
поиске истины. Но люди, гром-
ко заявляющие, что не видят 
разницы между СССР и Герма-
нией во Второй мировой войне, 
на самом деле не ведут научных 
дискуссий. Они используют 
историю как инструмент поли-
тики, пропагандируя ненависть 
к сегодняшней России. Мол, ни-
когда ничего хорошего от нас 
народы мира не видели. А то, 
что советские люди проливали 
кровь в борьбе с фашизмом, это 
якобы ничего не значит, так как 
солдат-освободитель «гораздо 
страшнее» фашиста.

Такие разговоры надо пре-
секать хотя бы потому, что ди-
скуссии с такими людьми бес-
полезны. Они не ищут правды, 
а ведут свою войну с правдой. 
Только у человека, не знающе-
го историю,  повернется язык 
сравнивать СССР и Германию. 
Орды носителей «европейской 
культуры» несли нам расизм и 
человеконенавистничество. 

Русскому человеку — как в 
советское время, так и сейчас — 
трудно понять, как можно нена-
видеть кого-то и желать смер-
ти кому-то только за то, что он 
другой нации? В голове не укла-
дывается. 

Но у фашистов эти идеи лег-
ко укладывались. Представите-
ли европейской культуры сго-
няли целые деревни в амбары и 
сжигали людей живьем. Устраи-
вали фабрики смерти для унич-
тожения конкретных наций. 
В газовые камеры отправляли 
всех: женщин, стариков, детей. 
И матери в очереди на смерть 
укачивали и успокаивали пла-
чущих детей. А потом умира-
ли, прижав младенцев к груди. 
Вот что такое фашизм. Именно 
поэтому нацистская Германия 
была признана мировым со-
обществом абсолютным злом. 
Приговор Нюрнбергского три-
бунала обжалованию и пере-
смотру не подлежит.  

Только не знаю-
щий историю или 
ангажированный 
человек может 
отрицать роль 
СССР в войне

Если преступле-
ние было совер-
шено группой, 
штраф поднять 
до миллиона 
рублей или отпра-
вить в зону 
на восемь лет

ФИНАНСЫ Си Цзиньпин назвал главные риски 
для мировой экономики

Пошли по цепочкам
Алексей Любовецкий

М
ировая экономика вы-
ходит из кризиса, одна-
ко сталкивается с мно-

жеством сдерживающих фак-
торов. Об этом заявил предсе-
датель Китайской Народной Ре-
спублики Си Цзиньпин на вир-
туальной дискуссии «Давос-
ская повестка дня».

Среди основных рисков ки-
тайский лидер выделил инфля-
цию, хаотичность производст-
венных цепочек и дефицит по-
ставок энергоносителей. «Гло-
бальные производственные це-
почки и цепочки поставок стал-
киваются с хаосом, наблюдает-
ся рост цен на ключевые това-
ры», — сказал он.

Эти факторы ведут к неопре-
деленности процесса восста-
новления мировой экономики. 
Решить эти проблемы, по мне-
нию председателя КНР, можно 
только сообща, координируя 
финансовую и монетарную по-
литику. Он также напомнил о 
необходимости кооперации по 
вопросу изменения климата. 
«Развитые экономики должны 
первыми выполнять свои обя-
зательства по сокращению вы-
бросов, держать слово и ока-
зывать финансовую и техноло-
гическую поддержку развива-
ющимся странам для противо-
действия изменению климата и 
созданию предпосылок устой-
чивого развития», — подчер-
кнул он.

Говоря о борьбе с корона-
вирусом, Си Цзиньпин под-
черкнул важность укрепления 
международного сотрудничест-
ва в этой сфере и призвал стра-
ны содействовать справедли-
вому распределению вакцин и 
ускорению темпов вакцинации 
населения. «Важно углублять 
международное взаимодейст-
вие, в том числе в сфере разра-

ботки лекарственных препа-
ратов, создать надежный про-
тивоэпидемический заслон во 
имя здравоохранения всего че-
ловечества», — отметил китай-
ский лидер.

Си Цзиньпин также отметил, 
что страны должны «отбросить 
менталитет холодной войны». 
«Наш мир сегодня отнюдь не 
спокоен, распространяется 
риторика, раздувающая нена-
висть и предрассудки», - заявил 
политик.

По его мнению, действия от-
дельных стран направлены на 
сдерживание, подавление или 
конфронтацию. «Конфронта-
ция не решает проблемы, она 
только может иметь катастро-
фические последствия», - под-
черкнул Си Цзиньпин.

В докладе Всемирного эко-
номического форума (ВЭФ) о 
глобальных рисках мировой 
экономики в 2022 году одной из 
главных проблем названо изме-
нение климата. Серьезную опа-
сность также несут в себе уча-
стившиеся кибератаки и нерав-
номерность восстановления 
экономик после пандемии.

По мнению авторов доклада, 
в ближайшие пять лет государст-
ва могут столкнуться со стагна-
цией экономики, эрозией соци-
альной сплоченности и террори-
стическими атаками. Эксперты 
ВЭФ считают, что правительст-
ва недооценивают фактор разо-
чарования молодого поколения, 
которое может потерять веру в 
экономические и политические 
институты из-за отсутствия воз-
можности самореализации. Ор-
ганизаторы опроса также обес-
покоены тем, как человечество 
борется с пандемией — в 52 стра-
нах вакцину смогли получить 
лишь 6% населения.

Проведение ВЭФ в Давосе в 
этом году перенесли из-за рас-
пространения штамма коро-
навируса «омикрон». В январе 
участники форума ограничат-
ся онлайн-сессиями, а встреча 
в очном режиме состоится в на-
чале лета. Если эпидемиологи-
ческая обстановка позволит.    

За мошенника 
ответишь

«Судебные инстанции 
исходили из того, что 
распространенные све-

дения являются оценочными су-
ждениями, а не утверждением о 
фактах. Данные выводы также 
нельзя признать законными и 
обоснованными», пояснила тре-
тья инстанция. Кассационный 
суд также объяснил, на что судьи 
должны обратить особое внима-
ние при новом рассмотрении. 

Никто не запрещает думать 
и высказывать личное мнение. 
Однако сегодня люди часто пы-
таются прикрыться правом на 
частное мнение, маскируя под 
него и обвинения, и домыслы, и 
ругательства.

Например, некоторые борцы 
за свободу слова совершенно се-
рьезно уверяют, что фраза «я ду-
маю, что данный человек — вор» 
является частным мнением и не-
подсудна. Мол, никто же никого 
не обвиняет. Эта логика в кор-
не не верна. Так как человек не 
просто высказывает свои мыс-
ли, а фактически поливает дру-
гого грязью. Потому домыслы 
тоже могут быть подсудны.

«Суду следовало вынести 
на обсуждение сторон вопрос о 
необходимости проведения по 
делу лингвистической экспер-
тизы на предмет установления 
того, является ли оспариваемое 
суждение оценкой либо утвер-
ждением, носит ли оно пороча-
щий характер, — пояснил Второй 
кассационный суд общей юрис-
дикции. — С учетом наличия в 
оспариваемом суждении сведе-
ний о совершении истцом пре-
ступления («мошенник») следо-
вало запросить у правоохрани-
тельных органов данную инфор-
мацию на предмет ее соответст-
вия действительности».

Вопрос, что можно, что нель-
зя говорить в публичном про-
странстве, сегодня является 
остро актуальным. Проблема в 
том, что у юристов зачастую нет 
четкого понимания, как отде-

лить дозволенное, но неприят-
ное от запретного. 

Ключевым доказательством 
в подобных спорах становится 
заключение судебной экспер-
тизы. Но часто и у экспертов нет 
достаточного понимания в этих 
вопросах. Нам нужно создавать 
новый институт — медиаэкспер-
тизу, которая изучала бы спор-
ные материалы. Ведь в информа-
ционных конфликтах мало из-
учить сам текст, важны и другие 
факторы.

Например, необходимо вы-
яснить, где и с какой целью рас-
пространялись информацион-
ные материалы. Продвигал ли 
автор специально свой текст или 
просто повесил на личной стра-
ничке. Все это — важные детали 
для прояснения ситуации. Дол-
жен медиаэксперт и чувствовать 
слово. Например, нельзя путать 
юридическое значение и обще-
человеческое. Скажем, «мошен-
ник» — это и юридический тер-
мин, и разговорное слово.

Юридическое значение про-
писано в Уголовном кодексе. Мо-
шенничество — это хищение чу-
жого имущества путем обмана.

Обычное значение пропи-
сано в словаре. Мошенник — не-
честный человек, плут. Таким 
образом, эксперту необходимо 
определить, в каком значении 
использовал автор данное сло-
во, что имел в виду. И это не та-
кой простой вопрос. Даже цен-
зурные ругательства остаются 
ругательствами. Называя кого-
то мошенником, мы не высказы-
ваем какую-то глубокую мысль. 
Мы либо обвиняем его в престу-
плении, либо ругаем. Что было 
в данном конкретном споре, на-
сколько допустимо в публичном 
использовании такое ругатель-
ство, и должен решить суд.

Если же мы кого-то ругаем 
обезличенно, мол, позвонили 
какие-то мошенники, это допу-
стимо, ведь мы не называем кон-
кретного человека.    

1

Среди глобальных рисков эксперты 
назвали изменение климата, 
кибератаки и неравномерность вос-
становления экономик после панде-
мии.
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ВЛАСТЬ Президент дал 
поручения по итогам 
заседания Совета по 
стратегическому развитию 
и национальным проектам

Министрам 
и губернаторам   

Айсель Герейханова

Модернизация первичного звена здравоохранения бу-
дет расширена, а врачи смогут тратить меньше време-
ни на оформление бумаг. Эти и другие важные поруче-
ния, которые касаются ипотеки, аварийного жилья и 
роста цен на стройматериалы Владимир Путин дал по 
итогам заседания Совета по стратегическому разви-
тию и национальным проектам. В перечне поручений: 

• Модернизацию первичного звена здравоохране-
ния в РФ расширят в 2022 году за счет средств, сэко-
номленных ранее при закупках в данной сфере. Путин 
также распорядился обобщить региональный опыт, 
предусматривающий соцподдержку для работников 
первичного звена здравоохранения. 

• Главы регионов будут лично контролировать мо-
дернизацию первичного звена здравоохранения в 
2022 и 2023 годах.

• В нацпроект «Здравоохранение» необходимо 
включить оценку качества оказания медпомощи.

• Правительство при цифровизации медучрежде-
ний должно добиться сокращения времени, которое 
врачи тратят на оформление документации.

• Правительству нужно подготовить предложения 
по развитию дорог для повышения доступности меди-
цинских организаций для населения.

• Правительство до 15 апреля должно доложить 
президенту о том, как идет работа по расширению воз-
можностей покупки лекарств на сельских территори-
ях, включая возможности «Почты России».

• ФАС должна не допускать необоснованных цен на 
стройматериалы для реализации национальных про-
ектов.

• Губернаторы не должны допускать переселения 
граждан из аварийного жилья в дома, которые не соот-
ветствуют современным требованиям.

• Правительство должно обеспечить доступность 
ипотеки на индивидуальное жилищное строительство.

• До конца 2023 года будут закрыты не менее 111 
несанкционированных свалок в городах. Главам реги-
онов президент рекомендовал лично контролировать 
эти работы. 

• Министерству труда поручено проанализиро-
вать причины недостижения в 2021 году показателей 
по охвату пожилых граждан и инвалидов социальны-
ми услугами и обеспечить меры по исправлению ситу-
ации.  
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ПРАВО КС РФ разъяснил 
порядок компенсации 
за нарушение разумных 
сроков судопроизводства

Индульгенцию 
отменили

Мария Голубкова, «Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ запретил судам отказывать 
гражданам в компенсации за судебную и следствен-
ную волокиту. ФЗ «О компенсации за нарушение пра-
ва на судопроизводство в разумный срок или права 
на исполнение судебного акта в разумный срок» в ка-
честве разумного называет четыре года. Однако этот 
срок нельзя считать ограничительным, указал КС.

Бизнесмен Сергей Филиппов находился под след-
ствием около десяти лет. Ему вменялось в вину мо-
шенничество с землей в подмосковной Балашихе и 
фальсификацию доказательств. В 2013 году мужчи-
на был выпущен из СИЗО под залог в размере вось-
ми миллионов рублей, использовал для этого заем-
ные средства и выплачивал проценты за пользование 
кредитом. 

Неоднократные обращения о смягчении меры пре-
сечения или снижении суммы результатов не прине-
сли, поскольку итоговое решение по делу еще не было 
вынесено, и Филиппов обратился в КС. 

Судьи встали на сторону заявителя: гражданин дол-
жен иметь право обжаловать решение суда о залоге 
до вынесения приговора — тогда Филиппов еще не был 
признан виновным. Сейчас приговор вступил в закон-
ную силу, он отбывает наказание в колонии, но адвока-
ты продолжают его обжалование. 

Новое обращение также было подано в период след-
ствия и суда. В соответствии с законодательством 
Сергей Филиппов дважды пытался получить компен-
сацию от государства за нарушение разумных сроков 
судопроизводства: сначала спустя почти пять лет по-
сле начала следствия, потом еще через полтора года. 
Однако суды отказали ему сначала на том основании, 
что «длительность расследования этого дела обосно-
вана его правовой и фактической сложностью», а за-
тем потому, что с момента предыдущего обращения не 
прошло четыре года.

— Толкование оспариваемых норм по сути дает каж-
дый раз последующую четырехлетнюю индульгенцию 
возможности бездействия и нарушения разумных сро-
ков уголовного судопроизводства правоприменитель-
ным органам, а также позволяет исключить из общего 
срока проверенный 
судом на «разум-
ность» период, — 
указал в обращении 
адвокат Александр 
Данилов, выступа-
ющий в интересах 
Филиппова.

Изучив материа-
лы дела, судьи Кон-
ституционного суда 
РФ и в этот раз вста-
ли на сторону под-
следственного. 

Право на су-
дебную защиту является гарантией соблюдения всех 
остальных базовых прав граждан, и эта защита долж-
на быть своевременной. Соблюдение данного правила 
обеспечивает в том числе ФЗ «О компенсации за на-
рушение права на судопроизводство в разумный срок 
или права на исполнение судебного акта в разумный 
срок». 

И судебное толкование указанной в нем продолжи-
тельности производства по уголовному делу не должно 
быть заградительным, то есть не должно препятство-
вать подаче искового заявления «до истечения четы-
рехлетнего срока, исчисляемого с момента заверше-
ния периода, которому дана судебная оценка в преды-
дущем решении о присуждении или об отказе в прису-
ждении такой компенсации». В противном случае, по 
мнению судей, при таком ограничительном понима-
нии оспариваемых положений отсутствовали бы сти-
мулы для активных действий следственных органов 
после принятия судом решения по первому обраще-
нию лица о компенсации за нарушение права на судо-
производство в разумный срок.

— В оспариваемых нормах не определены условия 
допустимости административного иска, не установле-
ны влияющие на суждение суда о разумности сроков 
уголовного судопроизводства критерии оценки фак-
тических обстоятельств в соотношении с периодом, 
который уже был предметом судебной проверки, не 
сформулированы иные требования к заявлению о при-
суждении компенсации, — также указал Конституци-
онный суд РФ.

 — Принятое в законодательстве допущение о том, 
что в пределах четырех лет срок уголовного судопро-
изводства считается разумным, не подлежит приме-
нению при рассмотрении заявлений о присуждении 
компенсации, предъявленных после того, как данный 
срок уже единожды истек и был предметом судебной 
проверки.

Законодателю поручено внести изменения, «на-
правленные на уточнение порядка и условий подачи 
обвиняемым (подозреваемым) до прекращения уго-
ловного дела или уголовного преследования или до 
вступления в законную силу приговора суда нового 
(повторного) заявления о присуждении компенсации 
за нарушение права на уголовное судопроизводство в 
разумный срок». 

В течение переходного периода новое заявление 
о компенсации может быть подано спустя год после 
первого или даже до истечения этого срока — в случае 
прекращения уголовного преследования и ряда иных 
обстоятельств, и каждый раз суд должен оценивать 
все уголовное преследование в целом с учетом для-
щегося для заявителя состояния правовой неопреде-
ленности.

Дело Филиппова пересмотрят.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО  Инвалиды будут получать компенсацию 
за ОСАГО автоматически

Полис поддержки
Владимир Кузьмин

Г
раждане с ограничени-
ями по здоровью и за-
конные представители 
детей-инвалидов, кото-
рым автомобиль нужен 
по медицинским пока-
заниям, будут получать 
компенсацию по ОСА-
ГО в беззаявительном 

порядке, сообщил премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин о но-
вом порядке вчера на совеща-
нии со своими заместителями. 

Раньше этим вопросом зани-
мались региональные власти, и, 
чтобы получить выплату, нуж-
но было подавать документы в 
учреждения социальной защи-
ты. «Теперь Пенсионный фонд 
станет назначать компенсации 
автоматически тем, кому они 
положены, а также на основа-
нии заявления, которое можно 
направить через Единый пор-
тал государственных услуг», 
— заявил глава кабмина. После 
заключения договора ОСАГО 
Пенсионный фонд сам проин-
формирует инвалида или его 
законного представителя о по-
ложенной компенсации. В те-
чение пяти рабочих гражданин 
получит деньги тем же спосо-
бом, как он получает другие вы-
платы: через почту, курьером 
или на банковский счет.

На тот случай, если какая-то 
информация в автоматизиро-
ванные системы не поступила 
— нет сведений в Федеральном 
реестре инвалидов или в Еди-
ной государственной информа-
ционной системе социального 
обеспечения, — правительство 
оставило возможность обра-
щения в территориальное от-
деление Пенсионного фонда. 
В этом случае придется предо-
ставить заявление на компен-
сацию, полис ОСАГО и справку 
об инвалидности. Сделать это 
можно лично или через портал 
госуслуг.

Мишустин заверил, что ка-
бинет министров будет и даль-
ше совершенствовать систему 
предоставления гражданам го-
сударственной поддержки, ак-
тивно внедрять механизмы со-
циального казначейства, чтобы 
человек мог пользоваться помо-
щью и услугами в удобном и не-
обременительном формате, без 
сбора дополнительных справок. 
В 2022 году новый порядок за-
работал в лесной отрасли стра-
ны. Вступили в силу ограниче-
ния на вывоз необработанной 
древесины, а для отдельных ви-
дов пиломатериалов, под ви-
дом которых вывозили кругляк, 
установлена дополнительная 
таможенная пошлина.

После шести месяцев эк-
сперимента с 1 января в пол-
ной мере заработала обнов-
ленная система ЛесЕГАИС. «На 
каждую партию лесоматериа-
лов теперь нужно оформлять 
сопроводительный документ 
в электронном виде — свое-
го рода цифровой паспорт, без 
которого перемещение древе-
сины будет невозможно, — на-
помнил премьер. — Ее движе-
ние можно теперь отследить 
через цифровую систему по 
всему маршруту — от лесосеки 
до предприятия переработки 
и таможенных органов». Такие 
правила оборота древесины не 
мешают вести бизнес тем, кто 
соблюдает действующее зако-
нодательство. «А для так назы-
ваемых черных лесорубов ста-
нут серьезным препятствием», 
— заметил Мишустин.

Обновление ЛесЕГАИС не 
остановило оборот древеси-
ны, заявила вице-премьер Вик-
тория Абрамченко. «На сегод-
няшний день в ней зарегистри-
рованы более 20 тысяч пользо-
вателей, — сообщила она. — За 
праздничные дни было сформи-
ровано более 120 тысяч элек-
тронных сопроводительных 
документов на транспортиров-
ку древесины общим объемом 
более пяти миллионов кубоме-
тров». Даже за такой короткий 
период виден реальный эффект 
от внедрения электронного со-
проводительного документа, 
заметила зампред правитель-
ства. Во-первых, благодаря ин-
формационному взаимодей-
ствию Федеральной таможен-
ной службы и Рослесхоза пре-
дотвращен незаконный вывоз 
леса из страны. «Все, кто не под-

твердили легальность заготов-
ленной древесины, не смогли 
оформить цифровой паспорт и, 
соответственно, вывезти ее», — 
подчеркнула Абрамченко. Так-
же не было вывезено ни одного 
кубометра круглого леса цен-
ных лиственных и хвойных по-
род. «Во-вторых, система выя-
вила несколько серых схем, ко-
торые ранее использовались не-
добросовестными участниками 
рынка», — рассказала вице-пре-
мьер. Раньше по одному бумаж-
ному документу получалось вы-
возить неограниченное количе-
ство древесины с одной делян-
ки. Теперь благодаря цифрови-
зации система не позволяет ле-
сопользователю создать сопро-
водительный документ на пар-
тию, которая превышает фак-
тический объем заготовленной 
на делянке древесины. Система 
автоматически сверяет баланс 
разрешенной заготовки и уже 
вывезенного объема.

На совещании Михаил Ми-
шустин сообщил об упрощении 
правил технологического при-
соединения к электрическим 
сетям. Подключение домов и 
других объектов к электроэнер-
гии можно будет вести парал-
лельно со стройкой. «Появи-
лась особая процедура при реа-

лизации проектов комплексно-
го развития территорий», — рас-
сказал глава кабмина. Жилые 
дома, детские сады, школы и по-
ликлиники, деловые помеще-
ния, жилищно-коммунальное 
хозяйство будут подключаться 
на основании единой заявки, 
передаваемой в территориаль-
ную сетевую компанию. Чтобы 
повысить надежность работы 
электрооборудования и убрать 
проблему возникновения так 
называемых бесхозных сетей, 
с 2024 года правительство сни-
мет с застройщиков обязан-
ность прокладывать провода, 
организовывать их эксплуата-
цию и обслуживание. Эту фун-
кцию предадут профильным се-
тевым компаниям, у которых 
есть соответствующее оборудо-
вание и специалисты. Подклю-
чение к электросетям не только 
ускорится — примерно на пол-
года, но и обойдется дешевле. 
«В первую очередь за счет воз-
можности рассрочки оплаты и 
снижения кредитной нагрузки, 
— пояснил вице-премьер Алек-
сандр Новак. — Напомню, что 
ранее необходимо было вносить 
всю сумму заранее».  

Михаил Мишустин: Кабмин будет 
и дальше совершенствовать систе-
му господдержки граждан. 

А К Ц Е Н Т

После заключения договора ОСАГО 
Пенсионный фонд сам проинформирует 
инвалида или его законного представи-
теля о положенной компенсации

СЛУЖБА В Центральном 
военном округе соберут 
резервистов

Сборы про запас

Юрий Гаврилов

На военных полигонах в Татар-
стане, Алтае, Хакасии, Иркут-
ской, Кемеровской, Новоси-
бирской, Саратовской, Свер-
дловской, Омской, Оренбург-
ской, Ульяновской и Челябин-
ской областях пройдут сборы 
запасников Центрального во-
енного округа. В пресс-службе 
ЦВО сообщили, что с 24 по 26 
января там будут отрабатывать 
учебно-боевые задачи военноо-
бязанные из боевого армейско-
го резерва страны —  БАРС. 

Это своего рода второй фронт 
из запасников, которых первым 
делом призовут в строй в чрез-
вычайной ситуации. Например, 
если возникнет угроза воору-
женного конфликта или агрес-
сии против нашей страны. 

Все условия временной служ-
бы резервистов, в том числе фи-
нансовые, прописаны в специ-
альном контракте. В ЦВО его за-
ключили около 9 тысяч местных 
жителей. Им государство гаран-
тирует определенные выплаты, 
соответствующие воинскому 
званию, должности, длительно-
сти временного пребывания на 
службе и характеру выполняе-
мых там задач. Это позволило 
комплектовать БАРС не по прин-
ципу «берем всех подряд», а по-
сле жесткого отбора кандидатов.

Часть их как раз и вызывают 
на сборы. Резервистов ждет уско-
ренный курс общевоинской под-
готовки. Кроме того, они изучат 
устройство и боевые возможно-
сти военной техники. А еще для 
запасников организуют практи-
ческие занятия и тренировки. 
Им, в частности, предстоит дей-
ствовать при приведении воин-
ских частей в различные степени 
боевой готовности и выполнить 
упражнения стрельб из стрелко-
вого оружия. 

В пресс-службе ЦВО напом-
нили, что за трое суток таких за-
нятий офицер-резервист полу-
чит до 10 тысяч рублей, сержант 
и солдат — до 5 тысяч. Месяц пре-
бывания на военных сборах га-
рантирует офицеру выплату от 
30 до 75 тысяч рублей, а солдату 
— до 25 тысяч. 

Вообще такие сборы с резер-
вистами организуют регулярно. 
«Желающим принять участие в 
проекте достаточно обратиться в 
военкомат по месту жительства, 
предоставить документы и прой-
ти медицинское освидетельство-
вание», — сказали в пресс-службе 
Центрального военного округа.

Известно, что при заключе-
нии первого контракта в зависи-
мости от предусмотренного там 
времени пребывания в БАРС ре-
зервисту положена единовре-
менная выплата. Офицеру запа-
са —  до 66 тысяч рублей, солдату 
и сержанту — до 39 тысяч рублей. 

Кроме того, запасников обес-
печат бесплатной медицинской 
помощью, а в форс-мажорных 
обстоятельствах — страховыми 
выплатами. Военные уверяют, 
что со всех сторон резервист за-
щищен так же надежно, как дей-
ствующий кадровый военный. За 
членами БАРС на время армей-
ских сборов сохраняется основ-
ное место работы.

С функционалом резерви-
стов генералы тоже определи-
лись. Среди порученных им за-
дач будут охрана и оборона осо-
бо важных объектов военного и 
государственного назначения, а 
еще — поддержание правопоряд-
ка, ликвидация последствий сти-
хийных бедствий.

Понятно, что создают и об-
учают боевой армейский резер-
вный состав на сборах не только 
в ЦВО. Такие формирования во-
енкоматы комплектуют во всех 
военных округах России.  

При ограничитель-
ном понимании 
закона отсутству-
ют стимулы для 
действий следст-
венных органов

Решение Верховного Суда
Решением Верховного Суда Российской Федерации от 1 июля 2021 г. 

(с учетом изменений, внесенных апелляционным определением Апелля-
ционной коллегии Верховного Суда Российской Федерации от 28 сентя-
бря 2021 г.) признан не действующим со дня принятия абзац восьмой 
письма Федеральной налоговой службы от 2 февраля 2021 г. № БС-4-
11/1183@ в части, предусматривающей, что у адвокатов, получающих 
пенсию за выслугу лет или по инвалидности в соответствии Законом Рос-
сийской Федерации от 12 февраля 1993 г. № 4468-1 «О пенсионном обес-
печении лиц, проходивших военную службу, службу в органах внутрен-
них дел, Государственной противопожарной службе, органах по контр-
олю за оборотом наркотических средств и психотропных веществ, учре-
ждениях и органах уголовно-исполнительной системы, войсках нацио-
нальной гвардии Российской Федерации, органах принудительного 
исполнения Российской Федерации, и их семей», обязанность по уплате 
страховых взносов на обязательное пенсионное страхование прекраща-
ется с 11 января 2021 г., а не с 10 января 2021 г.

Информация Минюста России
Министерство юстиции Российской Федерации сообщает о государ-

ственной регистрации Политической партии «РОССИЯ БУДУЩЕГО» при 
создании.

Управлением Федеральной налоговой службы по г. Москве внесены 
сведения о государственной регистрации партии в Единый государствен-
ный реестр юридических лиц 15 декабря 2021 г. ОГРН 1217700614922.
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Пени и пена
У Марии Александров-
ны множество наград, 
ее и раньше чествовали 

как общественные организации, 
так и чиновники. Налог с подар-
ков у нее потребовали впервые.

Но это не единственный слу-
чай в республике. Любовь Мер-
зликина из поселка Кожва Пе-
чорского района Коми рассказа-
ла «РГ», что «письмо счастья» из 
налоговой пришло и ее маме.

— Моей маме 91 год, она тру-
женик тыла. К 75-летию Победы 
ей позвонили из Совета ветера-
нов города Печоры, чтобы уточ-
нить, какой подарок она бы хоте-
ла увидеть. У мамы свой дом без 
удобств, но есть баня. Тогда было 
принято решение поставить печ-
ку взамен старенькой. К счастью, 
ей не отказали и покупку оплати-
ли. Но в октябре пришло письмо 
из налоговой с просьбой опла-
тить налог за подарок от Сове-
та ветеранов. Сказать, что она 
расстроилась, — ничего не ска-
зать. Получается, что это не сов-
сем подарок, — сообщила Любовь 

Мерзликина. Какую конкретно 
сумму потребовали с ветеранов 
налоговики, их дочери не рас-
крывают. Неудобно.

Сколько фронтовиков полу-
чили такие письма, точной ин-
формации нет. Не у всех родст-
венники активно пользуются со-
циальными сетями, кто-то, на-
верное, постеснялся рассказы-
вать, ведь ситуация неприятная 
для всех. На проблему, с которой 
столкнулись ветераны в Печоре, 
обратил внимание глава реги-
она Владимир Уйба. Он заявил, 

что регион подготовит законо-
проект, предполагающий осво-
бождение от налогообложения 
подарков для ветеранов Великой 
Отечественной войны. Пока до-
кумент находится в стадии раз-
работки, с самими ветеранами, 
по данным «РГ», на момент пу-
бликации материала не связыва-
лись и налог вместо них никто за-
платить не предлагал.

P.S. Этой неловкой ситуации 
могло бы и не быть. Совет вете-
ранов, который вручал подарки 
к 75-летию Великой Победы из 
внебюджетных средств, должен 
был изначально уплатить НДФЛ 
за пожилых людей и тем самым 
избавить их от необходимости 
общаться с налоговой. Как, соб-
ственно, это и происходит при 
вручении ценных подарков ве-
теранам по всей стране. Возмож-
но, в местном Совете ветеранов о 
том, что так следует поступить, и 
не знали, но выяснить это не уда-
лось. Накануне в организации не 
снимали трубку. Вряд ли это слу-
чайность.  

А К Ц Е Н Т

Налог следовало уплатить до 1 декабря 
2021 года. Нарушителям была начислена 
пени. Нина Бабичева говорит, что ничего 
маме не рассказала, чтобы не расстраи-
вать. Но сама ситуация ее возмутила

Об этой неприятной истории рассказала в соцсетях дочь Марии 
Александровны Нина Бабичева.
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Справка «РГ»

Когда ветераны получают выплаты 

из бюджета, они налогом не облага-

ются. Если подарок получен от вне-

бюджетной структуры и его цена 

превышает 10 тысяч рублей, то 

нужно заплатить НДФЛ. Но законо-

дательство разрешает уплатить на-

лог не только одариваемому, но и 

дарителю. 

КАДРЫ В Коми 
отправлено 
в отставку 
правительство 
республики

КАБИНЕТ 
НА СМЕНУ
Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», Сыктывкар

Руководитель Республики 
Коми Владимир Уйба отпра-
вил в отставку все региональ-
ное правительство. Об этом он 
заявил на брифинге. Решение 
связал со стратегическими за-
дачами развития, над которы-
ми предстоит работать уже но-
вой команде. Прежде всего это 
диверсификация экономики и 
реализация Программы соци-
ально-экономического разви-
тия региона, которую планиру-
ют утвердить не позднее марта 
2022 года.

В данном документе 50 
крупных инвестиционных про-
ектов, по которым планируется 
к 2026 году привлечь в эконо-
мику региона 150 миллиардов 
рублей частных инвестиций в 
неугольные отрасли и создать 
новые рабочие места. По мне-
нию главы региона, это позво-
лит вывести Коми на принци-
пиально новый уровень раз-
вития. 

Полномочия председателя 
правительства в период фор-
мирования нового состава 
возложили на министра эко-
номического развития и про-
мышленности Эльмиру Ах-
мееву. А пока члены кабинета 
министров продолжат рабо-
тать в статусе исполняющих 
обязанности. Но уже появился 
указ Владимира Уйбы, по ко-
торому он уволил двух мини-
стров — освобождены от своих 
должностей министр сельско-
го хозяйства и потребитель-
ского рынка Денис Шаронов и  
министр природных ресурсов 
и охраны окружающей среды 
Алексей Кузнецов. 

Как заявили в правительстве 
Коми, при формировании ново-
го кабинета станут опираться 
на местные кадры, профессио-
налов в отраслях. Работа будет 
проводиться с учетом мнения 
общественных организаций и 
объединений, депутатов всех 
уровней. Новый состав кабине-
та министров обещают объя-
вить в ближайшее время.  

ВИЗИТ Крым 
и Сирия 
согласуют 
развитие 
отношений 
до 2024 года

ПОРТАЛ 
ОТКРЫТ
Сергей Винник, 
«Российская газета», 
Симферополь

Правительство Крыма и деле-
гация Сирийской Арабской Ре-
спублики (САР), прибывшая на 
полуостров для переговоров, 
планируют подписать серию 
документов по итогам заседа-
ния рабочей группы. Об этом 
накануне сообщил вице-пре-
мьер правительства республи-
ки Георгий Мурадов.

В частности, стороны наме-
рены подписать план совмест-
ных действий на 2022—2024 
годы, нацеленный на реализа-
цию договора о сотрудничест-
ве, заключенного между Дама-
ском и Симферополем в 2019 
году. Кроме того, в повестке дня 
подписание соглашения о раз-
витии туризма и протокола за-
седания рабочей группы. В пра-
вительстве Крыма вчера состо-
ялась встреча сирийской де-
легации во главе с министром 
экономики и внешней торгов-
ли САР Мухаммедом Самир Ха-
лилем и министров Республики 
Крым во главе с губернатором 
Сергеем Аксеновым.

— Крым для нас — портал, ко-
торый открывает связь со все-
ми российскими регионами, 
— поделился мнением Мухам-
мед Самир Халиль. — Мы были 
участниками IV и V Ялтинских 
экономических форумов, что 
позволило нам установить бо-
лее тесные контакты с пред-
ставителями деловых кругов 
не только России, но и других 
стран. С этого времени ЯМЭФ 
вошел в наш ежегодный дело-
вой календарь, нам очень жаль, 
что пандемия вносит корректи-
вы в график его проведения.

В рамках визита стороны 
намерены обсудить развитие 
бизнес-контактов в рамках сов-
местного торгового дома, судо-
ходной компании, а также на-
метить пути финансовых взаи-
морасчетов.  
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ОБЩЕСТВО В Санкт-Петербурге предлагают купить «красивые» 
даты для свадьбы

02.02.2022. Горько!

Марина Ледяева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

О
бъявления о про-
даже «красивых» 
дат для регистра-
ции брака в район-
ных ЗАГСах и двор-
цах бракосочетания 
Санкт-Петербурга 
появились в интер-
нете. В правитель-

стве города предупредили: на-
стоящие службы такое не пред-
лагают.

Некоторые пары верят: если 
они поженятся в какой-то уни-
кальный день, то их семейная 
жизнь будет сплошным сча-
стьем. Особую магию молодо-
жены видят в цифрах, а насту-
пивший год богат на интере-
сные даты с двойками. Самый 
большой спрос вызвал день 
22.02.2022 — ну красота же! 

Высоко котируется и 2 фев-
раля. Цены впечатляют. Так, за 
регистрацию брака в этот день 
в городе Пушкине на интернет-
сервисах объявлений просят 
500 тысяч рублей. А за такую же 
дату во Дворце бракосочетаний 
на Английской набережной Пе-
тербурга — целый миллион.  

Корреспондент «РГ» позво-
нила по одному из объявлений о 
продаже «магического» числа и 

представилась заинтересован-
ной покупательницей. Прода-
вец заявил, что он сам записал-
ся на регистрацию брака в ЗА-
ГСе недалеко от Невского про-
спекта 2 февраля. Эту запись 
он и продает — «всего» за 300 
тысяч рублей. «Мы с вами за-

ранее придем в ЗАГС, и я отме-
ню свою запись, а вас запишут 
на эту дату. Проблем не возник-
нет. Правда, сам я раньше так не 
делал, но мои друзья продавали 
даты уже не раз, и все проходи-
ло нормально», — заверил моло-
дой человек.                  

Как пояснили в городском 
комитете по делам ЗАГС, даты 
и время регистрации брака не 
продаются. Получить их мож-
но только при подаче заявле-
ния в самом ЗАГСе или на пор-
тале госуслуг. «Некоторые даты 
действительно пользуются по-
вышенным спросом, на них за-

писываются с пяти часов утра. 
Прием заявлений осуществля-
ется в определенном порядке. О 
начале их приема на определен-
ный месяц объявляется заранее. 
Так, на 2 февраля записывались 
за полгода», — пояснили «РГ» в 
комитете. 

Связываться с продавца-
ми «красивых» дат сотрудники 
ЗАГС не рекомендуют — можно 
нарваться на мошенничество. 
Что касается «торговли» реаль-
ными датами регистрации бра-
ка, то законодательство не пред-
полагает их передачу другим 
людям. Но если человек снимет 
свою запись, а кто-то другой по-
желает занять его дату — препят-
ствий не будет. 

Оснований для передачи ин-
формации о продаже дат в пра-
воохранительные органы вовсе 
нет, считают в комитете по де-
лам ЗАГС.  

Чтобы брак был счастивым, необязательно играть свадьбы в «красивый» день.

А К Ц Е Н Т

Цены впечатляют. Так, за регистрацию 
брака 02.02.22 в городе Пушкине 
на интернет-сервисах объявлений 
просят 500 тысяч рублей

Михаил Фалалеев, 
Наталья Козлова 

Н
екоторые подробности 
дерзкого разбойного на-
падения на вдову Алек-

сандра Градского актрису Ма-
рину Коташенко рассказали в 
подмосковной полиции. Со слов 
вдовы, история больше похожа 
на сюжет вестерна — «нападение 
на почтовую карету» — или эпи-
зод из наших «лихих 90-х».

Начальник пресс-службы 
ГУ МВД по Московской обла-
сти Татьяна Петрова сообщи-
ла, что, со слов потерпевшей, 
она, следуя со стороны дерев-
ни Глаголево на автомаши-
не, почувствовала удар в зад-
нюю часть своего автомоби-
ля и вышла из машины. В этот 
момент к ней подошли трое 
мужчин. Угрожая оружием, 
они заставили ее проследовать 
к месту проживания, где за-

брали крупную сумму денег и 
скрылись.

Как выяснилось, Марина Ко-
ташенко на своем  «Лексусе»  
вместе с нападавшими приеха-
ла в особняк, расположенный 
в Наро-Фоминском районе, где 
отдала налетчикам 100 милли-
онов рублей. 

Полиция возбудила уголов-
ное дело по статье 162 УК РФ 
«Разбой». В прокуратуре Мо-
сковской области сообщили, 
что поставили на контроль рас-

следование этого уголовного 
дела. Оперативники ищут следы 
отпечатков пальцев злоумыш-
ленников, просматривают дан-
ные с близлежащих камер виде-
онаблюдения, собирают мате-
риалы для проведения экспер-
тиз, опрашивают свидетелей.

Известно, что Градский хра-
нил свои сбережения не в сейфе, 
а в буфете, в московской квар-
тире в Козицком переулке. По-
сле смерти мужа вдова перевез-
ла деньги в загородный дом. По-
этому одна из основных версий 
следствия — ограбление по на-
водке. Возможно, налетчиков 
навел кто-то из прислуги. 

Еще одна версия — инсцени-
ровка разбоя. Многие  эксперты 
из правоохранительных орга-
нов, спецслужб и адвокатского 
сообщества нашли несколько 
неувязок в действиях жертвы 
нападения. 

Так, они считают, что Марина 
Коташенко, въезжая в охраняе-
мый коттеджный поселок, могла 
бы поднять тревогу. Особенно 
смущает тот факт, что она обра-
тилась в полицию спустя лишь 
семь часов после нападения. 

Причем, сама подвозила, то 
есть возвращала налетчиков 
к месту нападения, откуда они 
уехали на своем «Мерседесе».  

Еще интересный, и пока не 
объяснимый момент в этом 
происшествии  - деньги, о кото-
рых идет речь,  хранились в сто-
личной квартире, а в особняк 
вдова непонятно почему пере-
везла их фактически накануне 
самого ограбления. 

Известный адвокат Сергей 
Жорин, который представляет 
в судах интересы многих медиа-
персон и публичных людей, на-
помнил, что речь идет о разде-
ле огромного состояния, а уве-
сти от раздела между наследни-
ками наличные деньги - это са-
мое простое, что можно сделать. 
Ведь землю, квартиры, дома, 
машины спрятать при разделе 
практически невозможно - они 
все известны. А наличность - 
совсем другое дело. 

Сейчас под подозрением 
оказалась домработница, кото-
рая работает в доме в этом кот-
теджном поселке. Оперативни-
ки проверят и ее. Но больше все-
го внимания они уделяют сей-
час камерам видеонаблюдения, 
которые расположены не толь-
ко на въезде в коттеджный по-
селок, но и на автодороге. При-
чем , там камер немало и напа-
давшие не могли не попасть на 
записи.

Но как подсказывает пра-
ктика, подобные «большие» 
ограбления готовятся долго и 
тщательно. Нападавшие изуча-
ют расписание, места жертвы, 
расположение камер видеона-
блюдения, пути отхода с награ-
бленным. Пока, на этот момент, 
преступление выглядит чуть ли 
не идеальным, и это больше все-
го смущает специалистов и ро-
ждает неприятные вопросы к 
жертве грабежа.  

ЕКАТЕРИНБУРГ

В Екатеринбурге корреспонденты «РГ» наткнулись на объявление продать 

время и место для регистрации брака. За возможность иметь в паспорте пе-

чать о бракосочетании 02.02.2022 некая Анжела просила 30 тысяч рублей. 

Как поясняла продавец: «Вместе с вами мы готовы прийти в ЗАГС и отме-

нить запись о своей регистрации, после этого быстренько запишитесь вы». 

Детали сделки Анжела по телефону объясняла скороговоркой. Только стои-

мость проговаривала четко. Так обычно и бывает, когда предлагают что-то 

нечистое. Дескать, всю операцию надо провернуть заранее, чтобы успеть 

получить освободившееся время. В Свердловском управлении ЗАГС эту 

схему назвали мошеннической. Магические даты действительно вызывают 

большой ажиотаж среди будущих новобрачных. В Екатеринбурге количест-

во желающих вступить в брак в среднем возрастает на треть (примерно 90 

бракосочетаний вместо 60). И часто руководство ЗАГСов идет навстречу 

любителям нумерологии, увеличивая свой рабочий день.

Подготовила Светлана Добрынина

МОСКВА

Выбрать день для заключения брака в Москве, будь то красивая или обыч-

ная дата, влюбленные могут бесплатно. Подать заявление можно онлайн на 

портале mos.ru или едином портале госуслуг, а также лично в отделе ЗАГС. 

Единственное, тем, кто верит в магию чисел, нужно торопиться — зеркаль-

ное сочетание цифр или повторяющиеся цифры в дне и месяце у влюблен-

ных пользуются повышенным спросом. В прошлом году более 15 тысяч мо-

сковских пар поженились в красивые даты — это около 20% от всех торже-

ственных церемоний в городе. «Прием заявлений на 02.02.22 уже завер-

шен. В этот день планируют пожениться более 400 пар. На остальные кра-

сивые даты прием заявлений еще активно ведется», — сообщили «РГ» в 

пресс-службе столичного управления ЗАГС.

В новом году, как и в прошлом, среди молодоженов популярны даты с раз-

личным сочетанием двоек или же одинаковых цифр в дне и месяце. Напри-

мер, в прошлом году 17.07 стало днем свадьбы для более 970 пар, а 26.06 — 

для более 800 пар. 

Подготовила Ангелина Зеленькова

МЧС Как отличить 
легальную крещенскую 
иордань от стихийной

Прежде, 
чем нырять...

Тимофей Борисов

В нынешнем году будет оборудовано свыше 3 тысяч ле-
гальных мест купания на Крещение. Это значительно 
больше, нежели в прошлом году. Об этом сообщили в 
МЧС России.

Такое увеличение обосновано тем, что в 2021 году 
было гораздо больше коронавирусных ограничений. 
Именно карантин и повлиял тогда на запреты. А сейчас 
такого строгого режима во многих регионах нет. 

«Принятие решений о купаниях в крещенскую ночь 
остается полностью в компетенции региональных вла-
стей. Спасатели будут дежурить в эту ночь, а это более 
13 тысяч сотрудников МЧС. При необходимости будут 
задействованы и дополнительные резервы спасателей. 
Ожидается, что к прорубям и иорданям в эту ночь при-
дут более 1 миллиона 300 тысяч верующих», — сообщил 
представитель МЧС России Андрей Печенин.

Он пояснил, что все оборудованные места обозна-
чены на картах, размещенных на сайтах региональных 
органов власти и главков МЧС.  
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В соответствии с Законом Российской Федерации  
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Россий-
ской Федерации» Высшая квалификационная колле-
гия судей Российской Федерации объявляет об откры-
тии вакантных должностей:

—  председателя Первого апелляционного суда 
общей юрисдикции;

—  председателя Арбитражного суда Восточно-
Сибирского округа.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 
6 статьи 5 вышеназванного Закона, принимаются 
от претендентов на указанные вакантные должности 
с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу 
— с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 
4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 18 февраля 
2022 года. Заявления и документы, поступившие  
после указанного срока, к рассмотрению не принима-
ются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ИНФОРМАЦИЯ  
о наличии земельных участков, государственного 

и (или) муниципального имущества, 
расположенных в границах особой экономической 
зоны туристско-рекреационного типа «Бирюзовая 

Катунь» и не сданных в аренду 

Перечень земельных участков
Кадастровый номер Площадь, 

га
Контактная информация: 

АО «ОЭЗ ТРТ  
«Бирюзовая Катунь»  
+ 7 (3852) 65-97-42

22:02:250005:0209 2,152
22:02:250005:1640 6,58
22:02:250005:1637 2,68
22:02:250005:1639 3,135
22:02:250005:1784 8,8685
22:02:250005:1815 3,8272
22:02:250005:1833 3,8225
22:02:250005:1824 2,3448
22:02:250005:2039 6,15
22:02:250005:2041 15,2365

Перечень земельных участков
Кадастровый номер Площадь, 

га
Контактная информация: 

АО «ОЭЗ ТРТ  
«Бирюзовая Катунь»  
+ 7 (3852) 65-97-42

22:02:250005:2229 4,4
22:02:250005:2331 1,8496
22:02:250005:2233 80,0176
22:02:250005:2311 8,0267
22:02:250005:2316 4,0461
22:02:250005:2341 6,9081
22:02:250005:2342 4,3511
22:02:250005:2733 2,4067
22:02:250005:2346 1,3204
22:02:250005:3872 42,2684

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПОЛИЦИЯ По факту нападения на вдову певца Градского возбуждено уголовное дело

Разбой почти не виден

В деле об ограблении Марины Коташенко пока еще много неясного.

А К Ц Е Н Т

Интересный, и пока не объяснимый 
момент — деньги хранились в столичной 
квартире, их в особняк вдова непонятно 
почему перевезла накануне ограбления
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В элитный закрытый поселок, где произошло ограбление, посторонний попасть не может.

Что в действительности произошло за высоким забором особняка семьи, выясняет полиция.

РЕШЕНИЕ 
Отца и мать, 
на 6 лет 
оставивших 
родную дочь 
в роддоме, 
лишили 
родительских 
прав

РОДИЛИ 
И ЗАБЫЛИ
Иван Петров

Вчера Пресненский районный 
суд Москвы поставил точку 
в резонансной и необычной 
истории о девочке, которая 
при живых и вполне благопо-
лучных родителях около 6 лет 
прожила в роддоме.  Биологи-
ческих родителей ребенка — 
Юрия Зинкина и Татьяну Мак-
симову — суд постановил ли-
шить родительских прав. Но, к 
слову, они не особо и боролись 
за свои права. Ранее суд обязал 
забрать их малышку из боль-
ницы, но они проигнорирова-
ли это решение. И девочку в 
итоге забрала приемная семья. 

Об этой истории стало из-
вестно в декабре 2019 года. 
Тогда журналисты рассказали 
о девочке, которая всю жизнь 
провела в больнице. Несмо-
тря на то, что имела полную и 
обеспеченную семью. Девочка 
родилась недоношенной, и ро-
дители посчитали, что младе-
нец болен, поэтому оставили 
его в перинатальном медицин-
ском центре «Мать и дитя». 
Но со временем врачи сказали 

им, что девочку уже можно за-
бирать. Однако сделать это и 
отец, и мать малышки отказа-
лись. В итоге девочка прожила 
в платной палате при роддоме 
с няней почти 6 лет. 

При этом родители исправ-
но оплачивали госпитализа-
цию дочки, а это примерно по 
1 миллиону рублей в месяц. Но 
вот забрать девочку ни в ка-
кую не хотели. 

Клиника, убедившись, что 
девочка больше не нуждается 
в стационарном лечении, рас-
торгла договор с родителями 
и обратилась в суд с требова-
нием, чтобы ребенка забра-
ли. Суд, изучив доводы вра-
чей, обязал родителей забрать 
дочь, не найдя оснований для 
содержания ее в медучрежде-
нии. Но за девочкой родители 
так и не пришли. 

После чего таких странных 
родителей ограничили в роди-
тельских правах, а затем ор-
ганы опеки Хамовнического 
района инициировали судеб-
ный процесс о лишении роди-
тельских прав кровных матери 
и отца девочки. И вчера этот 
иск был удовлетворен. 

На главный вопрос о том, 
почему девочку не забирали, 
точного ответа так и нет. Био-
логическая мать Саши - Тать-
яна Максимова – годами ут-
верждала, что ее дочь якобы 
неизлечимо больна. Доходило 
до того, что женщина заявля-
ла, что у малышки отсутству-
ет часть внутренних органов, 
поэтому жизнь вне больницы 
для нее невозможна. Слушать 
врачей женщина упорно отка-
зывалась.

У отца несколько других де-
тей, воспитанием которых и 
работой якобы он сильно за-
нят. Внятных разъяснений по 
поводу Саши он не давал. Зато 
давал понять, что если и заби-
рать девочку с больницы, то 
это должна сделать ее мать, а 
никак не он.  В настоящее вре-
мя Зинкин и Максимова раз-
водятся. 

По словам уполномоченно-
го по правам ребенка в столи-
це Ольги Ярославской, судь-
ба девочки в приемной семье 
складывается хорошо.

«За полтора года разбира-
тельств Саша в нашем доме 
для всех уже стала родная. Она 
пошла в первый класс, ходит 
на дни рождения к своим под-
ружкам, к друзьям, занимает-
ся спортом, выступает на но-
вогоднем утреннике. Сейчас 
она живет жизнью настояще-
го ребенка и радуется жизни», 
— рассказала вчера журнали-
стам Юлия, которой доверили 
опеку над девочкой. 

Женщина не скрывает, что 
после такого судебного реше-
ния всерьез намерена удоче-
рить девочку.  И приложит все 
усилия для этого.  

По словам детско-
го омбудсмена 
столицы, судьба 
девочки в прием-
ной семье склады-
вается хорошо
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Татьяна Карабут

В
ино, оказавшееся в 2022 
году вне закона (из-за не-
обходимости изменения 

контрэтикетки), продолжает 
продаваться в магазинах. Тор-
говые сети либо «не заметили» 
изменения в законе, либо пыта-
ются отвести этому алкоголю 
отдельное место. Минсельхоз 
для решения ситуации предло-
жил наклеивать на эти бутылки 
дополнительные стикеры.

Изменения в закон о про-
изводстве и обороте алкоголя 
были приняты еще летом прош-
лого года. По ним у части алко-
голя меняется название — так, 
столовое вино или ликерное 
вино должны обозначаться как 
вино и крепленое вино. До кон-
ца 2021 года правительство от-
менило контроль за исполнени-
ем новых правил. Но после 31 
декабря 2021 года мораторий 
не продлили. Продукция со ста-
рыми контрэтикетками оказа-
лась контрафактной, подлежа-
щей изъятию и уничтожению.  

Однако, как выяснила «РГ», 
пока вопрос «подвис». Часть 
магазинов оставила продук-
цию со старыми контрэтикет-
ками на полке в ожидании про-
дления моратория. В одной из 
торговых сетей решили не сни-
мать такой алкоголь с прода-
жи, но выделить его отдельным 
обозначением, что товар вве-
ден в оборот до 26 июня 2020 
года (когда вступил в силу закон 
о виноградарстве и виноделии). 
В другой сети корреспондент 
«РГ» «старого» алкоголя не на-
шел. У больших торговых сетей 
мало дорогих вин, которые мо-
гут залежаться на полке, а не-
дорогие «старые», возможно, 
раскупили, говорит руководи-

тель информационного центра 
WineRetail Александр Ставцев. 

Со 2 июля по 21 октября 
2021 года, когда был введен мо-
раторий, и поставщики, и сети 
тоже не понимали, что можно 
продавать и что нельзя, гово-
рит исполнительный директор 
виноторговой компании Fort 
Александр Липилин. «Сейчас 
ситуация повторяется. Возвра-
тов продукции пока нет. Но  сети 
подстраховываются письмами 
и устными договоренностями 
о возможном возврате в случае 
необходимости», — уточняет он. 

Формально по закону про-
давать товар, завезенный после 
2 июля 2021 года, сейчас нельзя, 
к магазину или ресторану могут 
быть применены санкции. Если 
мораторий не будет продлен, то 
поставщикам придется уничто-
жить около 10% продукции, ко-
торая уже находится на их скла-
дах, оценивает Липилин.

С другой стороны, алкоголь, 
на котором присутствует феде-
ральная специальная марка, за-
конен. С этой продукции упла-
чены акцизы, просто она была 
завезена раньше, чем в России 
поменялось законодательство, 
а продать его не успели, говорит 
руководитель Центра разработ-
ки национальной алкогольной 
политики Павел Шапкин.  

Кроме того, минсельхоз вы-
пустил пояснение, из которого 
следует, что законодательство 
не запрещает нанесение допол-
нительной наклейки (стикера) 
на потребительскую тару вина. 
А раз не запрещено — значит, 
разрешено. На стикерах мож-
но разместить новую информа-
цию. «Такая продукция не будет 
являться фальсифицированной 
и не будет подлежать изъятию», 
— заключают в минсельхозе.  

Постучим по дереву
Однако технология 
еще очень молода, из-
за этого к CLT-панелям 

в России относятся зачастую 
с недоверием. Бытует мнение, 
что в домах из панелей плохая 
шумоизоляция. Хотя по словам 
Руденко, эти здания ничем не 
отличаются от любых других - 
вопросы звукоизоляции реша-
ются на этапе проектирования 
строения. 

Существуют опасения, что 
клей, которым скрепляют слои, 
может выделять вредные ве-
щества. Но это не так, заверяет 
Стоянов - применяются клеи с 
нулевой эмиссией вредных ве-
ществ. Панели склеиваются по-
лиуретановым клеем,  не содер-
жащим формальдегиды, при 
схватывании происходит хими-
ческая реакция, добавляет Ру-
денко. Кроме того, толщина кле-
евого шва минимальная - лишь 
0,12 мм. Однако подтвердить 
все эти достоинства и долговеч-
ность зданий на практике пока 
невозможно — панели начали 
выпускать не так давно. Пока 
их явный недостаток один - до-
вольно высокая стоимость. 

В России появлению дере-
вянных многоэтажек мешают, 
в первую очередь, строитель-
ные нормы и общие стереоти-
пы. В принципе, у нас разре-
шается строить многоэтажные 
деревянные здания, однако из 
противопожарных соображе-
ний дерево должно быть закры-
то и со стороны фасада, и во 
внутренних помещениях огне-
защитными материалами. Но 
если дерева вообще не видно — 
пропадает смысл деревянного 
строительства.  

Многие считают, что жить в 
деревянном доме опасно из-за 
риска пожаров. Но с научной 
точки зрения все не так страш-
но, утверждает Стоянов. «Тем-
пература начала обугливания — 
270 градусов Цельсия, то есть от 
искры деревянная конструкция 
точно не вспыхнет. Кроме того, 
древесина во время пожара не 
теряет прочность — конструк-
ция обугливается, но внутри со-
храняет целостность и продол-
жает нести нагрузку. Здание не 
обрушится довольно долго, что 

позволит эвакуировать людей. 
Металл же с ростом темпера-
туры начинает стремительно 
терять прочность, что приво-
дит к обрушению», — говорит 
Стоянов. Другой параметр у 
панелей похуже — огонь доста-
точно быстро распространяет-
ся по поверхности. Но снизить 
опасность могут автоматиче-
ские системы пожаротушения, 
сооружение отдельных отсе-

ков из бетона, где люди смогут 
укрыться, и другие меры. 

Если застройщик сейчас не 
хочет закрывать дерево в мно-
гоэтажке другими материала-
ми, он может согласовать с над-
зорными ведомствами специ-
альные технические условия 
на конкретное здание, добав-
ляет Руденко. Сейчас компания 
согласовывает условия строи-
тельства двух четырехэтажных 

домов для своих сотрудников в 
Вологодской области. Если все 
будет в порядке, дома будут по-
строены до конца года. Это бу-
дут первые деревянные многоэ-
тажки в России. Ранее была идея 
построить 8—9-этажный дере-
вянный дом с апартаментами в 
Москве, но пока она отложена. 

Однако строительство по 
специальным техническим 
условиям делает дома дороже, 
а процесс возведения дольше, 
чем если бы все условия были 
прописаны в строительных нор-
мах и правилах. Уже в ближай-
шие недели ожидается обновле-
ние свода правил, где CLT-пане-
ли включат в перечень матери-
алов для многоэтажного строи-
тельства, говорит Руденко. Для 
дальнейшего изменения норм 
нужно проводить испытания 
материала и конструкций на 

пожароопасность, сейсмостой-
кость и пр. После их проведения 
и изменения норм строитель-
ство из дерева станет быстрее 
(как минимум на четыре меся-
ца) и дешевле.

Желание строить из дерева 
дома или даже районы городов 
есть у многих регионов, отмеча-
ет Руденко. Запросы приходят 
из Мурманской, Иркутской об-
ластей, из Красноярского края, 
с Сахалина. Но для массового 
строительства необходимо рас-
ширять производство CLT-пане-
лей: сейчас их в таком количест-
ве не производят ни в России, ни 
за границей. При этом расшире-
ние таких производств даст воз-
можность развивать глубокую 
переработку древесины и созда-
вать новые рабочие места. 

Минстрой системно занима-
ется совершенствованием за-

конодательства в сфере дере-
вянного индустриального до-
мостроения, сообщили в пресс-
службе ведомства. Создана ра-
бочая группа по актуализации 
нормативно-технической до-
кументации. По предваритель-
ным оценкам минстроя, вопро-
сы конструктивной безопасно-
сти в части строительства мно-
гоэтажных зданий с примене-
нием деревянных конструкций 
урегулированы. Сейчас прово-
дятся совещания по вопросу из-
менений правил в сфере пожар-
ной безопасности. Анализиру-
ются зарубежные требования 
к подобным объектам, рассма-
тривается возможность их гар-
монизации с российскими. Идет 
разработка примерной про-
граммы испытаний подобных 
объектов, в том числе натурных 
огневых испытаний панелей. 
Принято решение о подготовке 
минстроем и МЧС «дорожной 
карты» по совершенствованию 
техрегулирования в области 
строительства и пожарной без-
опасности.

В прошлом году проводился 
всероссийский конкурс проек-
тов деревянных жилых домов, 
среди победителей были пять 
проектов многоквартирных до-
мов. Документация на них про-
рабатывается, позже их предпо-
лагается включить в реестр ти-
повых проектов минстроя, от-
мечает Руденко.  

АЛКОГОЛЬ Куда исчезло из 
магазинов прошлогоднее вино

Деловые этикетки
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Один из победителей конкурса проектов деревянных зданий: четырехэтажный «Дом-куб». Проектировщики оценили себестоимость кв. м в этом доме в 62 тыс. руб.
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— Управляющая компания 
или ТСЖ: что выгоднее 
собственникам 
многоквартирных домов 
rg.ru/art/2244663

Такие деревянные многоэтажки могут появиться уже в нынешнем году в городе Сокол Вологодской области. Проект проходит проверку на противопожарную безопасность.

А К Ц Е Н Т

Многие считают, что жить в деревянном 
доме опасно из-за риска пожаров. 
Но с научной точки зрения все 
не так страшно

ЗАНЯТОСТЬ Количество 
безработных за пандемию 
выросло на 52 млн человек 

Вышли из кадра

Алексей Дуэль

Без работы в мире остаются 207 млн человек, сообщает 
Международная организация труда (МОТ) в своем флаг-
манском докладе. Ее генеральный директор Гай Райдер 
рассказал «РГ», какие процессы происходят на между-
народном рынке труда и почему России удается бороть-
ся с безработицей быстрее, чем другим странам.

Мистер Райдер, что влияет на успех конкретного чело-
века на рынке труда в это непростое время?

ГАЙ РАЙДЕР: У меня нет универсального рецепта. В общем 
случае играет роль базовое образование, а также всевоз-
можные курсы профессиональной подготовки и повы-
шения квалификации. Просто потому, что знания и на-
выки, освоенные в 20 лет, становятся вполне бесполез-
ными к 65 годам. Вообще система пожизненного образо-
вания — это очень важно, ее развитие должно стать прио-
ритетом для рынка труда.

В каком состоянии находится мировой рынок труда 
после резкого падения в 2020 году из-за пандемии?

ГАЙ РАЙДЕР: Он восстанавливается, однако темпы этого про-
цесса не слишком высоки. Сейчас в мире на 1,8% (или 21 
млн человек) больше безработных, чем было в 2019 году. 
Это очень много. Как следствие, общее падение трудо-
вых доходов в 2020 году составило около 3,7 трлн долла-
ров. За 2021 год таких данных еще нет. Причем ситуация 
в каждой стране развивается по-разному. Где-то сокра-
щается продолжительность рабочего дня, где-то — число 
сотрудников на предприятиях.

В России безрабо-
тица низкая. В 
чем причина?

ГАЙ РАЙДЕР: Мы ожида-
ем, что уровень без-
работицы в России 
в 2022 году соста-
вит 4,7%, что очень 
близко к ситуации 
до пандемии. Одна-
ко тут важно учиты-
вать один аспект. В 
России сейчас сло-
жилась такая демографическая ситуация, что число 
людей трудоспособного возраста сокращается. В этом 
году — на 2,7%. И это внесло свой вклад в стабилизацию 
на рынке труда. Например, в Бразилии ситуация совсем 
иная. Сейчас там показатель безработицы 13,6%, до пан-
демии было 11,9%. Но там и население растет, поэтому 
правительству приходится решать совершенно другие 
задачи. 

Насколько помогает безработным неформальная заня-
тость — трудовые отношения без официального офор-
мления?

ГАЙ РАЙДЕР: Не думаю, что это хороший выход из ситуации. 
Сейчас в мире так трудятся 16% работающих. Конечно, 
такими заработками можно перебиться в трудное вре-
мя, но при этом нет никакой защиты, условия труда мо-
гут быть опасными для жизни и здоровья. 

Как восстанавливается рынок труда по разным секто-
рам экономики?

ГАЙ РАЙДЕР: Отрасли, сильнее пострадавшие от кризиса, 
до сих пор находятся в худшем положении. Отели, пред-
приятия общественного питания, международный тран-
спорт, ретейл до сих пор испытывают большие сложно-
сти. В то же время в сфере коммуникаций и информаци-
онных технологий дела идут очень хорошо, эти отрасли 
дали работу многим людям. Собственно, те, кто обладает 
необходимыми знаниями и навыками для работы в этой 
сфере, сейчас востребованы, их зарплаты растут во всем 
мире. Хотя и в сфере гостеприимства сейчас тоже увели-
чиваются зарплаты — люди уволились во время панде-
мии, сейчас это направление восстанавливается и спе-
циалистов не хватает. Растут доходы тех, кто занят ра-
ботой, не требующей особой квалификации. Я не могу 
сказать, насколько это долгосрочный тренд. Возможно, 
в ближайшем будущем структура рынка труда снова из-
менится.

В России сейчас бизнес жалуется на отсутствие миг-
рантов. Это только наша проблема?

ГАЙ РАЙДЕР: Нет, схожая ситуация в моей родной Британии. 
У нас не хватает людей в строительстве, сельском хозяй-
стве, на транспорте. 
Там всегда работало 
много иностранцев, 
но после брекзита и 
ковида их нет, а по-
требность осталась. 
Причем в этих отра-
слях дефицит кадров 
не так страшен, как в 
здравоохранении. 
Там тоже трудилось 
много иностранцев, 
и сейчас просто не-
кем заполнять вакансии в больницах. Я думаю, мигран-
ты со временем вернутся. Демографическая и экономи-
ческая ситуация в странах исхода их к этому подтолкнет, 
как и потребность в принимающих странах. Важно сде-
лать так, чтобы их права и интересы были защищены — в 
доковидном мире с этим были проблемы. Можно улуч-
шать условия труда и повышать зарплаты — тогда на тра-
диционно мигрантские места пойдут местные работни-
ки. Конечно, какую-то часть нагрузки на себя взяла уда-
ленная работа. Но далеко не всю работу можно отпра-
вить заказчику по электронной почте. Зачастую необхо-
димо физическое присутствие человека. 

Но ведь людей рабочих профессий могут заменить 
роботы?

ГАЙ РАЙДЕР: Мне очень сложно оценить влияние робототех-
ники на рынок труда. Слишком сложная ситуация, на ко-
торую влияют разные факторы. Если в период роста раз-
витой экономики часть труда доверяют машинам, это не 
создает никаких проблем для людей. Другое дело, если 
в стране идет спад и сокращение производства… В Япо-
нии в конце прошлого века пришли к консенсусу, что ис-
пользование роботов не должно приводить к росту без-
работицы. Там это помогло. Потом роботов надо созда-
вать, обслуживать — это тоже рабочие места для людей. В 
ближайшем будущем мы ожидаем новый виток роботи-
зации, посмотрим, что будет и как государства будут вы-
страивать свою политику в этом вопросе. 

Возможно, роботизация приведет к появлению безуслов-
ного базового дохода для людей?

ГАЙ РАЙДЕР: Я не думаю, что раздавать абсолютно всем — 
бедным, богатым, молодым, старым, занятым, безработ-
ным — абсолютно равные суммы денег будет оптималь-
ным решением. Нужен более избирательный подход. На-
пример, гарантированный минимальный доход. Сейчас 
более половины всех трудящихся в мире лишены какой 
бы то ни было социальной защиты. Для них такая гаран-
тия получения хотя бы минимальных денег в случае, на-
пример, серьезной болезни, была бы большим подспо-
рьем.  

Общее падение 
трудовых доходов 
в 2020 году соста-
вило около 
3,7 трлн долларов

Знания и навыки, 
освоенные в 20 
лет, становятся 
вполне бесполез-
ными к 65 годам

КОШЕЛЕК Названы города с рекордно подорожавшими квартирами 
на вторичном рынке

Цены второго плана
Марина Трубилина

Ц
ены на квартиры на вто-
ричном рынке за год вы-
росли во всех крупных 

городах России. В среднем ква-
дратный метр подорожал на 
19,4% — до 82 701 рубля. В ново-
стройках, для сравнения, «ква-
драт» вырос на 32,3% (до 93 563 
руб.).

Самый большой прирост по-
казали квартиры в южных реги-
онах страны, сообщает портал 
«Мир квартир». В Сочи «ква-
драт» подорожал на 82,2%, в 
Краснодаре на 63,6%. Это свя-
зано с введением моратория на 
новое строительство и уходом 
спроса на вторичный рынок, 
считает гендиректор портала 
Павел Луценко. В число лидеров 
по подорожанию среди 70 иссле-
дованных экспертами городов и 
регионов входят также Подмо-
сковье, Севастополь, Калининг-
рад, Ленинградская область и др.

Меньше всего поднялись 
цены в Архангельске (лишь на 
7,4%), Нижнем Тагиле (9,9%), 
Екатеринбурге (13,2%), Влади-
востоке (13,4%).

В двух столицах цены на 
квартиры высокие, но подоро-
жание было весьма средним. В 
столице стоимость «квадрата» 
на вторичном рынке выросла 
лишь на 18,7%, до 296 106 ру-
блей. В Санкт-Петербурге — на 
25,8%, до 173 649 рублей.

Вторичное жилье дорожа-
ет вслед за новостройками, где 
цены разогнали ипотека с го-
споддержкой, подорожание 

стройматериалов и работ, отме-
чает Луценко. Повлияли и вы-
годные ставки на ипотеку на вто-
ричном рынке. Уже осенью на-
блюдался переток спроса с сег-
мента новостроек на вторичный 
рынок, отмечал руководитель 
«ЦИАН.Аналитика» Алексей 
Попов. При этом на рынок выхо-
дит все больше инвестиционных 
лотов (квартир в новостройках, 
в том числе без отделки) и на-
следственных квартир, которые 
обычно дешевле, чем в среднем 
по вторичке. Факторы ценообра-
зования уравновешивают друг 
друга, считает эксперт.

Интересно, что списки го-
родов с самыми подорожавши-
ми квартирами на первичном и 
на вторичном рынках совпада-
ют между собой лишь частич-
но. Рекордным ростом цен и 
на новые, и на «подержанные» 
квартиры отметились лишь 
Сочи с Краснодаром (лидеры с 
большим отрывом в обоих спи-
сках), Улан-Удэ, Калининград и 
Чита.

В первом полугодии на фоне 
резкого увеличения цен ин-
терес россиян к новым квар-
тирам уменьшался, отмечает 
«Авито Недвижимость». Часть 
покупателей переориентиро-
валась на вторичный рынок. 
В целом за год спрос на новые 
квартиры (оценивался по ко-
личеству просмотров объявле-
ний) снизился на 13%.

«Сейчас спрос и предложе-
ние на рынке постепенно урав-
новешиваются, поэтому мы 
ожидаем стабилизацию уров-
ня цен на новостройки. Кроме 
того, из-за постепенного ро-
ста ключевой ставки Центро-
банка увеличивается и стои-
мость ипотеки. На этом фоне 
застройщики постараются из-
бежать значительного повы-
шения цен, будут предлагать 
скидки и специальные усло-
вия», — считает руководитель 
направлений первичной и за-
городной недвижимости «Ави-
то Недвижимости» Дмитрий 
Алексеев.

Вторичный рынок более 
инертен, неоднократно отме-
чали эксперты. Если нет сроч-
ной необходимости в прода-
же жилья, владельцы могут го-
дами ожидать покупателя, не 
снижая цену.   

А К Ц Е Н Т

В двух столицах цены на квартиры
высокие, но подорожание было весьма 
средним
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ТРЕНД Рейтинг президента 
США бьет антирекорды

Немедовый год 

Игорь Дунаевский

В четверг президентство Джозефа Байдена отпраздну-
ет первую годовщину, но поводов для радости у аме-
риканского лидера немного — его рейтинг бьет анти-
рекорды. Его союзники-демократы контролируют обе 
палаты Конгресса, большая часть мейнстрим-прессы 
настроена к нему дружелюбно, но даже такой благо-
приятный расклад не помогает: по данным социологов 
Квиннипэкского университета, положительную оцен-
ку деятельности Байдена ставят всего 33 процента аме-
риканцев. Это на 17 процентов меньше, чем на заре его 
правления. Другие соцопросы последних дней немного 
более благосклонны и ставят Байдену плюсик пример-
но от 40 процентов граждан, но общая динамика везде 
одинакова — весь год рейтинг президента-демократа 
неуклонно снижался и продолжает падение.

Такие результа-
ты историческая 
редкость для США, 
ведь первый год 
правления счита-
ется «медовым ме-
сяцем», по итогам 
которого у публики 
обычно не успева-
ет накопиться чрез-
мерного негатива к 
новому главе Белого дома. По данным статистическо-
го агрегатора FiveThirtyEight, за последние семь десят-
ков лет хуже рейтинг после первого года в Белом доме 
был только у Трампа, да и то всего на пару процентов. 
Но против Трампа буквально вели войну как бюрокра-
тическое звено госаппарата, так и подавляющая часть 
прессы, возлагая на него ответственность за все беды 
Америки. В то время как Байден в этом смысле нахо-
дится в тепличных условиях.

Отчасти в этом и проблема. Байдена преподноси-
ли как полную противоположность Трампа — лидера, 
с приходом которого все проблемы должны решиться. 
Но спустя год очевидно, что в решении реальных труд-
ностей страны Байден не всегда находит общий язык 
даже с однопартийцами-демократами. Согласно ста-
тистике, около 40 процентов граждан ждали от Байде-
на большего. Его политика непопулярна практически 
на всех направлениях: экономическую линию поддер-
живают 34 процента американцев, внешнеполитиче-
скую — 35 процентов, меры против COVID-19 — 39 про-
центов. В крупные успехи можно записать разве что 
подписанный закон о модернизации инфраструкту-
ры страны на 1,2 триллиона долларов, но провалились 
другие начинания Байдена — об увеличении соцрасхо-
дов и реформе избирательной системы. Острая про-
блема поляризации общества никуда не делась. Инфля-
ция в стране бьет рекорды 40-летней давности и даже 
дружественные демократам издания пестрят заголов-
ками о бесчисленных проблемах администрации.  

КОНФЛИКТ BBC могут 
лишить основного 
источника дохода

Дань традиции

Ариадна Рокоссовская

Британскую радиовещательную корпорацию BBC мо-
гут лишить основного источника дохода — налога на 
ее содержание, который ежегодно платят все жители 
страны, у которых есть телевизор. «Это объявление 
о лицензионных сборах будет последним. Прошло то 
время, когда в двери пожилых людей стучались судеб-
ные приставы и угрожали им тюремным заключением. 
Пришло время начать дискуссию о новых способах фи-
нансирования, поддержки и продажи отличного бри-
танского медиаконтента», — написала в «Твиттере» 
министр культуры Надин Доррис. Речь идет о взносах, 
которые в Британии с 1946 года платят все владельцы 
телевизоров, независимо от того, смотрят они каналы 
BBC или нет. Предполагается, что это помогает Бри-
танской радиовещательной корпорации сохранять фи-
нансовую незави-
симость. На ее сай-
те написано, что в 
своей деятельности 
она руководству-
ется «Королевской 
хартией», гаранти-
рующей ей «полную 
независимость от 
государства, пра-
вительства и част-
ного бизнеса». Но 
в последние годы 
это внушает жителям Соединенного Королевства все 
больше сомнений: невозможно не заметить, насколь-
ко критической является позиция сотрудников BBC 
по отношению к премьеру Борису Джонсону. И его 
правительство теснит старейшего вещателя «по всем 
фронтам».

Срок действия соответствующей «Королевской 
хартии», который ранее регулярно продлевался, исте-
кает 31 декабря 2027 года. И стоит ли удивляться, что 
закончившиеся накануне напряженные переговоры 
между правительством Джонсона и представителями 
корпорации о размере годовой платы до конца этого 
периода завершились не в пользу BBC. Несмотря на ин-
фляцию, сумма, которую зрителям предстоит платить 
в течение следующих двух лет, останется прежней — 
159 фунтов стерлингов. Неофициально известно, что, 
если в стране и дальше будет править правительство 
консерваторов, они не продлят хартию, а значит, бри-
танский медиахолдинг лишится трех четвертей от всех 
доходов. И об этом говорит не только министр культу-
ры. Симпатизирующая тори и своему бывшему журна-
листу Борису Джонсону газета The Daily Telegraph раз-
разилась редакционной статьей под красноречивым 
заголовком: «Только BBC не видит, что лицензионный 
сбор становится анахронизмом». Но руководство бри-
танской корпорации говорит о том, что упразднение 
взносов может уничтожить BBC в ее нынешнем виде. 
От того, что победит — традиции, которые существуют 
сто лет, или политика и технологии,  можно будет сде-
лать вывод о том, какой стала Британия.  

ДИПЛОМАТИЯ Сегодня глава МИД Германии начинает визит в Россию   

Что везет фрау Бербок?
Александр Рар,
немецкий политолог

В
о вторник, 18 января, ми-
нистр иностранных дел 
России Сергей Лавров 

проведет переговоры с новой 
главой внешнеполитического 
ведомства ФРГ Анналеной Бер-
бок, которая совершит свой 
первый визит в РФ. Путь го-
спожи Бербок в Москву лежит 
через Киев, где она днем ранее 
встретилась со своим украин-
ским коллегой Дмитрием Куле-
бой и с президентом Украины 
Владимиром Зеленским. Нака-
нуне Бербок заявила, что Бер-
лин «хочет содержательных и 
стабильных отношений с РФ», 
однако, по ее словам, в Москве 
«двум министрам предстоит 
обсудить длинный список кон-
фликтных вопросов». 

Новому правительству ФРГ 
понадобился месяц, чтобы при-
нять дела у прежнего кабмина. 
За это время кое-что произош-
ло. Если раньше госпожа Бер-
бок давала понять, что никакого 

возрождения «восточной поли-
тики» не предвидится, то, оче-
видно, под давлением канцлера 
Шольца, который хочет попы-
таться найти общий язык с РФ, 
эта линия начинает меняться. 
И Бербок как министр должна 
подчиниться курсу канцлера, 
даже если внутренне ему проти-
вится. В данном случае она бу-
дет проводить не свою линию, 
а линию Германии, которая хо-
тела бы добиться проведения у 
себя следующей встречи «нор-
мандской четверки». 

Другое дело, что из-за по-
лярного видения конфликта 
на Донбассе прийти к общему 
знаменателю сторонам будет 
очень сложно. Москве важно, 
чтобы Германия взяла на себя 
честную роль арбитра, пере-
стала стоять на проукраинских 
позициях и указала Киеву на 
нарушение Минских соглаше-
ний. Подозреваю, что после ви-
зита на Украину госпожа Бер-
бок положит в свой багаж мно-
го негатива в адрес России. Но 
если она все же сумеет пере-

строиться, сменить тон своих 
прежних выступлений, уйти от 
сугубо «правочеловеческой» 
повестки и начать представ-
лять всю Германию, то у нее 
есть шанс найти общий язык 
с Сергеем Лавровым. Думаю, 
что Лавров такой человек, ко-
торый даст ей возможность 
проявить прагматизм. Однако 

весь вопрос заключается в том, 
действительно ли Бербок хочет 
именно этого. Ведь чем жестче 
будет ее риторика, тем громче 
ей будут аплодировать немец-
кие СМИ. Я не исключаю, что 
ее цель может состоять как раз 

в том, чтобы «сломать» линию 
Шольца и заработать полити-
ческие очки. 

И дело даже не в отсутствии 
опыта, за который ее активно 
критикуют. Любой министр, 
даже новичок в международ-
ных делах, может вчитаться в 
проблематику и подготовиться 

к встрече. Меня тревожит тот 
факт, что госпожа Бербок окру-
жила себя сплошь «зелеными» 
советниками, которые идут у 
нее на поводу. В ее окружении 
нет людей, например, социал-
демократических взглядов. 

 И еще один момент. В анонсе 
МИД ФРГ сообщалось, что Бер-
бок намерена продвигать на Ук-

раине «инициативы по устой-
чивой модернизации энергети-
ки и развитию рынка зеленого 
водорода» в этой стране. Од-
нако это явно не то, чего ждут 
в Киеве. Украина, мечтающая 
сорвать запуск «Северного по-
тока-2», хотела бы стать моно-
полистом газового транзита в 

Европу, однако Берлин явно не-
заинтересован в такой монопо-
лии. Зато новый кабмин про-
двигает форму «зеленой коло-
низации» бедных стран, чьи 
рынки хотят заполучить немец-
кие промышленники.  

Подготовила 
Екатерина Забродина

РЕЗОНАНС Экс-президент Петр Порошенко вернулся 
на Украину в назначенный им час

Оперетка плавно 
переходит в фарс

Петр Лихоманов 

Б
ывший президент Ук-
раины, вопреки рас-
четам офиса прези-
дента действующего, 
все-таки вернулся на 
родину — на симво-
лическом коне и без 
реальных наручни-
ков. Намеревавший-

ся сделать из суда над Порошен-
ко шоу для поднятия рейтинга, 
но не решившийся на расследо-
вание его реальных преступле-
ний Владимир Зеленский сам в 
итоге оказался второстепенным 
персонажем политической опе-
ретки в украинском стиле. 

Страсти вокруг возвращения 
Порошенко из дипломатическо-
го турне, которым он сам назвал 
паническое бегство от повестки 
Государственного бюро рассле-
дований (ГБР), одобренной про-
куратурой, нагнетались всю не-
делю. Порошенко по примеру 
Зеленского записывал мотива-
ционные ролики, по областям и 
весям прошла мобилизация его 
сторонников, а в социальных се-
тях — кампания «Украине нужен 
Порох (а не ваЗЕлин)». Ее венцом 
следует считать песню одного из 
поклонников Порошенко — неко-
его блогера Владимира Завгород-
него, в которой есть такие слова: 
«Когда Порох вернется — мигом 
сменится зима весною, грипп и 
коронавирус обойдут стороной, 

помиришься с тещей и с женой». 
Поначалу вирусный ролик вос-
приняли как шутку, пародию на 
сектантский характер групп под-
держки экс-президента, но автор 
заявил журналистам, что все все-
рьез и он подписывается под сво-
им утверждением, будто через 
следы Порошенко на асфальте 
«пробиваются нежные ростки и 
растут полевые цветы».

Накануне появилась инфор-
мация, что Порошенко прилетит 
во Львов, а не в киевские Жуля-
ны, но сделано это, похоже, было 
для того, чтобы заставить сило-
вое окружение Зеленского не-
рвничать и выставлять оцепле-
ние еще и там. Но Порошенко 
показал себя хозяином данного 
слова и в сопровождении супру-
ги и свиты рейсом бюджетной 
авиакомпании прилетел в назна-
ченное им место. В Жулянах его 
ждали соратники из партии «Ев-
ропейская солидарность» (ЕС), 
в числе которых были зловещие 
персонажи вроде Андрея Пару-

бия и Александра Турчинова, а 
также заранее свезенная и опла-
ченная массовка — максимум ты-
сяча-полторы человек — с плака-
тами, под флагами Украины, пар-
тии ЕС и запрещенного в России 
«Правого сектора». Была сцена, 
экран и группа боевиков на слу-
чай, если «седовласого гетмана» 
придется отбивать у правоохра-
нителей.

Пройдя с небольшой задер-
жкой паспортный контроль  с 
помощью сопровождающих 
двух следователей ГБР, повтор-
но рискнувших вручить ему 
повестку, Порошенко взгромо-
здился на сцену и разразился 
ярким спичем. Он обвинял «зе-
леную власть» в намерении не 
пустить его в страну, обещал с 
нею бороться, сравнивал свое 
уголовное дело с войной, и на-
конец, чтобы довести толпу до 
восторга, выложил главный ко-
зырь – напомнил  про ориги-
нальный номер Зеленского с иг-
рой на рояле.

Словесно переиграв и растоп-
тав противника на его же поле, 
Порошенко в сопровождении 
кортежа и массовки отбыл в Пе-
черский районный суд, по дороге 
нарушив ПДД. Там на пороге он 
вкратце повторил перед ожидав-
шими почитателями и журнали-
стами сказанное в аэропорту. К 
началу судебного заседания, на-
чавшегося с опозданием на 40 
минут, поступила реакция на 
происходящее от представите-
ля коллективного Запада. Посол 
Великобритании на Украине Ме-
линда Симмонс в своем Twitter 
написала, что местным полити-
ческим лидерам в столь слож-
ный час следует объединяться «и 
не отвлекаться на поляризацию 
внутренней политики». Что в пе-
реводе означает: никакого удо-
вольствия от устроенного двумя 
президентами шоу в Лондоне не 
испытывают.

Другое дело, что иначе на Ук-
раине уже не могут. Пиар и шоу 
— суть и смысл, форма и содержа-
ние местной политики, а актер во 
главе страны — символ опереточ-
ной государственности. Вчера 
этот актер потерпел професси-
ональное поражение, дав сопер-
нику повод и площадку для дема-
гогического контрнаступления 
и не продумав ответный сюжет-
ный ход: в то, что Зеленский ре-
шится на реальное взятие По-
рошенко под стражу, не верило 
даже его окружение.

Еще один вывод из ситуа-
ции: за восемь лет на Украи-
не не осталось верящих в то, 
что в Донбассе живут «терро-
ристы», а значит — не будет и 
тех, кто признает госизменой 
торговлю углем внутри Укра-
ины, частью которой Донбасс 
формально остается и сегодня. 
Тем более на фоне сегодняшне-
го дефицита топлива в стране. 
Это облегчает работу адвока-
там Порошенко и придает вес 
его словам о политической по-
доплеке преследования. А дру-
гого шанса привлечь Порошен-
ко к ответственности за извест-
ные, а не придуманные ради пи-
ара преступления у Зеленского 
уже не будет. И это тоже можно 
считать победой Порошенко.

Однако следует понимать и 
то, что обещающее затянуться 
шоу по большому счету интере-
сует меньше половины населе-
ния страны — условные 20+20 
процентов электората того и дру-
гого. Порошенко и Зеленский — 
сегодняшние лидеры обществен-
ных антипатий, и оставшаяся в 
стороне половина населения бу-
дет злорадно болеть за обе сторо-
ны. На момент подписания это-
го номера «РГ» мера пресечения 
для Порошенко все еще не была 
избрана судом.  

Вернувшись на родину, Порошенко 
сразу поспорил с пограничниками, 
обвинив их в нежелании пускать 
его в страну.

А К Ц Е Н Т

Пиар и шоу — суть и смысл, форма 
и содержание украинской политики, 
а актер во главе страны — символ 
опереточной государственности

А К Ц Е Н Т

Москве важно, чтобы Германия взяла 
на себя честную роль арбитра, переста-
ла стоять на проукраинских позициях

СКАНДАЛ 

В Лувре 
недовольны 
предвыборным 
видео 
Марин Ле Пен

СПОР 
О ПИРАМИДЕ 
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Администрация  Лувра край-
не недовольна предвыборным 
видеороликом Марин Ле Пен. 
Дело в том, что кандидат от пра-
вой партии «Национальное 
объединение» на предстоящих 
весной президентских выборах 
в качестве площадки для съем-
ки длящегося чуть больше трех 
минут клипа выбрала Лувр. 
Она снялась во дворе Наполео-
на на фоне его знаменитой сте-
клянной пирамиды. Сразу за-
метим, что такое решение Ма-
рин Ле Пен было не случайным. 
И не только потому, что, как она 
сказала, Лувр является «зна-
ковым строением, символизи-
рующим Францию во всем ее 
великолепии». Именно там, на 
площади перед пирамидой, в 
мае 2017 года Эмманюэль Ма-
крон провел массовый митинг, 
отметив победу на тех выбо-
рах. Как подчеркнула Марин Ле 
Пен, готовая вновь сразиться с 
нынешним хозяином Елисей-
ского дворца, тем самым она 
собирается «покончить» с пя-
тью годами «токсичного для 
страны» правления Макрона. В 
Лувре комментировать заявле-
ние Марин Ле Пен не стали. Но 
сообщили, что у политика не 
было разрешения на съемку на 
их территории. Как считают в 
музее, являясь «эксклюзивным 
правопреемником всех иму-
щественных прав», любое «пу-
бличное использование» изо-
бражения пирамиды должно 
быть предварительно согласо-
вано с руководством культур-
ного учреждения.

Более того, следовало за-
ключить «партнерское согла-
шение», что предполагает де-
нежные выплаты. Музейщики 
несколько раз общались с ко-
мандой харизматичной блон-
динки, требуя не размещать ви-
деоролик в соцсетях и грозя су-
дебными исками, еще и потому, 
что «по статусу не могут ассо-
циироваться с какой-либо пар-
тией». Но в окружении Марин 
Ле Пен на демарш администра-
ции музея внимания не обрати-
ли, и ролик уже увидели сотни 
тысяч французов. Как напом-
нил представитель лепеновско-
го избирательного штаба Жан-
Филипп Танги, таких проблем 
не возникло, когда Макрон про-
вел свой митинг пятилетней 
давности у Лувра, и предложил 
дирекции музея опубликовать 
соответствующие разреши-
тельные документы, а также 
выставленный Макрону счет. 
Судя по всему, со схожими про-
блемами могут столкнуться и 
другие претенденты на Елисей-
ский дворец. Однако сотрудни-
ки Марин Ле Пен полагают, что 
виды Лувра являются общест-
венным достоянием.  

Анналене Бербок в ходе визита в 
РФ предстоит проводить линию 
Германии, а не свою собственную.

Британский 
медиахолдинг 
может лишиться 
трех четвертей  
своих доходов

Одобряют деятель-
ность Байдена 
всего 33 процента 
американцев 
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БЕЗОПАСНОСТЬ 
МЧС России 
определило, 
что считать 
чрезвычайной 
ситуацией

АВАРИЯ — 
НЕ БЕДА
Тимофей Борисов

С 1 января нового 2022 года в 
России вступили в силу специ-
альные критерии, с учетом ко-
торых спасатели будут решать: 
является ли то или иное проис-
шествие чрезвычайной ситуа-
цией или — нет.

Казалось бы, технические, на 
первый взгляд, нюансы, будут 
на самом деле реально влиять на 
жизнь обычных граждан, ведь с 
разными режимами ЧС связаны 
и определенные ограничения 
для людей, а также полагающие-
ся им льготы и компенсации.

Как указывают специали-
сты, для самих спасателей це-
лью разработки классифика-
ции ЧС является «повышение 
эффективности планирования 
и ликвидации последствий ЧС, 
определение порядка действий, 
проведение расчета необходи-
мых ресурсов, порядка и разме-
ров финансирования». 

Проще говоря, в случае про-
исшествия спасателям надо 
знать, сколько сил и средств 
задействовать, чтобы макси-
мально быстро и эффективно 
справиться с бедой. Кроме того, 
без наличия соответствующей 
классификации ЧС невозмож-
но вести их статистический 
учет, проводить анализ.

Что же считать ЧС, а что — 
нет? Теперь на этот вопрос дан 
четкий ответ в приказе МЧС 
России. К чрезвычайным ситуа-
циям отнесены 27 видов техно-
генных катастроф и 41 природ-
ный катаклизм. И для всех в до-
кументе предусмотрены свои 
критерии.   

Например, ДТП будет от-
носиться к чрезвычайной си-
туации, если в аварию попало 
транспортное средство, име-

ющее более восьми пассажир-
ских мест, а в происшествии 
погибли более пяти человек 
или более 10 получили трав-
мы. Прекращение движения на 
участке федеральной или реги-
ональной трассы более чем на 6 
часов из-за аварии также отны-
не служит критерием для ЧС.

Или взять, к примеру, авиа-
происшествия. Авиакатастро-
фы вроде как по определению 
должны считаться ЧС. Но это 
не совсем так. Исключения со-
ставляют сверхлегкие самоле-
ты. Кроме того, аварии на воз-
душном транспорте будут от-
носиться к чрезвычайным си-
туациям, если в результате по-
гиб один человек и более, а так-
же, если получили вред более 
пяти человек или пострадали 
более 50 человек.

А вот факт падения или раз-
рушение ракетно-космическо-
го аппарата будет относиться к 
категории ЧС в любом случае, 
даже если обошлось без погиб-
ших и раненых.

Квалифицированы как ЧС 
будут и аварии на объектах те-
плоснабжения, но, как сказа-
но в приказе МЧС, только в том 
случае, если в результате нару-
шены условия жизнедеятельно-
сти более 50 человек более чем 
на одни сутки.

Важен при этом и темпера-
турный режим, как квалифици-
рующий признак: температура 
воздуха в жилье во время ава-
рии должна быть ниже плюс 18 
градусов. К чрезвычайным си-
туациям также отнесены ава-
рии на объектах водоснабже-
ния, электроэнергетики и га-
зораспределительных систем, 
если они повлекли нарушение 
условий жизни более чем 50 че-
ловек на сутки и более.

Также в приказе сказано: 
«взрыв или разрушение эле-
ментов зданий и сооружений, в 
результате которых погиб один 
человек и более или получили 
травмы более пяти граждан, а 
также если нарушены условия 
жизнедеятельности более 50 
человек, тоже будут относиться 
к чрезвычайным ситуациям».

А вот обезвреживание взры-
воопасных предметов не всег-
да будет считаться ЧС. В  прош-
лом году пиротехниками МЧС 
было обнаружено и обезвреже-
но более 1,4 тысячи авиабомб 
времен Великой Отечествен-
ной войны, но режим ЧС не вво-
дился.  

Не каждая авиака-
тастрофа теперь 
будет относиться 
к ЧС, также как и 
не каждая комму-
нальная авария

Под арест 
пойдет машина

Некоторые злостные 
нарушители просто не 
оплачивали штрафы. 

Их теперь с помощью камер вы-
числяют на дороге, вылавлива-
ют и передают судебным при-
ставам. Но как быть с теми, кто 
штрафы оплачивает, но совер-
шает огромное количество на-
рушений? На них не подейст-
вуют и принятые поправки в 
Уголовный кодекс, поскольку 
большинство нарушений у нас 
выявляется с помощью камер. А 
выявленные таким образом на-
рушения — исключения из но-
вой уголовной статьи. Поэто-
му, оплачивая штрафы, можно 
нарушать столько раз, сколько 
позволяет бюджет водителя. 

Были попытки вернуть бал-
льную систему. Когда за ка-
ждое нарушение начисляются 
штрафные баллы. Набрал опре-
деленное количество — лише-
ние прав. Эта система работа-
ет в большинстве европейских 
стран. Но у нас считается двой-
ным наказанием. 

Была попытка ввести кон-
фискацию автомобиля хотя бы 
за неоднократное управление 
в нетрезвом виде. Но инициа-
тива также была воспринята в 
штыки, поскольку машина мо-
жет не принадлежать нетрез-
вому водителю, быть одной на 
семью. 

В то же время, если убрать 
автомобиль у такого наруши-
теля, то он чисто физически не 
сможет снова нарушить и уж 
тем более попасть в ДТП. По-
этому и обсуждается вот та-
кая мера: временный запрет 

эксплуатации транспортного 
средства. 

Пока только обсуждается. 
Никаких законопроектов на 
эту тему еще не разработано. 
Все — на уровне дискуссии. Хотя 
в начале декабря депутат Гос-
думы Адальби Шхагошев анон-
сировал разработку такого за-
конопроекта. Он сообщил РИА 
Новости, что в законопроек-

те будет предусмотрен домаш-
ний арест для авто на три ме-
сяца, если сумма штрафов за 
месяц превысит 150 тысяч ру-
блей. Но это он, вероятно, ска-
зал для примера. Возможно, за 
100 штрафов за год, ведь боль-
шинство водителей получают 
не более 10 штрафов за такой 
период. Срок запрета эксплуа-
тации тоже никем не определен. 

Это как период охлаждения: 
нашалил — отдохни. Машина 
постоит в гараже или во дворе. 
Но если она в этот период поя-
вится на дорогах, то ее неслож-
но будет отследить, и тогда ее 
задержат и отправят на штраф-
стоянку. И за хранение ее там 
придется платить. 

Такой подход решает боль-
шинство вопросов, которые 
возникали при конфискации 
автомобиля. Ведь машина не 
отбирается у автовладельца. 
Ничьи права собственности не 
нарушаются. И действительно, 
такой способ вполне может за-
ставить не нарушать лишний 
раз правила. А если автомобиль 
один на семью, так все члены 
семьи будут следить за соблю-
дением правил. 

Конечно,  автомобиль у 

злостного нарушителя может 
быть не один. Но раз он на од-
ном набрал огромное количе-
ство штрафов, значит, лишится 
на время возможности ездить 
на любимой машине. Пусть на-
бирает их на другой машине. К 
тому же, как показывает пра-
ктика, большинство таких ли-
хачей пользуются одним авто-
мобилем. Повторные наруше-
ния, в том числе управление в 
нетрезвом виде, фиксируются 
при управлении одной и той же 
машиной.  

Количество нарушений правил 
всегда перерастает в качество 
и заканчивается аварией. 

РЕШЕНИЕ Кассационный суд указал, в каких случаях человек лишается права 
на наследство 

Разжаловали из наследников
Владислав Куликов

С
удебная практика сдела-
ла строгий поворот: кас-
сационный суд указал, 

что слишком алчных жен мож-
но признавать недостойными 
наследницами за махинации с 
наследством почивших мужей. 
Вдова-обманщица должна оста-
ваться ни с чем.

Восьмой кассационный суд 
общей юрисдикции потребо-
вал от нижестоящих инстан-
ций еще раз пристально из-
учить историю Ольги Н., попы-

тавшейся повесить на умерше-
го мужа липовый долг. Такой  
проделкой она хотела «слегка» 
облегчить карман дочери по-
койного, забрав у той часть на-
следства.

Обман раскрылся. Невесе-
лую вдову вместе с подельни-
ком осудили за фальсификацию 
доказательств: она подделала 
подпись мужа под договором о 
займе, а подельник Х. стал бук-
вально размахивать филькиной 
грамотой перед лицом дочери 
«должника». Мол, плати или от-
кажись от наследства.

Нетрудно догадаться, в ка-
кой ярости была дочь умерше-
го, когда обман раскрылся. Пы-
лая гневом, девушка пошла в 
суд и потребовала признать ма-
чеху недостойной наследницей. 
«Недостойная» в данном случае 
не ругательство, а самый насто-
ящий юридический термин, за-
крепленный в Гражданском ко-
дексе. 

Нижестоящие инстанции 
иск отклонили. Но это было 
ошибкой. «Приговором уста-
новлено, что фальсификация 
доказательств в виде расписок о 
займе наследодателя у Х. имела 
целью дальнейшее обращение 
в суд с иском о взыскании с на-
следников значительной суммы 
долга. После выявления факта 
фальсификации последовал от-
каз Х. от иска», — пересказывает 
кассация суть дела.

Это важные детали. Долги, 
как известно, переходят по на-
следству. Но если человек отка-
жется от наследства, то отве-
чать по долгам не придется. По-
этому мачеха с подельником и 
пытались напугать дочку ми-
фическими долгами, чтобы она 
отошла в сторону. Мол, если не 
хочешь ходить по судам, отка-
жись от наследства: долей в 
папиной квартире, даче, гара-
же, а также денег на отцовских 
счетах. «Отказ одного из на-
следников от права наследова-
ния увеличивает долю наслед-
ников этой же очереди», — об-
ращает внимание кассацион-
ный суд.

Иными словами, если бы 
дочка поддалась давлению, то 
мачехе бы досталось абсолютно 
все. Но, затеяв такую игру, злая 
мачеха сама потеряла право на-
зываться достойной. 

Согласно Гражданскому ко-
дексу,  не наследуют ни по зако-
ну, ни по завещанию (то есть яв-
ляются недостойными наслед-
никами) граждане, которые 
своими умышленными проти-
воправными действиям способ-
ствовали либо пытались спо-
собствовать увеличению при-
читающейся им доли наслед-
ства, если эти обстоятельства 
подтверждены в судебном по-
рядке.  В данном случае, приго-
вор налицо.

Когда женщина выходит за-
муж за состоятельного мужчи-
ну, всегда возникают сомнения: 
любовь ли это? Конечно, чаще 
всего это досужие сплетни. Но 
бывает и так, что людская молва 
права. Как бы то ни было, трудно 
что-то сказать наверняка до тех 
пор, пока женщина не начнет де-
лить наследство. Но любая вдова 
теперь должна знать: если она в 
своих спорах с родней умерше-
го мужа выйдет за рамки УК, то 
останется ни с чем.  

Когда начинается процедура раздела наследства, о прежних теплых чувствах 
к покойному нередко забывают.

А К Ц Е Н Т

Мачеха попыталась повесить 
фиктивный долг на умершего мужа, 
чтобы падчерица испугалась 
и отказалась от своей доли в наследстве

Теперь понятно

Тот не отрицал, но написал в своем объясне-
нии, что действительно он выпил, но пил он 
только пиво. Правда, с результатами освиде-

тельствования этот гражданин согласился целиком и 
полностью. 

Полицейские, как и положено в подобных случаях,  
составили протоколы об отстранении нетрезвого гра-
жданина от управления автомобилем, и о задержании 
машины. Водителя обвинили в административном пра-
вонарушении за нетрезвое вождение. Эти бумаги со-
трудники ГИБДД составляли с участием двух понятых. 

Одним из приглашенных понятых оказался поли-
цейский. Правда, он был в тот момент не при испол-
нении служебных обязанностей, а просто проезжал 
мимо на такси  по личным делам. Это такси и тормоз-
нули сотрудники ГИБДД. О том, что пассажир в такси 
является сотрудником полиции, они не знали. 

А вот потом дело о наказании водителя застопори-
лось в суде. Мировой судья участка № 115 города Толь-
ятти Самарской области взял и прекратил дело. Он  по-
считал, что документы по делу сотрудниками ГИБДД 
составлены с нарушениями и не доказывают вину вы-
пившего водителя. 

Вторым аргументому мирового судьи было то, что и 
понятой в данном деле  —  это полицейский. Что по мне-
нию судьи, явно противоречит требованию о незаин-
тересованности понятого. Об этом говорит статья 25.7 
Кодекса Административных Правонарушений.

Областной суд так же рассматривал не раз это дело 
и он дважды отменял постановления, оправдывающие 
водителя.  По мнению судей Самарского областного 
суда, их коллеги - мировые судьи неполно исследовали 
материалы и необо-
снованно «подвер-
гали критике» неко-
торые доказатель-
ства вины водителя. 
Это были показа-
ния сотрудников 
ГИБДД и участие в 
деле полицейского-
понятого.

Наконец, уже 
третье рассмотре-
ние дела мировым 
судьей дало резуль-
тат — водитель те-
перь был привлечен к административной ответствен-
ности за вождение в нетрезвом виде и должен был за-
платить 3 тысячи рублей штрафа. 

Кроме этого, нетрезвого за рулем водителя  лишили 
права управления автомобилем на полтора года. Есте-
ственно, несогласный с таким наказанием водитель 
кинулся обжаловать подобное решение суда.

Но ему на этот раз не повезло. Все следующие мест-
ные суды — районный и областной — с таким наказани-
ем за нетрезвое вождение теперь согласились и под-
твердили правоту мирового судьи и его наказание.

Но водитель решил все-таки не сдаваться и идти до 
конца. То есть до Верховного суда РФ. Гражданин был 
совершенно уверен в том, что его вина ни судьями, ни 
сотрудниками ГИБДД вообще не доказана. И опять од-
ним из главных аргументов этого гражданина было 
участие полицейского в качестве понятого. 

Но Верховный суд РФ, точнее его Судебная колле-
гия  сказала, что нарушений закона в действиях ниже-
стоящих самарских судей она не видит.

Вот аргументы высокой судебной инстанции. Пер-
вый аргумент звучит так. Факт нахождения гражданина 
за рулем в состоянии опьянения «объективно подтвер-
жден совокупностью доказательств и сомнений не вы-
зывает». Сотрудники ГИБДД выявили у водителя сра-
зу несколько признаков опьянения: запах алкоголя изо 
рта, неустойчивость позы, нарушение речи и прочее. 

Проведенное позже освидетельствование подтвер-
дило подозрения полицейских - водитель пьян. Кстати, 
подчеркнул Верховный суд - сам водитель никаких за-
мечаний по процедуре освидетельствования и его ре-
зультатам никаких упреков не высказывал. 

Еще Верховный суд РФ указал, что протоколы, как 
того требует закон, составляли с участием двух поня-
тых. То обстоятельство, что один из них случайно ока-
зался сотрудником полиции, «не влечет отмену судеб-
ных актов». 

Высокая судебная инстанция подчеркнула - по зако-
ну понятым можно привлечь любое не заинтересован-
ное в исходе дела совершеннолетнее лицо. Так сказано 
в статье  25.7 КоАП. По заявлению Верховного суда РФ 

какой-либо заинтересованности со стороны именно 
этого сотрудника полиции судом не установлено. Да 
и в тот момент он вообще был не при исполнении слу-
жебных обязанностей. 

Вот как звучит вывод Судебной коллегии Верховно-
го суда РФ после изучения всех аргументов заявителя:

 «Несогласие заявителя с оценкой доказательств и с 
толкованием норм Кодекса Административных Право-
нарушений не говорит о том, что суды нарушили закон 
и рассмотрели дело не всесторонне и не объективно».

Юристы подчеркивают, что подобная позиция Вер-
ховного суда РФ полностью совпадает и с мнение Кон-
ституционного, который рассматривал такой же аргу-
мент и отразил свое мнение в Определении.

Речт идет об Определении Конституционного Суда 
РФ от 29 января 2009 года № 46-О-О.

Главный суд страны говоря о том, кто может быть 
понятым особо подчеркнул: «Основное правило — 
лицо, которое привлекают в качестве понятого, не 
должно быть заинтересованным».  

По мнению ВС, понятым может быть любой совершеннолетний 
гражданин, не заинтересованный в исходе дела.

По закону поня-
тым может стать  
любой не заинте-
ресованный 
в деле совершен-
нолетний человек
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Кто не может быть понятым
Статья 25.7 КоАП устанавливает, что понятыми могут быть 

любые незаинтересованные совершеннолетние лица. Но 

беспристрастность юристы толкуют по-разному. Одни — за 

узкое толкование, другие — за широкое, когда любые лица, 

которые обладают властными полномочиями (полицей-

ские, судьи, прокуроры и так далее), не должны быть поня-

тыми. Поскольку изначально из-за их деятельности возни-

кают вопросы к беспристрастности.

А К Ц Е Н Т

Предлагается установить домашний 
арест для автомобиля на три месяца, 
если сумма штрафов за месяц 
превысит 150 тысяч рублей

Как вам это?

Петр Шкуматов, руководитель 
рабочей группы ОНФ «Защита прав 
автомобилистов»:
— Идея хорошая,  набрал 100 штрафов — от-

дохни две недели. Мало кто может менять ма-

шины сначала одну, потом другую только из-

за того, что на одной накопилось много штра-

фов. Сейчас в обществе идет дискуссия: на 

богатых штрафы не действуют. Они их платят 

и не замечают. Поэтому звучат дикие предло-

жения: давайте поднимем штрафы. То есть 

ударим по кошельку бедных. С точки зрения 

логики это бред. Запрет эксплуатации уравня-

ет и бедных, и богатых. Набрал много штра-

фов — остынь, походи пешком. Это заставит 

всех водителей быть аккуратнее на дороге. 

Но при условии, что запрет будет наклады-

ваться действительно после большого коли-

чества штрафов, а не после пяти — десяти. 

Это должно касаться злостных системных 

нарушителей. И обязательно надо правильно 

уведомлять людей о возможности наложения 

такого запрета.

Игорь Моржаретто, автообозреватель 
радио «Вести FM»:
— Идея мне не нравится, автомобиль может 

принадлежать какому-то кругу лиц. Один авто-

мобиль на семью. А как быть с автомобилями 

каршеринга? На них постоянно меняются во-

дители, и штрафов автомобили собирают мно-

го. Давайте колоколу вырвем язык, выпорем 

его плетьми и отправим в Тобольск. Необходи-

мо усилить контроль за теми людьми, которые 

лишены прав. Ну и у нас не принято сообщать 

о том, что пьяный сосед сел за руль. Пора по-

нять, что это не стукачество, а гражданский 

контроль. Тогда не надо будет наказывать ав-

томобиль. 

Сергей Радько, адвокат: 
— Как можно запретить использовать автомо-

биль, если наказание должно налагаться на 

его водителя или владельца. Муж нарушил ты-

сячу раз — жена не может поехать? Машина 

будет месяц стоять под окнами без движения? 

А у нас и во дворах стоять негде. Можно ли-

шить нарушителя прав, можно запретить ему 

пользоваться автомобилем, но запретить вы-

езжать автомобилю на улицу нельзя. Автомо-

биль не субъект права.

МЕЖДУ ТЕМ

Недавно принятый закон включил нотариат в автоматическую рассылку 

ЗАГС: теперь нотариусы будут получать в автоматическом режиме ин-

формацию о смерти человека. Нововведение поможет сделать более 

удобным и суперсервис «Утрата близкого человека». «В частности, пла-

нируется создать автоматизированный сервис по уведомлению наслед-

ника об открытом наследственном деле либо о нотариусе, к которому он 

может обратиться для решения всех вопросов с наследством», — расска-

зывают в Федеральной нотариальной палате.

1

— ВС РФ объяснил, как делить 
завещанное имущество 
при разногласиях наследников — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/2247533

1

— Каким водителям-лихачам 
будет грозить новая статья 
Уголовного кодекса
rg.ru/art/2243727
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СТИХИЯ Почему Санкт-Петербург превратился в один 
большой каток

Скользкая ситуация

Вера Черенева, 
Марина Ледяева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

С
анкт-Петербург се-
годня сбивает с ног. 
И дело не только в 
красоте городских 
достопримечатель-
ностей. Улицы горо-
да покрыл гололед — 
причем такой, како-
го не припоминают 

даже старожилы. Сейчас они на-
поминают каток, и попытки за-
сыпать тротуары песком с тре-
ском проваливаются.

В комитете по благоустрой-
ству Петербурга случившееся 

объясняют неблагоприятными 
природными явлениями. С на-
чала зимы на улицы города вы-
пало 130 сантиметров осадков, 
вывезти весь снег не удалось. А 
на прошлой неделе пришла но-
вая напасть — «температурные 
качели», когда за сутки воздух 
несколько раз переходит че-
рез нулевую отметку.  В итоге 

на улицах образовывались то 
лужи, то наледь. 

Конечно, снег из города пы-
таются вывозить. Так, в минув-
шие выходные в снегоплавиль-
ные пункты отправлено свыше 
3,5 тысячи кубометров. Кро-
ме того, 15 и 16 января только 
во дворах насыпано 1,3 тыся-
чи тонн песко-соляной смеси. 
Официальный представитель 
городского комитета по бла-
гоустройству Сергей Касат-
кин утверждает, что все служ-
бы работают в усиленном ре-
жиме. Основные усилия сейчас 
брошены на очистку тротуа-
ров и проезжих частей. Прав-
да, в историческом центре го-
рода применить технику зача-
стую просто нельзя, поэтому 
на узких улицах приходится 
применять ручную уборку. По 
данным сервиса HeadHunter, 
спрос на дворников в Петер-
бурге за прошедшую неделю 
вырос в 17 раз.

Но горожанам от этого, ко-
нечно, не легче. Накануне пе-
тербургское управление МЧС 
в очередной раз предупредило 

о сильной гололедице. Насто-
ящий аврал сегодня — в трав-
мпунктах. Горожане поступа-
ют в них с ушибами и перело-
мами — все, как в фильме: «По-
скользнулся, упал, гипс». 

Между тем в доме на улице 
Марата, 50, местные жители не 
стали ждать милости от судь-
бы и лед в своем дворе стали 
скалывать самостоятельно. А 
в жилом комплексе у Москов-
ского вокзала детей стали пе-
реобувать в коньки. «Зато бес-
платно и без QR-кодов», — ком-
ментируют его жильцы, глядя 
на то, как дети лихо рассекают 
дворы.

Все порталы для обраще-
ний горожан и группы в соцсе-
тях коммунальных ведомств 
сейчас завалены жалобами. И 
сколько продлится эта сколь-
зкая ситуация, никто не знает  
— коммунальные службы да-
вать прогнозы не решаются.

Кстати,  активные жите-
ли Коломны — исторического 
района в центре Петербурга 
— решили бороться с гололе-
дом самостоятельно. Они за-
купили 250 килограммов пе-
ска и бесплатно раздали его 
горожанам, чтобы те посыпа-
ли самые скользкие места. Об 
акции «Пропесочка» заранее 
объявили в соцсетях. Сыпу-
чий материал на протяжении 
трех часов выдавали всем же-
лающим в Дровяном переул-
ке. Народ приходил с ведрами 

и лопатами, а некоторые при-
езжали на машинах. Песок мо-
гли получить жители не толь-
ко Коломны, но и других райо-
нов города. Главным условием 
было сфотографировать «про-
песоченные» улицы и прислать 
снимки активистам. В итоге не-
сколько десятков горожан на 
время стали дворниками. «По-
нятно, что это не системное ре-
шение, но ведь ходить по ули-
цам сейчас просто невозмож-
но», — пояснили в сообществе 
«Добрососедство Коломны». 

Горожане «Пропесочку» 
одобрили. Оказалось, что не-
которые из них уже и сами пы-
тались что-то сделать с голо-
ледом. «На улице передо мной 
упал молодой парень и сломал 
ногу, вызывала ему скорую. 
Потом пошла в магазин и ку-
пила соль, засыпала этот уча-
сток», — рассказала одна из 
участниц акции. При этом жи-
тели Коломны по-прежнему за-
даются вопросом: почему с го-
лоледом не справляются соот-
ветствующие службы?  

Жители района Коломна получили 
песок от местных активистов 
и засыпали наледи самостоятельно.

А К Ц Е Н Т

По данным сервиса HeadHunter, за про-
шедшую неделю в Петербурге в 17 раз 
вырос спрос на дворников

Подробнее    
о том, как 
сейчас Питер 
борется 
с гололедом, 
читайте 
на сайте «РГ».

А как у вас?

Борьбу с гололедицей сейчас приходится вести едва ли не всем горо-

дам страны. Так, в Сочи в круглосуточном режиме продолжается ликви-

дация последствий недавней непогоды и, в частности, той же наледи на 

дорогах. Только в ночь на понедельник для этого было израсходовано 

свыше 1000 тонн противогололедного материала. Еще больше реаген-

тов приходится использовать в городах традиционно не самых теплых 

регионов — в частности, противогололедные материалы сейчас активно 

используют в пережившем мощный снегопад Владивостоке. С помо-

щью соли лед на дорогах ликвидируют в Челябинске. При этом глава го-

рода заявила, что это был последний раз, когда применение реагентов 

используется без предупреждения автомобилистов. Ну а в Барнауле 

один из местных жителей, неудовлетворенный работой дорожных 

служб, приобрел пакеты с солью и засыпал ею наледь на дороге в од-

ном из районов города самостоятельно.

Подготовил Андрей Мельников

МЕДИЦИНА 

В поликлиниках 
москвичей 
с ОРВИ примут 
в день 
обращения

БЕЗ ЗАПИСИ 
К ВРАЧУ
Любовь Пятилетова

Столица уже ощутила увели-
чение  числа заболевших в свя-
зи с приходом нового штамма 
COVID-19 «омикрон». По дан-
ным оперштаба, за последние 
сутки в городе зафиксировано 
7529 пациентов с коронавиру-
сом. Это на 16 процентов боль-
ше, чем накануне. В результате 
горожанам  стало труднее до-
звониться по номеру 122 до го-
рячей линии, чтобы записаться 
в поликлинику.  В связи с этим 
департамент здравоохранения 
Москвы  рекомендует москви-
чам с невысокой температурой 
идти в поликлинику без запи-
си — их должен принять дежур-
ный врач. 

Как сообщается на сайте 
департамента, из-за увеличе-
ния вызовов врача на дом вре-
мя ожидания на горячей ли-
нии может быть увеличено. 
Поэтому лучше не терять вре-
мени на звонки и самим от-
правиться в поликлинику. Это 
относится к пациентам, тем-
пература у которых до 38 гра-
дусов. Как «РГ» уже сообщала, 
начиная с минувшей пятницы 
во всех московских поликли-
никах значительно увеличено 
количество дежурных врачей. 
Работают они  с 8.00 до 20.00 
без выходных. «Все пациенты с 
ОРВИ будут приняты в день об-
ращения», — подчеркивается 
на сайте. 

Расширен в поликлиниках 
сейчас и набор доступной диаг-
ностики. Врач должен не толь-
ко осмотреть и проконсульти-
ровать больного, подчеркива-
ет горздрав, но и провести эк-
спресс- и ПЦР-тестирование, а 
при  наличии показаний — на-
значить дополнительные об-
следования. Например, взятие 
анализа крови,  ЭКГ и другие.

С целью безопасности на 
входе в поликлинику проводит-
ся бесконтактная термометрия. 
Для пациентов с повышенной 
температурой тела и другими 
симптомами ОРВИ предусмо-
трена специальная маршрути-
зация, которая позволяет раз-
вести поток таких  пациентов от 
тех, что пришли с другими забо-
леваниями. Маски при посеще-
нии поликлиники обязательны, 
напоминает горздрав.  

НАСЛЕДИЕ Какие памятники архитектуры 
отреставрируют в Москве

Выйдут из тени

МЕТРО Московские строители обещают до конца года закончить БКЛ

Плюс девять станций
Сергей Жуков

Р
еставрацию дома Абри-
косовых на Малой Крас-
носельской улице, изо-

браженного на обертке конфет 
концерна «Бабаевский», пла-
нируется  закончить до конца 
нынешнего года. Об этом жур-
налистам сообщил глава депар-
тамента культурного наследия 
Москвы Алексей Емельянов. 

По его словам, дом, который 
восстанавливается на частные 
деньги, небольшой, но внутри 
много любопытных деталей — 
уникальные витражи, лепни-
на, камин. Сейчас как раз идет 
реставрация помещений. На-
пример, в круглом зале, куда с 
первого этажа можно попасть 
по винтовой лестнице, рестав-
раторы под несколькими сло-
ями плотной белой краски об-
наружили расписной витраж-
ный плафон диаметром почти 
два метра. Он размещался под 
световым фонарем — круглым 
окном в крыше, предназначен-
ным для естественного осве-
щения комнаты. Конструкцию 
полностью восстановили за 
полгода. После окончания ра-
бот дом Абрикосовых, как ожи-

дается, откроется для горожан. 
Пока рассматриваются два ва-
рианта — создать общественное 
пространство или передать зда-
ние Музею шоколада.

Продолжается реставрация 
пожарной части с каланчой на 
улице Хромова — образца исто-
рической застройки рабочих 
окраин начала прошлого века. В 
2016 году там случился пожар, 
и собственник долгое время не 
брался за здание. Работы нача-
лись только после того, как Мос-
горнаследие обратилось в суд. 

К 2023 году в Новой Москве 
планируется завершить ре-
ставрацию усадьбы «Измалко-
во». На территории — несколь-
ко построек. В их числе — глав-
ный двухэтажный деревянный 
дом. В эти же сроки, как ожи-
дается, на Мясницкой улице 
выйдет из «тени» Почтамт на 
Мясницкой — висевший дол-
гие годы баннер снимут, пото-
му прохожие, наконец, увидят 
фасад. 

К 2023 году планируется 
восстановить гараж Мельнико-
ва на Новорязанской улице, где 
разместится Музей транспорта 
Москвы. В том же году должен 
показаться перед публикой и 
дом на Тверской, больше из-
вестный как дом Д.И. Филиппо-
ва с булочной. По словам Еме-
льянова, декоративные эле-
менты фасада и интерьерные 
детали, в том числе альфрей-
ные росписи, были демонти-
рованы и перевезены в мастер-
ские. В другом знаковом зда-
нии Тверской — Центральном 
телеграфе — работы только на-
чинаются. В то же время про-
должается реставрация Импе-
раторского воспитательного 
дома, что недалеко от Кремля. 
Там уже приведен в порядок 
подлинный участок парадной 
ограды со стороны Москворец-
кой набережной.  

Любовь Проценко 

С
о о р у ж е н и е  Б о л ь ш о й 
кольцевой линии Мо-
сковского метрополите-

на близится к завершению. Как 
напоминает портал мэра и пра-
вительства Москвы, последние 
девять станций из 31 планиру-
ется построить в наступившем 
году. Общая готовность остав-
шейся части кольца, по его 
оценке, — 60 процентов.

Напомню, первый участок 
БКЛ с пятью станциями «Дело-
вой центр», «Шелепиха», «Хо-
рошевская», «ЦСКА» и «Петров-
ский парк» поехал 26 февраля 
2018 года. С тех пор не прошло 
и четырех лет, а самое большое 
подземное кольцо в мире длиной 
70 километров уже практически 
на финише. Запуская в декабре 
прошлого года для пассажиров 
20-километровый участок сра-
зу с 10 станциями, мэр Москвы 
Сергей Собянин доложил пре-
зиденту страны: «70 процентов 
этого гигантского, сложнейшего 
проекта реализованы. Остается 
30 процентов — девять станций, 
которые мы, безусловно, в основ-
ном построим в следующем году, 
и, надеюсь, в 2023 году кольцо 
уже полностью замкнется и бу-
дет работать в полноценном ре-
жиме».

Для того, чтобы сдержать взя-
тое обязательство, метростро-
ители работали даже в течение 
всех новогодних каникул. Из де-
вяти тысяч рабочих, занятых на 
сооружении всех линий метро, 
пять тысяч трудились на 39 пло-
щадках БКЛ — ключевом проек-
те всего московского стройком-
плекса.

Достроить же осталось два 
участка кольца — восточный и се-
веро-восточный.

Восточный состоит из четы-
рех станций: «Текстильщики», 

«Печатники», «Нагатинский За-
тон» и «Кленовый бульвар». На 
последней из них побывал в ми-
нувшую субботу заммэра Мо-
сквы по вопросам градострои-

тельной политики и строитель-
ства Андрей Бочкарев. Он напом-
нил, что именно здесь — между 
станциями «Кленовый бульвар» 
и «Нагатинский Затон» — в кон-

це декабря прошлого года завер-
шилась проходка тоннелей БКЛ. 
Точку на этом большом пути по-
ставила «Лилия» — щит-гигант 
диаметром десять метров, в ко-
тором размещаются сразу два 
пути. Сейчас же станция «Кле-
новый бульвар» готова также 
почти на 60 процентов, расска-
зал Андрей Бочкарев: «Монолит-
ные работы завершены. Ведется 
монтаж воздуходувов и отделка 
платформы черным гранитом». 
Заканчивается, по его словам, и 
монтаж эскалаторов: три из че-
тырех уже готовы.

Полным ходом идут работы 
и на северо-восточном участ-
ке. Здесь предстоит достроить 
три станции: «Марьину Рощу», 
«Рижскую» и «Сокольники». 
«Марьина Роща» известна тем, 
что на этой станции, глубиной 
70 метров, будут самые длин-
ные в Москве эскалаторы — дли-
ной 130 метров. Это на три метра 
длиннее тех, что сейчас работа-
ют на «Парке Победы».

Еще две станции, которые 
нужно запустить в рамках БКЛ 
— это «Каширская» и «Варшав-
ская». Они относятся к бывшей 
Каховской линии, закрытой в 
2019 году на реконструкцию. 
После ее завершения они вой-
дут в состав БКЛ, как и уже отре-
ставрированная «Каховская». На 
«Варшавской» сейчас идет обли-
цовка платформенного участка, 
а также отделочные работы, на 
четверть обновлены инженерные 
системы. Станция «Каширская» 
— кросс-платформенная, после 
завершения реконструкции она 
продолжит функционировать в 
составе как БКЛ, так и зеленой 
Замоскворецкой ветки.  

ОБРАЗОВАНИЕ 
За ближайшие три года 
в столице построят 
134 школы и детсада 

Классная 
территория 

Любовь Проценко

Комплексное развитие территорий — главное требо-
вание, которое предъявляет правительство столицы 
ко всем застройщикам. Об этом напомнил вчера мэр 
Сергей Собянин, знакомясь с ходом строительства 
крупнейшего жилищного комплекса «LIFE-Варшав-
ская» на юге города. 

В его составе запланировано построить 25 жилых 
домов переменной этажности с секциями по 6—15 и 
23—28 этажей. Девять домов уже введены в строй. Го-
товность всего комплекса в настоящее время — 45 про-
центов. 

Отметив, что такому жилому комплексу, который 
возводится в несколько очередей, очень важно обеспе-
чение социальными объектами, глава города поинте-
ресовался, не будет ли у жителей проблем с детскими 
садами и школами. 

Генеральный директор группы компаний «Пионер» 
Леонид Максимов доложил, что к сентябрю этого года 
введут в эксплуата-
цию новый детский 
сад: «Мы закончили 
две очереди жило-
го строительства. В 
активной стадии на-
ходится строитель-
ство социальной 
инфраструктуры. 
Один детсад на 110 
мест уже введен в 
строй, ведется стро-
ительство еще одно-
го на 160 мест — он 
будет сдан к сентя-
брю этого года. А к 
следующему сентя-
брю откроется и школа на 900 мест, которая находит-
ся рядом». 

На первом этаже школы будут расположены вести-
бюль, блок начальных классов, пищеблок и обеденный 
зал на 450 мест, медицинские кабинеты и помещения 
дополнительного образования, а также сразу два спор-
тивных зала. Блок начальной школы, актовый зал и ИТ-
полигон будут находиться на втором этаже здания. На 
третьем этаже — классы старшей школы и допобразо-
вания.

Рядом со школой появится стадион с беговыми до-
рожками, а также зоны для отдыха и игр.

И новая школа, и детский сад, которые возводятся 
частным инвестором, после окончания строительст-
ва будут безвозмездно переданы столичному депар-
таменту образования в качестве исполнения инвести-
ционных обязательств застройщика перед городом. 
Всего же этот застройщик в рамках сооружения жило-
го комплекса обязался построить пять образователь-
ных учреждений — две школы и три садика. Комменти-
руя, как в целом изменится эта часть города, заммэ-
ра Москвы по вопросам градостроительной политики 
и строительства Андрей Бочкарев сказал: «В районе 
Москворечье-Сабурово на юге столицы сегодня за счет 
средств инвестора реализуется пример комплексно-
го развития территории. Прежде рядом с Варшавским 
шоссе располагалась крупная продовольственная 
база, а в будущем здесь появится современный жилой 
квартал с необходимой социальной инфраструкту-
рой». 

Всего в планах города за ближайшие три года по-
строить 134 новых здания школ и детских садов, 86 из 
них — за счет городского бюджета, еще 48 новостроек 
планируется возвести за счет средств инвесторов. На-
помню, с 2011 года в столице уже построено 468 новых 
школ и детских садов. Причем около 40% возведено 
частными инвесторами. 

Попросив строителей соблюдать график работ, Со-
бянин напомнил, что в составе новых жилых комплек-
сов нужно строить и спортивные объекты, а также со-
здавать рабочие места.  

В составе новых 
жилых комплек-
сов нужно строить 
и спортивные объ-
екты, а также 
создавать рабо-
чие места

Пока гараж Мельникова закрыт 
баннером, но после реставрации 
в нем заработает Музей транспорта. 
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Расширен в амбу-
латориях и набор 
доступной 
диагностики
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Кстати

Продолжается и реставрация 

объектов ВДНХ. Как сообщили 

«РГ» в пресс-службе Мосгорна-

следия, в этом году планируется 

открыть павильон «Физика», а в 

павильонах «Зерно» и «Главмясо» 

работы только начнутся.
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Ирина Невинная

Н
аш «Спутник V» долетел 
до Австралии: люди, сде-
лавшие прививку рос-

сийской вакциной, теперь по-
лучили официальный статус 
вакцинированных — они могут 
приезжать и  без проблем пере-
двигаться по стране. Событие 
важное, ведь Австралия имеет 
одни из самых жестких в мире 
противоэпидемических правил.

Круг стран, признающих 
нашу вакцину, все время рас-
тет: за последний месяц Кипр, 
Тунис, Сан-Марино, Армения, 
Аргентина легализовали у себя 
не только «Спутник V», но и 
«Спутник Лайт». Как заявил по-
мощник главы Минздрава Рос-
сии Алексей Кузнецов, расши-
рение списка стран, де-факто 
признавших вакцину «Спутник 
V», однозначно говорит, что в 
мире нет сомнений в ее высокой 
эффективности. Сейчас наши 
«Спутники» признаны уже бо-
лее чем в 70 странах мира, где 
живет половина всего населе-
ния Земли.

Что касается признания 
«Спутника V» в Австралии — 
это очень хороший знак, так 
как эта страна отличается осо-
бенно жесткими противоэпи-
демическими правилами. Так, 
в течение двух лет пандемии 
Австралия провела почти в по-
стоянных локдаунах. Строгие 
ограничения тут введены и для 
непривитых. А от собственной 
вакцины, разработанной ав-
стралийскими учеными, тут 
отказались, так как появились 
сомнения в ее безопасности.

«Сегодня TGA (Управле-
ние терапевтических товаров) 
определило, что еще одна вак-
цина от COVID-19, курс из двух 
доз вакцины Центра Гамалеи 
(«Спутник V», Российская Фе-
дерация), будет «признана» 
в целях установления статуса 
вакцинации путешественника» 
— сообщил австралийский регу-
лятор. «Вы также можете отпра-

виться в Австралию без полу-
чения разрешения на поездку, 
если вы полностью вакциниро-
ваны и автоматически освобо-
ждаетесь от ограничений на по-
ездки внутри Австралии, если 

вы путешествуете в соответст-
вии с соглашением о зоне без-
опасного путешествия», — дает-
ся объяснение на сайте TGA. Но, 
конечно, привит человек дол-
жен быть только «легальной» 
вакциной — теперь в этом спи-
ске и наш «Спутник V».

Еще одно обнадеживающее 
заявление сделала представи-
тель Всемирной организации 
здравоохранения (ВОЗ) Мели-
та Вуйнович. По ее словам, рос-
сийская сторона представила в 
ВОЗ «всю документацию, кото-
рая требовалась» по «Спутнику 
V», и появились положительные 
сдвиги в процедуре признания 
российской вакцины ВОЗ. В фев-
рале ожидается еще один визит 
инспекторов, но в целом, по мне-
нию Вуйнович, можно с опти-
мизмом ожидать, что процедура 
близится к завершению . 

В октябре прошлого года 
РФПИ подписал все правовые 
соглашения, необходимые для 
рассмотрения заявки на вклю-
чение «Спутника V» в реестр 
средств для использования в 

чрезвычайных ситуациях. До 
конца декабря ВОЗ получила 
все запрашиваемые дополни-
тельные данные о безопасности 
и эффективности вакцины, что, 
как отметила Вуйнович, помо-
гло ускорить оценку препарата.

Кроме того, на днях спе-
циалисты ЕМА (Европейско-
го агентства лекарственных 
средств) также дали положи-
тельное заключение по поводу 
признания производственных 
стандартов «Спутника V» и ка-
чества проведения клиниче-
ских исследований, об этом со-
общил замдиректора по науке 
Центра имени Гамалеи, руково-
дитель группы разработчиков 
вакцины Денис Логунов.

Впрочем, как только ВОЗ 
сертифицирует «Спутник V», 
процедура признания в ЕС и за-
рубежных странах станет пра-
ктически автоматической.  

ОЧЕВИДЕЦ Наш специальный корреспондент передает из Алма-Аты

Сдать оружие
Константин Волков, 
Алма-Ата

С
емнадцатого января, 
через неделю после 
начала контртерро-
ристической опера-
ции, жителей Алма-
Аты призвали сдать 
незаконно храняще-
еся оружие. «Лица, 
сдавшие оружие и 

боеприпасы, освобождаются от 
уголовной ответственности», 
— заявила комендатура города. 
Ранее МВД республики заяви-
ло, что погромщики захватили 
более 1300 единиц оружия, раз-
грабив оружейные магазины.

Тем временем контртерро-
ристическая операция в Ал-
ма-Ате и области продолжает-
ся «до особого распоряжения». 
Как заявил Комитет нацио-
нальной безопасности (КНБ) 
Казахстана, красный (крити-
ческий) уровень террористи-
ческой опасности сохраняется 
в Алма-Ате, Алма-Атинской об-
ласти и соседней Жамбылской 
области. На всех въездах в Ал-
ма-Ату и крупных перекрест-
ках стоят блок-посты, часто 
усиленные бэтээрами. Сам го-
род днем и ночью патрулиру-
ется вооруженными военны-
ми в касках и бронежилетах. До 
19 января в Алма-Ате продол-
жает действовать комендант-
ский час, а большинство заве-
дений и магазинов закрывают-
ся уже в 18 часов, чтобы люди 
успели добраться до дома.

В нижней части города, в на-
правлении к Капчагайскому во-
дохранилищу, находится мало-
этажная частная застройка. По 
слухам, в этом районе прячутся 
залегшие на дно террористы.

На вопрос, не страшно ли тут 
жить, сотрудники придорожно-
го кафе отвечают, что сейчас, 
конечно, стало неуютно. «Рань-
ше работали круглосуточно, а 
сейчас как стемнеет — все запи-
раем — и быстрей домой. Хозяин 
вон даже решил наконец сигна-
лизацию поставить».

— А вас грабили?
— Нет, но иногда заходят та-

кие личности, что не по себе 
становится. Видно, что серьез-
ные пацаны.

— Рассчитываются хотя бы?
— Обычно да, но тут трое за-

ходили, я к ним со счетом, а они 
мне: «Извини, брат, денег нет. 
Будут — занесем».

Между тем появилась оцен-
ка ущерба, нанесенного Алма-
Ате погромщиками 5—8 января. 
Всего насчитали 112,6 милли-
арда тенге (19,3 миллиарда ру-
блей). Больше всего пострадало 

здание акимата (муниципали-
тета) на площади Республики, 
которое взяли штурмом и со-
жгли 5 января. Восстановление 
этого шестиэтажного здания 
площадью 35 тысяч квадратных 
метров на центральной площа-
ди республики обойдется в 20 
миллиардов тенге (3,4 милли-
арда рублей). Серьезно постра-
дал и бизнес, когда погромщи-
ки разбивали витрины, сносили 
ковшами экскаваторов стены и 
грабили. Ущерб для субъектов 
бизнеса, как подсчитали в аки-
мате, составил 67 миллиардов 
тенге (11,4 миллиарда рублей).

Правда, не все в городе согла-
сны с такой оценкой. Люди тут к 

действиям власти в большинст-
ве относятся скептично, и в пер-
вую очередь — к финансовым 
выкладкам.

«Вот, восстанавливать бу-
дут акимат, говорят, 20 милли-
ардов тенге. Да что тут восста-
навливать, посмотрите, все же 
выгорело. Не легче ли снести», 
— говорит прохожий, молодой 
казах. «Ну, это все же памят-
ник архитектуры, культурное 
наследие…». «Пусть лучше па-
мятник погибшим тут поста-
вят. Раньше здесь сидело прави-
тельство Казахстана, а сейчас — 
просто акимат, городская упра-
ва, им такое здание будет вели-
ковато», — отвечает он.

Бизнес заботят более при-
земленные вопросы. «Пусть с 
акиматом делают что хотят, — 
говорит владелец салона сото-
вой связи в центре Алма-Аты, у 
которого разбили витрину и вы-
несли все содержимое. — Меня 
беспокоит, как мне покрыть 
убытки. Они (власти. — «РГ») го-
ворят, мол, подожди, все под-
считаем и решим. Они полгода 
считать будут, а мне жить надо 
сегодня. Да и сколько насчи-
тают, неизвестно». «К вам уже 
приходили для подсчета ущер-
ба»? — «Никто не приходил».

Что к владельцу салона 
никто не приходил — неудиви-
тельно. В акимате на вопрос 
«РГ», есть ли уже план восста-
новления разрушенного и воз-
мещения ущерба, ответили 
уклончиво: «Пока рано делать 
выводы».

Что интересно, на предпри-
нимателей возложили обязан-
ность восстановить несколь-
ко постов и зданий полиции «в 
рамках социальной ответствен-
ности бизнеса», как сказано в 
заявлении акимата.

Когда-то белый акимат, об-
лицованный снаружи ман-
гышлакским известняком-ра-
кушечником, теперь весь за-
копчен. Его затянули строи-
тельной зеленой сеткой, ви-
димо, чтобы не пугал людей. 
При этом расположенная ря-
дом резиденция президента, в 
которой глава государства на-
ходился до переезда в Астану-
Нур-Султан, так и стоит обго-
ревшей, с выбитыми стеклами, 
ничем не прикрытая.

На центральном проспекте 
Назарбаева, идущем через весь 
город от гор до железнодорож-
ного вокзала, разбиты почти 
все названия улицы — стеклян-
ные синие ящики с подсвет-
кой. Кто-то не поленился мето-
дично проехать по проспекту, 
останавливаясь у каждого ука-
зателя.

В то же время сейчас в Казах-
стане идут перестановки в вер-
хних эшелонах власти. 17 ян-
варя президент Казахстана Ка-
сым-Жомарт Токаев официаль-
но снял с поста первого заме-
стителя председателя КНБ Са-

мата Абиша — племянника На-
зарбаева. В тот же день средний 
зять первого президента Казах-
стана Тимур Кулибаев сложил 
с себя полномочия главы на-
циональной палаты предпри-
нимателей «Атамекен». Ранее 
был снят с должности и аресто-
ван Карим Масимов — всесиль-
ный председатель КНБ, фигура 
настолько мощная, что, по сло-
вам людей, глубоко разбираю-
щихся в политике Казахстана, 
«даже представить трудно, что 
это за сила должна быть, кото-
рая его сняла».

Как заявил в своем высту-
плении 11 января президент 
Казахстана, благодаря первому 
президенту—елбасы в стране по-
явилась группа очень прибыль-
ных компаний и людей, богатых 
даже по международным мер-
кам. И теперь, отметил Токаев, 
«пришло время отдать должное 
народу Казахстана и помогать 
ему на системной и регулярной 
основе».  

ПАНДЕМИЯ Привитым «Спутником V» разрешили въезд в Австралию

V Мельбурн пускают

КАЗАХСКИЕ 
ТИГРЫ-ЛЕБЕДИ
11 января президент Токаев заявил, что ситуация ста-
билизирована. 13 января начался вывод войск ОДКБ 
из Казахстана. Вошли они 6 января. Насколько можно 
судить, в боевых столкновениях участия не принима-
ли, ни одного своего бойца не потеряли. Вместе с тем 
сыграли важную психологическую роль: возможно, 
именно ввод войск ОДКБ переломил ситуацию. Если 
так, то это была практически образцовая миротворче-
ская миссия.

Что же все-таки произошло в Казахстане?
В прошлом году я писал цикл статей про республики 

б.СССР — к 30-летию Беловежских соглашений. Вполне 
искренне про Казахстан — стабильная ситуация, доста-
точно успешное экономическое развитие, весьма про-
думанный «транзит власти»…

Понятно, я не специалист по Казахстану. Но писал-
то исходя из текстов специалистов. Рискну предполо-
жить, что с теми или иными нюансами почти все они 
недавно именно так и оценивали ситуацию. И вдруг… 
На ровном месте… 

Первым «черным 
лебедем» стало, как 
известно, внезапное 
повышение цены на 
газ в два раза. Так 2 
января начался год 
Тигра в Казахста-
не. Учитывая, что 
газ там широко ис-
пользуют в авто-
транспорте, легко 
понять, как это ра-
зозлило людей (к 
слову, даже после 
повышения цена все 
равно была бы ниже, 
чем почти во всех 
странах мира, вклю-
чая Россию). Начались массовые — пока еще мирные — 
волнения. Правда, сразу появились и политические сло-
ганы «Старик, уходи!». «Старик» — понятно основатель 
современного Казахстана, елбасы Назарбаев. 

Повышение цен на газ быстро отменено, но протест 
уже газанул вовсю. Мгновенно — будто бензин плесну-
ли! — полыхнуло до неба. Мирные протесты превра-
тились в погромы, захваты государственных зданий, 
магазинов, грабежи, убийства милиционеров, издева-
тельства над ними. Невозможно списать это на «сти-
хию». Организованный характер бунтов был ясно 
виден — в отличие от самих организаторов. Специфи-
ка «протеста» (пожалуй, уникальная в мире!) в том, 
что так и не появились ни лидеры, ни организации, ни 
внятные лозунги.

5 января Токаев принял принципиально важные ре-
шения. Сменил правительство. В отставку был отправ-
лен глава Комитета национальной безопасности (КНБ) 
Казахстана (аналог ФСБ) генерал Макимов (кстати, 
президент Федерации тайского бокса). Через несколь-
ко дней арестован. Его место занял Сагимбаев — быв-
ший начальник личной охраны президента. 

И главное: с поста председателя Совета безопасно-
сти республики был снят Назарбаев (занимал эту дол-
жность с 1991 г.), назначен Токаев. Кстати, по закону 
пост председателя — пожизненный, но в чрезвычай-
ной ситуации и действия соответствующие. Это была 
последняя должность елбасы. В 2019-м он выдвинул 
в президенты Токаева. В 2021-м перестал быть лиде-
ром правящей в стране партии «Нур Отан» и предсе-
дателем Ассамблеи народов Казахстана. И вот теперь — 
окончательная пенсия. Тут же толпа снесла и памятник 
Назарбаеву в Талдыкоргане. Теперь раздаются призы-
вы убрать многочисленные памятники елбасы по всей 
стране. Понятно, что то или иное решение этого вопро-
са относится не к архитектуре, а только к политике. Ну 
и самое странное: за все это время Назарбаев ни разу 
не появился на экране. Заявление о полной поддержке 
Токаева и призыв сплотиться вокруг него от имени ел-
басы зачитал его пресс-секретарь. А Песков ответил, 
что он не знает, знает ли Путин местонахождение На-
зарбаева. С другой стороны, была информация, что с 
Назарбаевым говорил Лукашенко.

Затем в течение примерно недели порядок был вос-
становлен. Число жертв, количество задержанных оце-
нивают по-разному, но, так или иначе, «мятеж не кон-
чился удачей».

Официальная версия: причастность иностранных 
террористов — исламских фундаменталистов. Ни одна 
из международных организаций такого сорта ответст-
венность на себя не взяла. Токаев говорил про причаст-
ность афганских моджахедов (но не руководства Афга-
нистана). Вместе с 
тем Токаев сказал в 
своей речи и о неу-
мении «или нежела-
нии» руководства 
КНБ подавить во-
оруженные высту-
пления. Многочи-
сленные эксперты 
сходятся в том, что, 
по крайней мере, 
значительная часть оружия попала в руки мятежни-
ков именно от спецслужб. Прозвучала в речи Токаева 
и критика Назарбаева, за время правления которого в 
стране появилась группа «сверхбогатых людей», кото-
рые не желали «делиться с обществом». 

Не буду вдаваться в увлекательную конспирологию 
на темы о различных казахских кланах и «семьях», на-
чиная с родных и окружения экс-президента. Смена 
элит абсолютно неизбежна, а насколько массовой, рез-
кой (с конфискациями и судами) она станет — едва ли 
сейчас кто-то может уверенно сказать. Словом, «плав-
ный транзит» внезапно резко «вздыбился», а «клано-
вая борьба обострилась по мере построения капита-
лизма»…

Но вот о внешней политике пару слов сказать надо.
В данной ситуации Путин сыграл практически без-

упречно: Россия ничего не потеряла, минимальными 
средствами получила максимальный эффект.

Укреплен авторитет ОДКБ — организация показа-
ла себя в действии. Подтверждена решающая роль РФ 
в ОДКБ. Усилены политические позиции России в Ка-
захстане (то, что в своей речи, сказанной, кстати, по-
русски, Токаев назвал только имя Путина и долго его 
благодарил, имеет очевидный символический смысл). 
При этом Россия не осложнила отношения с Китаем. 
Как известно, КНР имеет большое влияние и большие 
интересы в Казахстане. Любое руководство республи-
ки будет балансировать между РФ и Китаем, стараясь 
соблюдать «геополитическое равновесие». Вовремя 
войдя — вовремя уйдя из Казахстана, Россия «прошла 
геополитический слалом, не сбив ни одной палки».  

Россия «прошла 
геополитический 
слалом не сбив 
ни одной палки»

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

ЗАЩИТА Какую вакцину выбрать 
для ревакцинации

Можно и «Лайт»

Ирина Невинная

С приходом «омикрона» спе-
циалисты снова напоминают 
о важности ревакцинации. Бу-
стерную прививку нужно де-
лать через полгода после пер-
вой вакцинации или перенесен-
ного COVID-19.

Что касается выбора препа-
рата, тут рекомендации специ-
алистов могут расходиться, и, 
соответственно, народ начина-
ет сомневаться, чем колоться в 
этот раз.

Согласно рекомендациям 
Минздрава России, бустерную 
прививку можно сделать «лю-
бой зарегистрированной в Рос-
сии вакциной».  В Москве, на-
пример, на бустер записывают 
по желанию человека — можно 
выбрать «Лайт», можно пол-
ный «Спутник V». Многое так-
же зависит от индивидуаль-
ных особенностей организма 
человека. Если он, например, 
перенес первую вакцинацию 
с осложнениями, для повтор-
ной иммунизации врач может 
посоветовать ему другой пре-
парат (кроме семейства «Спут-
ников» в России зарегистриро-
ваны еще две вакцины — «Эпи-
ВакКорона» и «КовиВак», хотя 
объемы их производства значи-
тельно уступают гамалеевско-
му препарату, а потому эти вак-
цины есть не всегда и не во всех 
медучреждениях). Тем не менее 
на практике привитым «Спут-
ником V» обычно рекомендуют 

однодозный «Спутник Лайт». 
Хотя, например, глава Центра 
Гамалеи Александр Гинцбург 
заявил на днях, что для пожи-
лых старше 65+ с учетом при-
хода «омикрона» лучше и вто-
рую вакцинацию выполнить 
двухдозным «Спутником V». 

Главный внештатный специ-
алист по терапии и общей пра-
ктике Минздрава России Окса-
на Драпкина рассказала, кому 
«бустер» нужен в первую оче-
редь. «Бустерная прививка по 
рекомендациям целесообразна 
для всех, но в первую очередь 
надо защитить наиболее уяз-
вимые группы: это пожилые 
люди, люди с хроническими за-
болеваниями, пациенты с арте-
риальной гипертензией, с ожи-
рением, с сахарным диабетом. 
То есть это те группы граждан, 
у которых течение новой коро-
навирусной инфекции может 
быть тяжелым», — сказала глав-
ный специалист.

Она также напомнила, что 
бустерная вакцинация, в том 
числе и пожилыми людьми,  пе-
реносится хорошо.

«Ревакцинация проводится 
теми же вакцинами, что и вак-
цинация, поэтому она так же 
эффективна и безопасна, как 
вакцинация. По опыту чаще 
всего мы видим, что бустерная 
вакцинация переносится доста-
точно неплохо. Разработчики 
вакцин описывают, что «Спут-
ник V» активен и в отношении 
новых штаммов. Я цитирую то, 
что говорит научный коллек-
тив Александра Леонидови-
ча Гинцбурга», — подчеркнула 
Драпкина.

Бустерная прививка при-
водит к резкому увеличению 
уровня защитных антител к ко-
ронавирусу SARS-CoV-2, но к 
тому же усиливает и длитель-
ный Т-клеточный иммунитет, - 
отмечают эксперты.  С каждой 
последующей вакцинацией 
улучшается качество антител, 
отметил известный вирусолог 
Константин Чумаков.  

— Где сделать прививку 
от коронавируса — узнайте 
на сайте 
rg.ru/art/2244998

Наши «Спутники» признаны уже 
более чем в 70 странах мира.

«Плавный транзит» 
внезапно резко 
«вздыбился», 
а «клановая 
борьба обостри-
лась по мере 
построения 
капитализма»…
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ВРевакцинация 

нужна всем, но в 
первую очередь — 
пожилым людям 
и больным хрони-
ческими недугами

Этот снимок я сделал вчера. До сих 
пор многие витрины торговых точек 
остаются разбитыми.

А К Ц Е Н Т

На предпринимателей возложили 
обязанность восстановить несколько 
постов и зданий полиции «в рамках 
социальной ответственности бизнеса»
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ВЗГЛЯД ИЗ ЕВРОПЫ

Франция
Парламент Пятой Республики одобрил введение про-

пусков, которые будут выдавать полностью привив-

шимся от коронавируса гражданам старше 16 лет. 

С 20 января только при наличии такого сертификата 

французы смогут посещать рестораны, бары, кафе, 

культурные заведения, а также ездить на межрегио-

нальном общественном транспорте. Штраф за предъ-

явление чужого вакцинного пропуска или его переда-

чу другому лицу для использования в мошеннических 

целях вырастет с 135 евро до тысячи евро, передает 

BFMTV. А держателей нескольких поддельных пропу-

сков будут наказывать пятью годами лишения свобо-

ды и штрафом в размере 75 тысяч евро.

Австрия
В феврале стартует кампания по обязательной вакци-

нации для всех жителей Австрии старше 18 лет. 

Исключение составят беременные женщины, гражда-

не, переболевшие ковидом в течение последних ше-

сти месяцев, и те, у кого есть медотвод, подтвержден-

ный врачом. За отказ или отсутствие сертификата о 

вакцинации предусмотрен штраф в размере 600 

евро. А максимальная сумма штрафа может соста-

вить 3 600 евро. С 15 марта, как ожидается, правоох-

ранители будут останавливать людей на улице для 

проверки сертификата о вакцинации или медотвода.

Швейцария
Несмотря на ужесточение ограничений для неприви-

тых, в Швейцарии антиваксеры пытаются жить при-

вычной жизнью. Недавно заработал сайт с вакансия-

ми специально для невакцинированных. Есть для них 

и сайт знакомств. Между тем, председатель местного 

финансового конгломерата Credit Suisse Group AG 

Антонио Орта-Осорио ушел в отставку после того, 

как выяснилось, что в прошлом году он нарушил 

швейцарские и британские карантинные меры. Он 

посетил теннисный матч в Лондоне в нарушение дей-

ствующих в Альбионе ограничений. В ноябре он вер-

нулся в Швейцарию, а после покинул страну, не до-

жидаясь конца положенного 10-дневного карантина.

Подготовила Диана Ковалева

— Пандемия коронавируса COVID-19: следите 
за развитием ситуации на сайте 
rg.ru/sujet/covid-19
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АКТУАЛЬНО

Свыше 800 
вузов проведут 
прием через 
суперсервис

ЦИФРОВОЙ 
КУРС
Евгения Добрынина

В этом году планируется ис-
пользовать суперсервис «По-
ступление в вуз онлайн» для 
приема абитуриентов в 800 с 
лишним государственных ву-
зах и их филиалах. Об этом зая-
вил заместитель председателя 
правительства Дмитрий Чер-
нышенко, который провел со-
вещание по работе суперсерви-
са  с участием министра науки 
и высшего образования Вале-
рия Фалькова, представителей 
минцифры, минфина, Рособр-
надзора и других министерств 
и ведомств.

В 2021 году 537 российских 
вузов провели приемную кам-
панию на площадке суперсер-
виса — и это десятикратное уве-
личение по сравнению с преды-
дущим учебным годом.

— Так как число учебных за-
ведений снова существенно 
возрастет, необходимо обеспе-
чить высокое качество работы 
суперсервиса. Абитуриентам 
должно быть предельно понят-
но, как получить услугу, — ска-
зал Дмитрий Чернышенко.

Вице-премьер поручил ми-
нистерству науки и высше-
го образования перед стар-
том приемной кампании, но не 
позднее мая 2022 года, проте-
стировать суперсервис «По-
ступи в вуз онлайн», направить 
в вузы технические требова-
ния по организации работы и 
постоянно взаимодействовать 
с ними.  

ПРОЕКТ

Школьники 
будут изучать 
Арктику

АЗБУКА 
ВЫСОКИХ 
ШИРОТ
Алексей Михайлов, 
«Российская газета», Мурманск

По проекту «Арктиковедение» 
для российских школьников 
разработана программа, посвя-
щенная географии, истории, 
биологии и обществознанию 
Арктической зоны России. От-
дельная программа для млад-
ших классов уже готова. А для 
ребят, которые учатся в 5—9 
классах, она будет дополнять 
учебники в рамках Федераль-
ного государственного образо-
вательного стандарта (ФГОС). 
Как это будет?

— Например, школьники 
проходят материки и океаны. 
В учебник по географии бу-
дут включены небольшие гла-
вы, где более подробно описы-
ваются Северный Ледовитый 
океан, архипелаги и береговые 
полосы Арктики, — рассказал 
корреспонденту «РГ» один из 
разработчиков программы, 
директор национального пар-
ка «Русская Арктика» Алек-
сандр Кирилов.

Участники проекта уже под-
готовили ряд учебных пособий, 
включая  «Арктическую азбу-
ку» и дидактические материа-
лы. В разработке «Детский ат-
лас Арктики», почти на финише 
создание рабочей тетради для 
начальной школы. Пока учеб-
ная программа будет распро-
страняться только на Архан-
гельскую область. Но интерес 
уже есть и у школ Санкт-Петер-
бурга.

— Преимущество нашей про-
граммы — комплексность ос-
вещения темы, — подчеркнул 
Александр Кирилов. — Мы не 
ограничиваемся рассказами 
о природе Арктики, а создаем 
полноценный учебный курс 
с вопросами для самоподго-
товки, с разработкой методи-
ки преподавания всех четырех 
предметов.

Логичным продолжением 
программы ее создатели ви-
дят работу школьных лагерей 
в различных районах Арктики. 
Но сегодня такие выезды — дело 
очень сложное и дорогостоя-
щее. Пока лишь в рамках одной 
из ведомственных программ 
школьникам устраивают эк-
скурсии по северным морям 
на атомных ледоколах. Вполне 
возможно, что участники та-
ких лагерей, впечатленные тун-
дрой, тайгой и Северным Ле-
довитым океаном, после окон-
чания учебы не уедут в Москву 
или Петербург, а останутся ра-
ботать на своей малой север-
ной родине. Но в любом случае 
полученные знания останутся с 
ними навсегда.  

КОНКУРС Стартовал 
региональный этап 
Всероссийской 
олимпиады школьников

Для умников 
и умниц

Мария Набиркина 

Начинается региональный этап Всероссийской олим-
пиады школьников — самого масштабного интеллекту-
ального соревнования. Финалисты получат серьезные 
льготы при поступлении в вузы. Так, дипломы олимпи-
ады действуют четыре года и дают право поступления 
в любой российский вуз без вступительных испытаний 
на любое направление подготовки, соответствующее 
профилю олимпиады.

Региональный этап проводится по 24 общеобразо-
вательным предметам и продлится до 25 февраля. Пер-
вое испытание — по французскому языку.

В этом году региональный этап пройдет по но-
вым правилам проведения Всероссийской олимпиа-
ды школьников. Теперь на олимпиаде могут присут-
ствовать ассистенты-специалисты, которые помогут 
ребенку с ограниченными возможностями здоровья 
занять место, прочитать задание, перенести ответы в 
бланки. 

Также в олимпиадных аудиториях появятся видео-
камеры с функцией записи. Устные ответы тоже буду 
записываться. На олимпиаде могут присутствовать об-
щественные наблюдатели, представители минпросве-
щения, Рособрнадзора и даже СМИ. 

Заключительный этап Всероссийской олимпиады 
школьников стартует 18 марта.  

РАКУРС МФТИ 
в пять раз увеличит 
онлайн-аудиторию 

Лекция 
из облака 

Мария Агранович

К 2030 году Московский Физтех планирует увеличить 
число слушателей своих онлайн-курсов в пять раз. 
Основная ставка — на открытую онлайн-платформу 
Coursera — один из самых масштабных на сегодня обра-
зовательных ресурсов. Только по итогам первой поло-
вины 2021 года мировая аудитория Coursera увеличи-
лась на 6 миллионов человек. 

 — Физтех одним из первых российских вузов на-
чал сотрудничать с Coursera. Уже в 2015 году мы выло-
жили первые образовательные курсы, — рассказыва-
ет директор Центра развития ИТ-образования МФТИ, 
руководитель оргкомитета всероссийского учебно-
го фестиваля RuCode Алексей Малеев. — Сейчас у нас 
больше миллиона пользователей. Наша аудитория 
на Coursera отличается от студентов физтехов, хотя и 
наши студенты, сотрудники и выпускники всегда мо-
гут получить бесплатный доступ к курсам. Более того, 
отдельные курсы мы используем здесь, в МФТИ, на на-
ших программах в магистратуре.

По словам Малеева, в основном в онлайне пользует-
ся спросом контент, который дает прикладные навыки. 
Например, специализация по визуализации и анализу 
данных — новый курс МФТИ, который пригодится ка-
ждому: и школьнику, и студенту, и взрослому. Ведь ра-
бота с данными сегодня на пике спроса. Популярны и 
курсы, сделанные совместно со специалистами веду-
щих ИТ-компаний. Кроме того, платформа Coursera в 
открытом доступе дает информацию о самых популяр-
ных программах, и половина из них — это курсы, на-
правленные на развитие технических навыков.

 — В этом году мы выпустили около полусотни новых 
курсов, — отмечает Алексей Малеев. — У пользователей 
Coursera большой спрос на развитие гибких навыков, 
поэтому в линейке наших образовательных программ 
— не только технические направления. Так, курс  «Ком-
муникация в современном мире» направлена на раз-
витие soft skills. Сложно представить, как вуз может 
организовать такой же полноценный цикл лекций по 
soft skills, как, например, по матанализу. Ведь развитие 
навыков — это в первую очередь практика.  

Интересно: рост русскоговорящих людей на плат-
форме Coursera вдвое больше среднемирового. А еще у 
англоговорящей аудитории другие требования к кур-
сам. Эти слушатели предпочитают меньше заданий, а 
русскоговорящие, наоборот, активно выполняют до-
машку.  

Спрос на онлайн-обучение будет расти: этот формат наименее 
затратен и наиболее доступен. 

В вуз — по паспорту?

ВИКТОР БОЛОТОВ: Возраст-
ных ограничений на 
сдачу Единого госэк-

замена тоже нет. Более того, хо-
рошо известны случаи, когда 
дети оканчивали школу рань-
ше паспортного возраста. Со-
ответственно, и в вузы посту-
пали раньше, чем большинство 
сверстников. И особых проблем 
не возникало. Конечно, к таким 
детям было чуть больше внима-
ния: ведь, перепрыгнув через 
2—3 класса, они попадали в со-
вершенно другую возрастную 
группу. 
АНДРЕЙ ЛУКУТИН, учитель истории, 
«Учитель года Москвы»-2004: Я 
не водитель, но точно знаю: за-
коном предоставлено право 
сесть за руль и выехать на всегда 
загруженное Варшавское шоссе 
в тот же день, когда я получил 
права. 18 мне лет или 64. По 
сути, не важно, кто и как меня 
учил, не испугаюсь ли я в потоке 
машин, не стану ли причиной 
пробки, а то и аварии. На права 
сдал — имею право. Если кто-то в 
каких-то официальных доку-
ментах найдет запрет на сдачу 
ЕГЭ в каком-то возрасте, — дайте 
знать. Пока же, чтобы сдать 
ЕГЭ, нужно заявиться, иметь 
при себе документ, подтвержда-
ющий личность (свидетельство 
о рождении или паспорт), прий-
ти в сопровождении учителя на 
экзамен, написать его и ждать 
результаты. Далее тебе выписы-
вают аттестат, и ты имеешь пра-
во при баллах не ниже мини-
мального подавать документы в 
несколько вузов. 

Получается, Алиса и ее роди-
тели все сделали по закону? 

АНДРЕЙ ЛУКУТИН: Они воспользова-
лись правом, которое предоста-
вило им государство. Что каса-
ется поступления в вуз: это кон-
курс баллов. Не абитуриентов, 
а именно баллов ЕГЭ. В данном 
случае их не хватило на бюджет. 
Ну и что с того? У нас половина 
студентов учится по контракту. 
Для платного обучения у Алисы 
баллов хватило. 

Разве МГУ вразрез закону 
принял юную абитуриентку? 
Нет. Семья воспользовалась 
своим конституционным пра-
вом — правом на образование. И 
ни один из нормативно-право-
вых актов не нарушили. 

Но есть же здравый смысл?..
ВИКТОР БОЛОТОВ: Действительно, не 
всегда нужно ориентироваться 
только на нормативы. Когда в 
вузе поняли, что поступает та-
кой ребенок, эту историю нуж-
но было проводить через Уче-
ный совет университета, регла-
ментировать правила приема, 
провести собеседование — не на 
предмет оценки знаний, а по-
смотреть психологическую го-
товность девочки учиться на 
первом курсе. На мой взгляд, 
это был единственно верный на 
тот момент ход.

Сейчас уже ситуация на-
столько раздута, что чем мень-
ше мы будем об этом звенеть, 
тем будет лучше и легче девоч-
ке. Университету нужно дого-
вариваться с родителями и на-
ходить оптимальный для Алисы 
вариант. Подчеркиваю — имен-
но для Алисы, а не для ее родите-
лей и их амбиций. Психологов в 
МГУ, к счастью, хватает. 
АНДРЕЙ ЛУКУТИН: Я понимаю, что 
9-летней девочке не очень ком-
фортно учиться во взрослой 
среде. Я понимаю про возраст-
ную психологию. Но в этом се-
рьезном прецеденте на государ-
ственном уровне, который со-
здала семья Тепляковых, я буду 
на их стороне, пока мне не объ-
яснят, что с юридической точки 
зрения не так в этом конфлик-
те интересов. Возможно, что-
то надо править в «водоснабже-
нии»? А если нет, то пора пре-
кратить этот всероссийский 
буллинг.

Но как 9-летний ребенок смог 
сдать ЕГЭ за полный курс 
школы? Экзамен слишком 
легкий?

В И К ТО Р  Б ОЛ ОТО В :  Слышал такое 
мнение. Ответ один — пусть те, 
кто так считает, возьмут зада-
ния ЕГЭ из открытого банка за-
даний на сайте Федерального 

института педагогических из-
мерений и выполнят задания. 
АНДРЕЙ ЛУКУТИН: Тут недавно за-
говорили о портфолио как воз-
можном обязательном допол-
нении к ЕГЭ. Так может быть, 
все же не только «дважды два» и 
«в каком году родила четвертая 
жена Ивана Грозного» необхо-
димо знать нашему выпускни-
ку? А что поболее уметь и пони-
мать… Создан серьезный пре-
цедент и вызов системе образо-
вания. 

А может, Алиса — вундер-
кинд? 

ВИКТОР БОЛОТОВ: У девочки выдаю-
щиеся способности, в области 
запоминания. Это точно. Без хо-
рошей памяти ЕГЭ, в принципе, 
не сдать. Но там есть и творче-
ские начала. И в этом плане де-
вочка, безусловно, способна. Но 
дело-то в другом. Есть куча при-
меров, когда ученики началь-
ных классов решали задачи для 
старшей школы, например, по 
математике. Вопрос не в пред-
метном знании, а в психологи-
ческом развитии. 

Второй сюжет: выбор на-
правления подготовки. Куча 
возрастных особенностей «за-
шита» в самом предмете пси-
хология. В математике, напри-
мер, нет возрастных ограниче-
ний. Умеешь брать интеграл или 
производную — ну и бери, какая 
разница, семь тебе лет или двад-
цать. Но психология!  

Очень много завязано на 
адекватности возраста ребенка 
изучаемому предмету. Психо-
логически незрелый «студент» 
просто не сможет восприни-
мать информацию. 
СЕРГЕЙ КАЗАРНОВСКИЙ: Девять лет — 
это даже не подростковый воз-
раст, это другой способ пони-
мания мира. Из маленького ре-
бенка сегодня сделали шоу. Это 
очень опасная штука. 

Детский возраст — время та-
кого активного развития: эмо-
ционального, физического. 
Этот возраст ни в коем случае 
нельзя пропускать. А дети, ко-
торые поставлены в рамки «са-
мых лучших» — будь то Алиса, 
или, например, участники одно-
именной телепередачи, — боюсь, 
перескакивают его огромными 
прыжками. Зачем? Это наша 
проблема, что мы не заметили 
маленькую девочку, которую 
отправили во взрослую жизнь. 
Возможно, сначала в универси-
тете даже обрадовались тако-
му абитуриенту. Любому вузу 
приятно, когда к нему прихо-
дят лучшие, а тем более вундер-
кинды. 
ТАТЬЯНА СУЗДАЛЬНИЦКАЯ , член эк-
спертного совета родительской 
общественности при москов-
ском департаменте образования 
и науки: Видимо, подобная ди-
кость — отправить учиться в 

университет девятилетнего ре-
бенка — никому до сих пор в го-
лову не приходила. Думаю, что к 
следующему учебному году 
университеты раскачаются и 
какую-то нижнюю границу вве-
дут. Либо своими внутренними 
актами, либо к этому подклю-
чится минобрнауки.  

Что касается ЕГЭ: я вижу, 
как усложняются задания. По 
биологии, по химии. Но даже 
это не выход. От той практики 
натаскивания, которая, я уве-
рена, есть в семье Алисы, не за-
щититься сложностью экзаме-
на. Можно развить и внимание, 
и запоминание — но исключи-
тельно на механическом уров-
не, без осмысливания нако-
пленных знаний. Однако повто-
рю: усложнение ЕГЭ — не защи-
та «от дурака».  

Ум и разум

Алиса из страны чудес попала в королевство кривых зеркал, став инфо-

поводом и ньюсмейкером. А ведь она — просто девочка, которая мечта-

ет о волшебных крыльях феи. Как, наверняка, и другие дети-вундеркин-

ды. Их судьбы разные, но в одном схожи — они слишком рано стали 

взрослыми. 

Ника Турбина. В 4 года Ника писала совсем не детские стихотворения, 

а в 9 лет выпустила первый сборник, который был переведен на 12 язы-

ков. Стихи Ники звучали трагически. Родных убеждали: девочке нужен 

психолог. Но они не услышали. В 16 лет у Ники случился нервный срыв, 

понадобилась помощь психиатра. В 27 лет жизнь Ники Турбиной траги-

чески оборвалась. 

Анжела и Диана Князевы. Сестры-погодки в 10 и 11 лет окончили школу 

и поступили в Финансовую академию (сейчас — Финансовый универси-

тет при Правительстве РФ). В 13 и 14 лет окончили вуз с красными ди-

пломами. Потом получили вторые  дипломы — юристов. Но детей, пусть 

и с двумя высшими, на работу не брали. Семье удалось переехать в 

США, где девочки снова учились. Сейчас они живут в Америке, работа-

ют экономистами. 

Павел Коноплев. В 80-х годах прошлого века страна восхищалась та-

лантами Паши Коноплева. В 3 года он отлично читал и разбирался в ма-

тематике. В 5 лет сам научился играть на фортепьяно, а к 8 — разобрался 

с физикой. В 10 лет его научную работу по астрономии опубликовали 

в журнале Академии наук. В вуз поступил в 15 лет, в аспирантуру — в 19. 

Но успеха так и не добился. Все умственные нагрузки отразились на 

психике: эмоциональные срывы, агрессия и попытки суицида. Пашу по-

местили в психиатрическую больницу, из которой он так и не вышел. 

Умер в 29 лет. 

Лев Ландау. Лев Давидович Ландау — один из немногих вундеркиндов, 

кому удалось добиться в жизни признания и стать великим ученым и ла-

уреатом Нобелевской премии. В 12 лет Лев Ландау начал осваивать 

высшую математику, а в 14 лет стал студентом сразу двух факультетов 

Бакинского университета — физмата и химического.

Судьбы вундеркиндов разные, но схожи в одном: эти дети слишком рано стали взрослыми. 

А К Ц Е Н Т

Проблема, что мы не заметили 
маленькую девочку, которую 
отправили во взрослую жизнь. 
Зачем? Детство нельзя пропускать

Девятилетняя первокурсница — 
серьезный прецедент и вызов всей 
системе образования в целом. 

СПРАВКА «РГ»

Всероссийская олимпиада школьников — самая массовая в 

стране: ежегодно в ней участвуют свыше шести миллионов 

школьников. Проводится с сентября по май в установлен-

ные сроки и включает четыре этапа: школьный, муници-

пальный, региональный и заключительный.
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Между тем

По данным международного исследования HolonIC, в бли-

жайшие 10 лет миру потребуется 1,5 миллиона новых пре-

подавателей в год из-за увеличения количества учеников и 

общего прироста населения планеты. А затраты на образо-

вание составят 10 триллионов долларов. Спрос на онлайн-

обучение будет расти, так как именно этот формат переда-

чи знаний — наименее затратен и наиболее доступен. 

МНЕНИЕ

Любовь Духанина, председатель Совета 
по профессиональным квалификациям 
в сфере образования, президент Сетевого университета 
«Знание», координатор проекта ОНФ 
«Равные возможности — детям»: 
— Получение профессионального образования предполагает не просто 

наличие аттестата, но и психологическую, а в ряде случаев и физиологи-

ческую готовность к освоению программы. В колледжах и вузах есть 

специальности, по которым пройти практику может только совершен-

нолетний. 

Сложившаяся в МГУ ситуация говорит как минимум о том, что нужно 

уточнять основания как приема на программы высшего образования, 

так и выдачи школьного аттестата. Важно не только наличие результатов 

ЕГЭ, но и набор определенных социальных результатов и внеучебных 

достижений. Во многих странах обучение в передовых вузах возможно, 

только если у ребенка есть соответствующие характеристики и отзывы. 

Например, о том, что он был волонтером, что у него есть опыт организа-

ции важных событий, школьных соревнований, благотворительных яр-

марок или даже опыт оплачиваемой работы или интернатуры. В России 

мы постепенно начинаем обсуждать схожие форматы требований к аби-

туриентам.

Стоит также учитывать, что в зарубежных странах дети учатся дольше. 

Фактически многие ребята заканчивают 13 классов, чтобы поступить в 

университет, в то время как у нас — 11. И возраст поступления там часто 

составляет 19—20 лет. Речь не идет о том, чтобы мы полностью переняли 

зарубежный опыт. Но установление возрастной границы в 14—15 лет 

представляется целесообразным. 

Что для этого нужно? Внести соответствующий проект закона в Госу-

дарственную Думу после проведения профессионально-общественных 

обсуждений. Также можно предусмотреть и порядок действий в исклю-

чительных случаях, таких, как история с Алисой. Например, когда ребе-

нок может досрочно подтвердить не только освоение предметной ча-

сти школьной программы, но и сформированность важных личностных 

и метапредметных результатов, которые уже предусмотрены стандар-

том, но почти никак не учитываются при выдаче аттестата и при посту-

плении.
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ПРЕМЬЕРА Режиссер 
Александр Баргман 
о времени и Льве Толстом 

Театр времен 
депрессий

Елена Боброва

Александр Баргман поставил в петербургском театре 
им. В.Ф. Комиссаржевской «Трепет моего сердца» по 
пьесе израильского драматурга Ханоха Левина. С этой 
премьеры начался наш разговор с режиссером.

Чем привлекла вас пьеса Ханоха Левина?
АЛЕКСАНДР БАРГМАН: Из-за недостатка интереса к одному 
из самых талантливых драматургов ХХ века. Я влю-
блен в этого автора, он не оставляет меня равнодуш-
ным, не отпускает, заставляет совершать работу над 
собой — не всегда приятную, но необходимую. Я с радо-
стью вставил в пролог к спектаклю фрагменты из дру-
гих пьес Левина. В них есть беспощадность к человеку, 
хлёсткость, вывернутость взгляда на привычные, став-
шие обыденными «категории», из которых, кажется, и 
состоит жизнь. Но 
жизнь ли это или 
набор правил, кото-
рым почему-то надо 
следовать? В цен-
тре пьесы — люди, 
живущие между 
проклятием и чуде-
сами. А мы как раз 
живем в такое вре-
мя. Главный герой 
Ламка открывает 
для себя опасный, 
иллюзорный путь 
— жить чувствами. 
Осознанно зачеркивая рассудочные барьеры. У Левина 
счастливых финалов нет, и никто не проживает счаст-
ливую жизнь. И только в снах, в мечтах, в воспомина-
ниях на пару секунд они обретают ощущение необхо-
димости, нужности, направленности чувства и на себя. 

Во времена депрессий, принято считать, народ жа-
ждет развлечений. Но это явно не ваше поле.

АЛЕКСАНДР БАРГМАН: Возможно, подобное отвлечение и 
нужно, и важно. Яркий театр быстрого спасения. Но 
пусть будет сложнее, неопределеннее, недосказаннее. 
Когда остаются воздух и ветер внутри и снаружи, а мир 
и темы не упрощаются, а звучат по-прежнему полифо-
нично, но получают все же светлое отражение. 

Политический театр вас не увлекает?
АЛЕКСАНДР БАРГМАН: Я ставил и «Ночь Гельвера» об истре-
блении евреев в Германии, и «Наш класс», о том, как 
одноклассники — евреи и поляки — в войну оказались 
по разную сторону баррикад. Когда меня сильно при-
пекает и становится невыносимо терпеть издеватель-
ства человека над человеком, я кричу — ставлю такие 
спектакли. Но сейчас не хочется, и я взял «Трепет мо-
его сердца» из нежелания заниматься тем, что за фор-
точкой. Хочется, чтобы в театре возникала инверсия 
реальности, из которой уходит тишина, размышления, 
тайна мира. Нас растаскивают на мелочи, на чудовищ-
ную вседозволенность в соцсетях, на потерю «своих» 
по крови, по мировоззрению, по ценностям. В театре 
может сохраниться диалог со зрителем о внутреннем 
мире.

В кино тоже. Так случилось с фильмом «Клятва»: 
ваш герой Наум Балабан, главный врач психбольницы 
в Симферополе, в Великую Отечественную спасал во 
время оккупации жителей от нацистов. 

АЛЕКСАНДР БАРГМАН: Я рассматриваю свидание с Наумом 
Балабаном как подарок. Когда думаешь о таких людях, 
понимаешь, что всем нам надо высмеять себя, таких 
порой слабых, завистливых, амбициозных.

И все же не хотели вернуться к истории Наума Бала-
бана уже на театральной сцене?

АЛЕКСАНДР БАРГМАН: И да, и нет. Все-таки, чтобы сочинить 
такой спектакль, во-первых, нужно выключиться из 
других работ на год-полтора, а во-вторых, поверьте, 
пребывать в зоне размышлений о холокосте — это се-
рьезное испытание. Я дважды ставил спектакли на эту 
тему, так что знаю по себе, как это выедает изнутри. 

Хотя меня все равно не оставляет идея сделать спек-
такль по документальному роману Анатолия Кузне-
цова «Бабий Яр» или инсценировать «Тяжелый песок» 
Рыбакова, который я бы посвятил прежде всего своему 
отцу, Льву Рувимовичу Баргману, пережившему войну, 
эвакуацию, расстрел нацистами близких, друзей в род-
ном местечке Гайсин Винницкой области. 

Вы сказали, что хотите ставить спектакли о любви. 
Знаете уже — какие?

АЛЕКСАНДР БАРГМАН: Сейчас готовлюсь к тому, чтобы в Ли-
пецке поставить «Русский роман» Марюса Ивашкяви-
чюса — пьеса о Софье Андреевне Толстой, в которой са-
мого Льва Николаевича на сцене нет, но при этом все в 
этой пьесе пронизано его мыслями.

Как заметил Павел Басинский, который о Толстом 
написал четыре книги и кое-что в нем все-таки по-
нял, — и для него Софья Андреевна остается загадкой.

АЛЕКСАНДР БАРГМАН: Фантастическая женщина: прожить 
жизнь рядом с гением, думаю, было колоссальным тру-
дом. Льва Николаевича несовершенство мира касалось 
сильно и кровно, как и собственное несовершенство. 
Это была главная женщина его жизни... О чем бы Тол-
стой ни писал, в его исследовании человеческой при-
роды я вижу стремление к просветлению, пусть это и 
утопия, — к гармонизации пространства жизни. Он пи-
сал про семью и тягу к семье. А это всем нам близко и 
понятно.  

КНИГИ Вышел роман о сыне Марины Цветаевой Георгии Эфроне

Миру — Мур
Андрей Васянин

В 
часы небывало знойных 
закатов в 1939 году въеха-
ла в Москву Марина Цве-

таева с сыном Георгием. Жена 
Михаила Булгакова вспомина-
ет то лето, как время «удушаю-
щей жары», перемежающейся 

ливнями — один из таких видел 
булгаковский поэт Иван Без-
домный из окна психбольни-
цы. То же лето воспроизводит 
во всех красках и звуках Юрий 
Нагибин в «Московской книге».

«Зимы тех лет были много 
холоднее, а лето — жарче», — на-
поминает Сергей Беляков, со-

бравший этот погодный кон-
трапункт в одной из глав книги 
«Парижские мальчики в ста-
линской Москве», вышедшей 
в «Редакции Елены Шубиной». 
Здесь воссоздается атмосфера 
конца 30-х, когда в столице по-
явились вчерашние юные пари-
жане, дети разоблаченных во 
Франции агентов НКВД Георгий 
Эфрон и его друг Митя Сеземан.

Такие эпизоды составляют 
сюжет всей книги, погружаю-
щей нас вслед за ее героями в 
гущу столичного бытия тех лет. 

Подробнейший дневник 
юного Георгия Эфрона (по-се-

мейному — Мура), вышедший 
отдельной книгой в 2004-м, се-
годня оказался стержнем, во-
круг которого писатель и исто-
рик Сергей Беляков строит по-
вествование. Комментируя уви-
денное и отрефлексированное 
Эфроном — документами, жи-
выми свидетельствами, цита-
тами из архивов, отрывками из 
стихов и прозы. Так собирается 
документальный, а то и просве-
тительский роман, увлекатель-
ный и наводящий на раздумья.

Мур с матерью-поэткой 
скандалят с соседями по комму-
налке на Покровском бульва-
ре. Между тем ввод жилья в Мо-
скве в те годы идет ураганными 

темпами — но дома сдаются по-
рой даже без лестниц и лифтов, 
и новоселам приходится подни-
маться в квартиры по настилам, 
висящим над провалами. Юный 
Эфрон, как многие европейцы 
тех лет, не может и дня прожить 
без газет, прочитывая их от пе-
редовиц до расшифровок шах-
матных партий, и наивно удив-
ляется, почему москвичи сов-
сем не интересуются полити-
кой. В конце 1930-х…

Автор, вглядываясь в окру-
жающее глазами Георгия Эф-
рона, дополняя страницы днев-
ника выписанными в подроб-

ностях картинами из жизни 
сталинской столицы, яркой и 
праздничной витрины Совет-
ского Союза, отказывается при-
знавать тот мир одноцветным. В 
книге рушится Сухарева баш-
ня, но возводится уникальный 
«самый металлический в Евро-
пе» Крымский мост, по которо-
му от новопостроенной станции 
«ЦПКиО им. Горького» («пол на 
станции еще не гранитный, а ас-
фальтовый») в этот самый ЦП-
КиО наверняка ходили Мур с 
Митей, запасаясь на входе вы-
даваемыми напрокат темны-
ми очками, зонтиком и резино-
вой подушкой для комфортного 
отдыха.

Беляков заводит героя в 
трамвай «Аннушку», и Мур едет 
тенистыми бульварами в свою 
167-ю школу, где одноклассни-
ки и не думают попрекать его 
отцом и сестрой, «врагами на-
рода». Одна за другой опечаты-
ваются опустевшие квартиры 
арестованных соседей, но в кон-
цертных залах играют оркестры 
Рознера и Цфасмана, начинает-
ся тотальный дефицит, но со-
ветский пломбир в ГУМе куда 
вкуснее парижского. Немецкие 
танки уже под Москвой — а Геор-
гий тратит немалые гонорары 
матери на переплеты для люби-
мых книг Бодлера и Верлена…

Пришла война — и автор уже 
пишет только о главном, о мы-
слях и переживаниях вчераш-
него парижского интеллектуа-
ла, оставшегося в одиночестве 
в боевой обстановке. Сначала 
тот с ужасом описывает окру-
жающее («99% «товарищей» по 
армии — выпущенные уголов-
ники... все ношу с собой — ина-
че украдут»), потом приходит в 
себя («Я совершенно спокойно 
смотрю на перспективу идти в 
атаку с автоматом»). А вот сви-
детельство его боевого коман-
дира: «Эфрон был скромный… 
приказы выполнял быстро и 
точно… был бесстрашен в бою. 
Передавайте его матери, что 
она воспитала сына-Героя».  

Но передавать было уже не-
кому. Разве только сестре по-
гибшего героя, прошедшей ла-
геря и ссылку.   

С. Беляков «Парижские 
мальчики в сталинской Москве» 
(М.: АСТ. Редакция Елены 
Шубиной. 2022) 

ЮБИЛЕЙ 

140 лет папе 
Винни-Пуха

СКАЗКА 
И БЫЛЬ
Павел Басинский

Самый верный признак попу-
лярности любого произведе-
ния — это когда его герои стано-
вятся персонажами анекдотов. 
Вот короткий анекдот, который 
я очень люблю... 

Знакомятся двое крутых му-
жиков.

— Бонд. Джеймс Бонд.
— Пух. Винни-Пух.
Сто сорок лет назад 18 ян-

варя 1882 года в Лондоне ро-
дился Алан Милн — автор двух 
книг об игрушечном медве-
жонке с опилками в голове: 
«Винни-Пух» и «Дом на Пухо-
вой опушке». В России они из-
вестны в переводе Бориса За-
ходера под общим названием 
«Винни-Пух и все-все-все». Но, 
наверное, еще больше — по зна-
менитой серии мультиков, со-
зданных по сценариям Бориса 
Заходера в 1969—1972 годах: 
«Винни-Пух», «Винни-Пух идет 
в гости» и «Винни-Пух и день 
забот». Кто их не видел, тот не 
жил в позднем СССР.

Алан Александр Милн учил-
ся в частной школе, владель-
цем которой был его отец. Меж-
ду прочим, одним из учителей 
школы был Герберт Уэллс. За-
тем он окончил Тринити-кол-
ледж в Кембридже, где изучал 
математику. Но больше его при-
влекала профессия журнали-
ста. Статьи в студенческой га-
зете Grant были замечены про-
фессионалами, и Милн стал со-
трудничать с юмористическим 
журналом Punch, где дослужил-
ся до должности помощника 
главного редактора. Его эссе 
отличались тонким чувством 
юмора и стали популярны; их 
регулярно выпускали отдель-
ными книжками.

Писательская карьера Мил-
на также складывалась как 
нельзя более успешно. После 
участия в Первой мировой вой-
не, внушившей ему идеи паци-
физма (книга-эссе «Мир с че-
стью»), он создает 18 пьес и 3 
романа, в том числе детектив 
«Тайны Красного Дома». Спек-
такли по его пьесам имели ог-
ромный успех, и он считался 

едва ли не самым знаменитым 
драматургом Англии. В 20-е 
годы он становится одним из 
первых сценаристов нарождав-
шегося английского кинематог-
рафа; по его сценариям были 
созданы четыре фильма, кото-
рые хранятся в Британском ин-
ституте кинематографии.

Все в этой творческой судь-
бе было бы прекрасно, если бы 
черт не дернул его в 1926 году 
выпустить первую, а в 1928-м 
вторую книгу рассказов об иг-
рушках своего сына Кристофе-
ра Робина, среди которых был 
медвежонок по имени Винни-
Пух. Сначала его звали Эдвард. 
Но в Лондонском зоопарке 
мальчик увидел медведицу по 
кличке Виннипег, подаренную 
лейтенантом канадской армии 
Гарри Колборном. Она была ку-
плена у охотника и служила та-
лисманом подразделения, где 
служил Колборн. Медведицу 
полюбили лондонские дети, и 
Кристофер — в том числе. Отсю-
да возникла кличка Винни.

Поразительно, но одна из 
лучших книг мировой детской 
литературы стала проклятием 
не только для автора, но и его 
сына. «Семидесятью тысячей 
слов я сказал «прощай» всей 
моей предыдущей работе», — 
сокрушался Милн и ненавидел 
Винни-Пуха. С момента выхо-
да книг о Винни его перестали 
воспринимать как серьезного 
писателя. Над его романами из-
девались критики, сравнивая с 
«Винни-Пухом». Тиражи рома-
нов не шли ни в какое сравне-
ние с миллионными тиражами 
«Винни-Пуха». От него требо-
вали продолжения. С Милном 
случилось то же, что и с Арту-
ром Конан Дойлом, которого 
воспринимали только как со-
здателя Шерлока Холмса. 

А Кристофер не любил кни-
гу, потому что она, по его сло-
вам, украла у него детство. Да и 
в зрелом возрасте в нем продол-
жали видеть все того же маль-
чика, которого обессмертил его 
отец.  

МУЗЕЙ Галерея Петра Великого в Государственном Эрмитаже

Император сердца

Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

В 
Государственном Эр-
митаже — новая по-
стоянная экспози-
ция. В галерее Петра 
Великого представле-
ны личные вещи пер-
вого российского им-
ператора, его дочери 
Елизаветы Петровны 

и их сподвижников. Картины, 
канделябры, люстры, хрустали. 
Здесь — атмосфера. Но галерея 
— только траектория. Возмож-
ность поразмышлять — для на-
ших дней довольно редкая.

Как это у Алексея Толстого в 
романе «Петр Первый»? «Алек-
сандр Данилович нет-нет да и 
поглядывал, как у мин херца все 
шире раздувались ноздри, гуще 
валил дым из трубки».

Александр Данилович, Алек-
сашка Меншиков, бывший ден-
щик, дошедший до генералисси-
муса и первого Петербургского 
генерал-губернатора, с юных 
лет был правой рукой Петра и 
мог себе позволить называть 
его на немецкий манер — mein 
Herz, мин херц — «мое сердце», 
сердечный друг.

«— Да будет вам! — крикнул 
он вдруг гостям… и выжидаю-
ще повернулся к Петру Алек-

сеевичу. Как всегда, Меншиков 
угадал, прочел в потемневших 
глазах его, что — вот, вот — наста-
ла минута, когда все, что давно 
бродило, клубилось, мучило, 
прилаживалось и так и этак у 
него в голове, — отчетливо и уже 
непоколебимо становилось во-
лей... »

Загадка мощной фигуры пер-
вого российского императора 
волнует нас уже четвертое сто-
летие. Кем был мин херц? Сер-
дечным другом? Безжалостным 
вершителем судеб? Перечер-
кнул патриархальные истоки? 
Сотворил из западной цивили-
зации кумира? Было ли чистым 
благом или отклонением от рус-
ского пути, но Петр перевернул 
страну — никто с ней больше не 
мог не считаться.

Известен указ президен-
та РФ о праздновании юбилея 
императора, «учитывая боль-
шое значение реформ Петра I 
для истории России». И вот но-

вая экспозиция Эрмитажа. Три 
новых зала в надворной части 
Зимнего дворца в год 350-ле-
тия Петра стали доступны посе-
тителям. Первый зал посвящен 
победе русских войск над швед-
ской армией в Северной войне. 
Среди трофеев — седло короля 
Карла XII. Установлена модель 
триумфальной колонны, со-
зданная архитектором Барто-
ломео Растрелли для одной из 
площадей Санкт-Петербурга. 
В числе экспонатов — «Полтав-
ское сражение 1709 года», кар-
тина французского художника 
Луи Каравака, прожившего всю 
жизнь в Петербурге. 

Во втором зале — портреты 
и скульптуры, изображающие 
Петра, его ближайшее окруже-
ние, соратников и последовате-
лей. Третий зал можно назвать 
мемориальным. Здесь собраны 
экспонаты из личной коллек-
ции Петра I и вещи, которые 
хранились в его мемориальном 

кабинете в Зимнем. Одежда и 
предметы, изготовленные са-
мим Петром в его дворцовой 
токарной мастерской. Кроме 
того — произведения искусст-
ва, инструменты для научных 
трудов и медицины, привезен-
ные им из поездок по России и 
Европе.

Из впечатляющих экспона-
тов — костяное паникадило на 
27 свечей, сделанное руками 
первого российского импера-
тора. Его походная аптечка, ко-
стюмы и трости, посуда, глобу-
сы, астрономические приборы. 
К этим экспонатам добавятся 
скоро отреставрированная ту-
рецкая палатка, ювелирные из-
делия и даже гардероб.

За год галерея Петра Велико-
го откроется полностью — и бу-
дет состоять из 11 залов. В них 

выставят станки и токарные ин-
струменты, предметы интерье-
ра, украшения петровского и 
послепетровского времен.

Директор Эрмитажа Ми-
хаил Пиотровский напомнил: 
«Россия стала первой страной, 
где человек с темной кожей до-
стиг столь высоких позиций». 
Так что и появлением Пушки-
на, правнука Абрама Ганниба-
ла, мы обязаны Петру Первому.

…«Петр Алексеевич вдруг 
замолк и обернулся к длинному, 
серому в рассвете окошку...

— Нева тронулась, мин херц!
Петр Алексеевич вытащил 

ноги из-под медвежьего одеяла:
— Да ну! Теперь нам — не 

спать!»  

Кем был первый русский импера-
тор — «сердечным другом» или без-
жалостным вершителем судеб?

Прямая речь 

Михаил Пиотровский: 
— Мы храним дух Петра, вещи Петра, историю о том, как строилась в на-

шей стране память о нем,  и торжественно объявляем о начале боль-

шой программы, посвященной Петру Великому. Он основатель Петер-

бурга. Основал русское собирательство — именно он привез Венеру 

Таврическую и первую картину Рембрандта в Россию. Основал музей-

ное дело, создав первый музей России — Кунсткамеру. Мы продолжаем 

его дела, храним память о нем  и в течение всего года будем прослав-

лять первого русского императора в особых петровских праздниках.
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В центре нового спектакля — люди, живущие, как пишет автор 
пьесы, между проклятием и чудесами.

О чем бы Толстой 
ни писал, в его 
исследовании 
человека всегда 
есть стремление 
к просветлению

А К Ц Е Н Т

...В итоге получился документальный, 
а то и просветительский роман, увлека-
тельный и наводящий на раздумья

Любимца советских детей 
и взрослых медвежонка Винни-Пуха 
озвучивал актер Евгений Леонов.

А К Ц Е Н Т

В течение года галерея Петра Великого 
в Государственном Эрмитаже будет 
открыта полностью — все 11 ее залов
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ВОЛЕЙБОЛ Команды 
Суперлиги преодолели 
половину дистанции 
регулярного чемпионата

В круге первом

Илья Трисвятский

Матчами 13-го тура завершилась первая половина ди-
станции регулярного чемпионата мужской Суперли-
ги. В этих соревнованиях 14 команд определяют два 
клуба, которые напрямую попадут в «Финал шести», и 
еще восемь участников, получающих право на высту-
пление в буферном раунде плей-офф. 

Увы, под занавес первого круга не удалось избежать 
переносов игр, связанных с положительными тестами 
на коронавирус. Из-за этого домашний матч уфимско-
го «Урала» против «Белогорья» отложен не неопреде-
ленную пока дату. Аналогичные проблемы у волейбо-
листов «Динамо-ЛО» (Ленинградская обл.). Игра «бе-
ло-голубых» против новосибирского «Локомотива» 
теперь состоится только 15 апреля, причем не в Сосно-
вом Бору, а на площадке железнодорожников.

С дюжиной побед и лишь одним поражением (от 
действующего чемпиона столичного «Динамо») лиди-
рует выигравший в декабре Кубок России «Зенит-Ка-
зань», руководимый бывшим либеро национальной 
сборной Алексеем Вербовым. Атакующую мощь ко-
манды составляют серебряные призеры токийской 
Олимпиады доигровщик Дмитрий Волков и диагональ-
ный нападающий Максим Михайлов. В минувшем туре 
казанцы не оставили никаких шансов нижневартов-
скому «Югре-Самотлору» — 3:0 (25:19, 25:20, 25:20).

«Локомотив» пока тоже уступил лишь однажды, и 
как раз казанцам (1:3) на выезде, но на статус скрыто-
го лидера даже с учетом возможной победы в отложен-
ной встрече с «Динамо-ЛО» не вытягивает. По второму 
показателю в таблице, а им являются набранные очки, 
«Локо» уступает клубу из Татарстана четыре балла — 
33 против 37. 

У столичного «Динамо» две осечки. Если в пораже-
нии от «Локо» в Сибири (0:3) нет сенсации, то декабрь-
ское домашнее фиаско во встрече с нижегородским 
АСК (1:3), безусловно, относится к неожиданностям. 

На подходе к лидирующей тройке подопечные глав-
ного тренера сборной Туомаса Саммелвуо из питер-
ского «Зенита» (10-3), их соседи из «Динамо-ЛО» (8-
4), а следом идет кемеровский «Кузбасс» (7-6).  

ФУТБОЛ Алексей 
Миранчук переходит
в «Дженоа»

В Геную
за практикой

Сергей Литвинов

Футболист сборной России Алексей Миранчук в бли-
жайшее время должен сменить команду: по информа-
ции итальянских СМИ, хавбек перейдет из «Аталанты» 
в «Дженоа» на правах аренды до конца сезона с после-
дующим правом выкупа.

Вообще Миранчук должен был пройти медосмотр 
перед грядущим трансфером еще накануне, но проце-
дура была отложена, поскольку бергамаски все еще 
ждут возвращения в строй травмированных, а также 
тех игроков, которые подхватили коронавирус. Впро-
чем, вряд ли ситуация с кадровыми потерями скажется 
на будущем Алексея. Вот и в последнем матче против 
миланского «Интера» (0:0), даже несмотря на пробле-
мы с составом, россиянин остался в запасе и вышел на 
поле лишь в концовке.

Косвенно информацию об уходе Миранчука чуть 
ранее подтвердил главный тренер «Аталанты» Джан 
Пьеро Гасперини, 
под руководством 
которого Алексею 
так и не удалось за 
полтора года закре-
питься в стане «чер-
но-синих».

— Пока Миран-
чук здесь, он здо-
ров, в полном по-
рядке. Сейчас он в 
моем распоряже-
нии, но я не знаю, 
когда рынок забе-
рет его у меня. Ми-
ранчук — очень сильный исполнитель, у него есть тех-
ника и талант. У него были сложности с адаптацией, в 
том числе из-за языка. Были проблемы как с англий-
ским, так и с итальянским. Но Алексей — скромный, хо-
роший и вежливый человек, он относится ко всем с ог-
ромным уважением, — подчеркнул Гасперини. 

В отличие от «Аталанты», все еще претендующей на 
чемпионство, «Дженоа» борется за выживание, идет 
на предпоследнем месте в турнирной таблице «се-
рии А». Плюс к тому же команда несколько дней назад 
осталась без главного тренера после увольнения Анд-
рея Шевченко. Кто придет ему на смену — по-прежне-
му остается загадкой. Можно почти наверняка сказать, 
что в Генуе у Миранчука будет больше игрового време-
ни, но вот останется ли его клуб в высшем дивизионе — 
большой вопрос.  

ТЕННИС Визовый скандал на Открытом чемпионате Австралии позади, 
все внимание — на корты

«Шлем» никуда не делся
Анна Козина

В
чера в Мельбурне старто-
вал первый в году турнир 
«Большого шлема» — От-

крытый чемпионат Австралии. 
После депортации первой ракет-
ки мира Новака Джоковича и в 
запланированное отсутствие за-
лечивающих травмы швейцар-

цев Роджера Федерера и Стэна 
Вавринки в сетке Australian Open 
остался только один игрок, кото-
рый брал здесь титул. Это испа-
нец Рафаэль Надаль, ставший ко-
ролем кортов в 2009-м.

Розыгрыш-2022 Рафа начал с 
уверенной победы в матче про-
тив американца Маркоса Гирона 
— 6:1, 6:4, 6:2. Ну, а удача самого 

счастливого лаки-лузера Саль-
ваторе Карузо, который занял 
место лидера посева Джоковича, 
быстро от него отвернулась. Ита-
льянца, который является 150-
м номером мирового мужского 
рейтинга, обыграл другой серб-
ский теннисист Миомир Кецма-
нович (6:4, 6:2, 6:1).

А каким оказался первый 
день Australian Open для росси-
ян? Карен Хачанов одолел аме-
риканца Дениса Кудлу со счетом 
3:6, 6:3, 6:2, 7:6 (7:2). Во втором 
круге Карену предстоит встре-
титься с Бенжаменом Бонзи из 
Франции.

Напомним, что Хачанов не во-
шел в состав сборной на ATP Cup, 
где россияне защищали титул, но 
уступили канадцам в полуфина-
ле. Форму перед «мэйджором» 
он набирал на австралийских 
одиночных турнирах в Аделаиде. 
На одном из них дошел до фина-
ла, в котором проиграл французу 
Гаэлю Монфису (4:6, 4:6). 

Еще один российский тен-
нисист Аслан Карацев как раз 
завоевал титул — на турнире в 
Сиднее. Он обыграл бывшего 
первого номера мирового рей-
тинга британца Энди Маррея 
(6:3, 6:3) и взял третий титул в 

карьере после Дубая и Москвы. 
Однако та победа, похоже, по-
требовала много сил. Аслан не 
успел восстановиться, как уже 
надо было играть в Мельбурне. 
Так что матч против испанца 
Хауме Мунара складывался не-
просто. Соперник взял первый 
сет, вел во втором. Так что Ка-
рацев, не сдержав негативных 

эмоций, сломал ракетку, за что 
его оштрафовали очком. Также 
он получил несколько преду-
преждений от судьи на вышке, 
например, за то, что выбил мяч 
на трибуны. В итоге этот напря-
женный поединок растянулся 
на все пять сетов, но за 4 часа 52 
минуты Карацев смог пробить-
ся во второй круг — 3:6, 7:6 (7:1), 
6:7 (3:7), 6:4, 6:4.

В женской сетке действу-
ющая чемпионка Australian 
Open японка Наоми Осака, 
которая испытывала ряд мен-
тальных проблем и взяла паузу 
в карьере после сенсационно-
го поражения в третьем круге 
US Open, без проблем прошла 
первый круг в Мельбурне. Оса-
ка обыграла Марию-Камилу 

Осорио-Серрано из Колумбии 
(6:3, 6:3). 

Из наших теннисисток, вы-
шедших на корт, дальше двига-
ется только Вероника Кудер-
метова. Она справилась с пред-
ставительницей США Клэр Лю 
(6:4, 6:4). Поражения на старте 
турнира потерпели Анастасия 
Потапова, Екатерина Алексан-
дрова и Варвара Грачева.  

БИАТЛОН СБР объявил состав сборной на Олимпиаду в Пекине

Позвали под ружье

Илья Соболев 

С
оюз биатлонистов 
России (СБР) на-
звал состав сборной 
на Зимние Олим-
пийские игры в Пе-
кин. В мужскую ко-
манду вошли Алек-
сандр Логинов, Эду-
ард Латыпов, Карим 

Халили, Даниил Серохвостов 
и Максим Цветков. В запасе 
остались Александр Поварни-
цын и Антон Бабиков. У жен-
щин представлять страну бу-
дут Кристина Резцова, Свет-
лана Миронова, Ульяна Ниг-
матуллина, Ирина Казакевич 
и Валерия Васнецова. В запасе 
— Евгения Буртасова и Анаста-
сия Шевченко.

— С моей точки зрения, абсо-
лютно справедливый выбор, — 
оценил состав президент Олим-
пийского комитета России 
(ОКР) Станислав Поздняков 
на вчерашней пресс-конферен-
ции, посвященной подготовке 
биатлонистов к Олимпиаде. — С 
большим воодушевлением мы 
смотрели недавние старты. Ни 
одна кандидатура не вызывает 
вопросов.

В принципе, обошлось без 
неожиданностей. Наибольшие 
дискуссии развернулись вокруг 
кандидатуры Антона Бабико-
ва, козырь которого — надежная 
стрельба. Однако последний 
этап Кубка мира Бабиков про-
вел неудачно, что, видимо и пре-
допределило выбор тренеров.

Отсутствие какого-либо до-
гматизма при формировании 
мужской команды стоит отме-
тить особо. В олимпийскую за-
явку вошли 22-летний Даниил 
Серохвостов, который только 
в этом сезоне дебютировал на 
этапах Кубка мира, и Максим 
Цветков, начинавший сезон в 
глубоком запасе.

— Многие спортсмены еще до 
Рупольдинга подтвердили свое 
место, — рассказал на пресс-

конференции накануне прези-
дент СБР Виктор Майгуров. — А 
вот Максим Цветков прогрес-
сировал на Кубке России, Куб-
ке IBU (Международного союза 
биатлонистов. — Прим. «РГ»), а 
затем на Кубке мира запрыгнул 
на подножку уходящего пое-
зда. Кандидатура Серохвостова 
даже не обсуждалась, он с пер-
вых этапов был одним из луч-
ших по скорости, стабильно 
стрелял, не пропустил ни одной 
классической эстафеты.

Вообще, здоровая конкурен-
ция в мужской команде — повод 
еще раз посетовать по поводу 
того, что не удалось завоевать 
максимальную квоту и взять в 
Пекин шестерых.

В женской команде выби-
рать особо было не из кого. На 

общем фоне выделяется Крис-
тина Резцова, а остальные все 
еще в поисках себя. Настора-
живают слухи по поводу не са-
мой благоприятной атмосферы 
в команде. Та же Резцова при-
знавалась, что девчонки между 
собой не очень общаются. Это 
вопрос, конечно, к тренерскому 
штабу во главе с Михаилом Ша-
шиловым, которому в послед-
нее время досталась приличная 
порция критики. Была даже ин-
формация, что за три недели до 
Олимпиады специалиста могут 
уволить. Президент СБР вчера 
Шашилова поддержал.

— Кому-то нужен хайп, чтобы 
прочитали, процитировали, но 
это сегодняшняя действитель-
ность, — констатировал Майгу-
ров. — По нему у нас вопросов 
нет, изменения в тренерском со-
ставе могут быть сделаны толь-
ко весной. Психологическое со-
стояние команды стабильное. С 
конца декабря многие не были 
дома, в России. К кому-то при-
езжали члены семьи, например, 
к (Кристине) Резцовой приез-
жал муж с ребенком и бабуш-
кой. Мы индивидуально более 
замкнутые, это все учитывает-
ся при настрое на гонку. Я был 

с ними в канун Нового года, все 
друг другу дарили подарки, все 
было прекрасно. Стараемся 
проводить объединяющие ме-
роприятия.

По поводу запасных. В Пекин 
они вместе с командой не поле-
тят, но будут поддерживать фор-
му в текущих турнирах. Если не 
дай бог, что-то случится с кем-то 
из основы, запасные отправятся 
в Пекин.

— Замены возможны толь-
ко по медицинским показани-
ям. Впервые в истории участия 
в Олимпиадах запасные есть 
даже у сотрудников ОКР, — под-
черкнул Поздняков.

Что касается дальнейшей 
подготовки российской сбор-
ной по биатлону к Играм, вся ко-
манда уже вылетела в итальян-
ский Антхольц, где пройдет по-
следний перед Олимпиадой этап 
Кубка мира. Участие в нем при-
мет и Латыпов, коронавирусный 
карантин которого заканчива-
ется 20 января. А 26 января би-
атлонисты отправятся в Пекин. 
Уже 5 февраля их ждет первая 
гонка, смешанная эстафета.  

Александр Логинов (№ 32) будет 
одной из главных надежд нашей 
биатлонной сборной в Пекине.

Карен Хачанов преодолел первый круг Открытого чемпионата Австралии.

А К Ц Е Н Т

В мужскую команду попали дебютант 
сезона Даниил Серохвостов и Максим 
Цветков, изначально не проходивший 
в состав сборной

ЦИФРА

54
МИЛЛИОНА 

долларов США составляет об-

щий призовой фонд Australian 

Open. Участник первого круга 

получит 64 тысячи долларов, 

чемпион — 3 миллиона

Лионеля
Месси 
не вызвали
в сборную
Аргентины

КАПИТАН
ЗА БОРТОМ
Артур Нанян

Нападающий «ПСЖ» Лионель 
Месси пропустит ближайшие 
игры сборной Аргентины в мат-
чах отборочного турнира чем-
пионата мира-2022 против 
Чили (27 января) и Колумбии 
(1 февраля). 

По информации портала TyC 
Sports, тренерский штаб «аль-
биселесты» решил не вызывать 
Месси, поскольку тот продолжа-
ет восстанавливаться после ко-
ронавируса и находится в рас-
положении клуба. В последний 
раз Лионель выходил на поле 
22 декабря в гостевом поедин-
ке чемпионата Франции против 
«Лорьяна» (1:1). 

Изначально главный тренер 
аргентинской сборной Лионель 
Скалони планировать дать от-
дых Месси и не прибегать к его 
услугам в играх с чилийцами и 
колумбийцами, поскольку ко-
манда уже гарантировала себе 
участие в финальной стадии 
первенства планеты. При этом 
сам капитан «альбиселесты» не 
хотел пропускать матчи, однако 
в связи с последними события-
ми он будет вынужден остаться 
вне заявки.  

За полтора года в «Аталанте» Алексею Миранчуку так и не уда-
лось закрепиться в стартовом составе своей команды.

У Миранчука были 
варианты с воз-
вращением в 
Россию, но он не 
захотел уезжать 
из Италии

А К Ц Е Н Т

В прошлом году Даниил Медведев 
проиграл финал Новаку Джоковичу. 
Сможет ли россиянин взять титул 
в отсутствие первой ракетки мира?
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Мировой рейтинг

В обновленном рейтинге ATP лидерство сохранил серб Новак Джоко-

вич. Лучший из россиян, Даниил Медведев, располагается на второй по-

зиции. Испанец Рафаэль Надаль обошел Андрея Рублева и стал пятой 

ракеткой мира. Аслан Карацев после победы на турнире в Сиднее под-

нялся на 15-ю строчку. Карен Хачанов удержался на 30-м месте. 

В рейтинге WTA лидером остается австралийка Эшли Барти, второй 

идет белоруска Арина Соболенко, третье место занимает испанка Гар-

бинье Мугуруса. Первой ракеткой России по-прежнему является Анас-

тасия Павлюченкова, которая сохранила 11-е место в рейтинге. Дарья 

Касаткина, которая дошла до полуфинала турнира в Сиднее, поднялась 

с 26-й на 23-ю позицию.

НОВОСТИ 
Названы 
хоккеисты 
для подготовки 
к Играм-2022

ЖАМНОВ 
ВЫБИРАЕТ
Илья Соболев

Тренерский штаб сборной Рос-
сии во главе с Алексеем Жамно-
вым расширенный список иг-
роков, которые будут готовить-
ся к олимпийскому турниру в 
Пекине. В списке 37 фамилий, 
в итоговой заявке их останет-
ся 25.

Этот расширенный состав 
почти ничем не отличается от 
того, что просочился в прессу 
еще накануне. Но с оговорками. 
Для начала сам список.

Вратари: Ярослав Аска-
ров, Александр Самонов (оба 
— СКА), Тимур Билялов («Ак 
Барс»), Иван Федотов (ЦСКА), 
Дмитрий Шугаев («Север-
сталь»).

Защитники: Дмитрий Виш-
невский, Александр Никишин 
(оба — «Спартак»), Вячеслав 
Войнов («Динамо» М), Алек-
сандр Елесин («Локомотив»), 
Артем Минулин, Егор Яковлев 
(оба — «Металлург» Мг), Шакир 
Мухамадуллин («Салават Юла-
ев»), Никита Нестеров (ЦСКА), 
Даниил Пыленков (СКА), 
Сергей Телегин («Трактор»), 
Семен Чистяков, Дамир Шари-
пзянов (оба — «Авангард»).

Нападающие: Сергей Анд-
ронов, Михаил Григоренко, Па-
вел Карнаухов, Сергей Плот-
ников, Антон Слепышев (все — 
ЦСКА), Артем Анисимов, Артур 
Каюмов (оба — «Локомотив»), 
Антон Бурдасов, Никита Гу-
сев, Андрей Кузьменко, Кирилл 
Марченко (все — СКА), Артем 
Галимов, Дмитрий Воронков 
(оба — «Ак Барс»), Станислав 
Галиев, Вадим Шипачев (оба — 
«Динамо» М), Арсений Грицюк, 
Кирилл Семенов (оба — «Аван-
гард»), Александр Кадейкин 
(«Салават Юлаев»), Владимир 
Ткачев («Трактор»), Андрей 
Чибисов («Металлург» Мг).

По сравнению с версией, по-
явившейся в прессе накануне, 
в состав добавилась одна фами-
лия. Речь о ветеране ярославско-
го «Локомотива», центрфорвар-
де Артеме Анисимове, у которо-
го приличный опыт игры в На-
циональной хоккейной лиге. 

В то же время из расширен-
ного состава до базы в Ново-
горске, где вчера начался сбор, 
не доехали двое. Это защитник 
«Салавата» Шакир Мухамадул-
лин и форвард «Трактора» Вла-
димир Ткачев. У обоих, к сожа-
лению, коронавирус. 

Непонятной некоторое вре-
мя была судьба форварда  «Ак 
Барса» Артема Галимова. Сна-
чала появилась информация, 
что игрок не сможет присоеди-
ниться к сборной по семейным 
обстоятельствам, причем это 
подтвердила пресс-служба клу-
ба, а затем «барсы» сами себя и 
опровергли, написав, что Гали-
мов все-таки отправился в Но-
вогорск.

Так или иначе, прибывшие 
игроки сначала пройдут каран-
тинные мероприятия, а затем 
приступят к тренировкам.  
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